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1945–2015 | Директор Госархива РФ заверил „Ъ“  
в невозможности фальсификации  
истории Великой Отечественной войны —4
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поставили под вопрос  
полномочия региональных властей —3

Страховка  
без ущерба
Потребительский кредит 
дополнят бесплатным отказом 
от сопутствующих услуг

Граждане могут получить воз
можность бесплатно отказать
ся от страховок, приобретенных 
при получении потребитель
ских кредитов. Сейчас у заемщи
ка нет возможности передумать 
без ущерба: отказ от купленной 
страховки обычно влечет за со
бой  потерю средств, уплачен
ных страховщику. Представите
ли Банка России и Федеральной 
 антимонопольной службы наме
тили три варианта смягчения 
 условий  отказа от страховки.

Вопрос смягчения для заемщи-
ков условий отказа от дополнитель-
ных страховок при получении по-
требкредитов обсуждался на прош-
лой неделе на совещании в ЦБ, в ко-
тором участвовали представители 
ЦБ и Федеральной антимонополь-
ной службы, рассказал 

”
Ъ“ замести-

тель главы ФАС Андрей Кашеваров. 
Информацию о совещании подтвер-
дили в Банке России.

Согласно нормам Гражданского 
кодекса гражданин имеет право от-
казаться от страховки в любое время, 
но уплаченная страховщику премия 
возврату не подлежит, «если догово-
ром не предусмотрено иное». По сло-
вам гендиректора компании «Сбер-
банк Страхование» Максима Черни-
на, «полный возврат оплаченной пре-
мии страхователю в рамках кредит-
ного страхования во время 

”
перио-

да охлаждения“ предлагает считаное 
число компаний». Так, например, 
клиент может решить расторгнуть 
договор добровольного страхования 
через три недели после его подписа-
ния, а страховая компания вернет 
ему только треть от уплаченной пре-
мии, мотивируя это расходами на ве-
дение дела. В зависимости от срока, 
суммы и вида кредита ежемесячный 
платеж по страховке может состав-
лять от 0,3% до 1,4% от суммы кредита. 
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Главы «Роснефти» 
и  «Интер РАО» Игорь 
 Сечин и Борис Коваль
чук предложили Влади
миру Путину спасти от 
банкротства «Ленэнер
го» за счет 30 млрд руб. 
из средств государст
венного «Роснефтегаза». 
По итогам сделки он вме
сте со структурами, близ
кими к отцу Бориса Ко
вальчука Юрию, сможет 
контролировать один из 
важнейших активов «Рос
сетей» —  Московскую объ
единенную электросете
вую компанию (МОЭСК), 
которая, в свою очередь, 
консолидирует 52% акций 
«Ленэнерго». «Роснефте
газ» уже пытался в 2012 
году получить контроль 
над большинством го
скомпаний в энергетике, 
но правительство не под
держало эту идею. В но
вом варианте президент 
счел ее как минимум дос
тойной рассмотрения.

Глава совета директо-
ров «Роснефтегаза» (владеет 
69,5% акций «Роснефти», 11% 
«Газпрома» и 27,6% «Интер 
РАО»), президент «Роснеф-
ти» Игорь Сечин и глава 
«Интер РАО» Борис Коваль-
чук предложили Владими-
ру Путину схему финансо-
вого оздоровления «Ленэ-
нерго» (72% голосующих ак-
ций у «Россетей» и входя-
щей в холдинг «МРСК Ура-
ла»), сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с обращени-
ем топ-менеджеров. По его 
словам, речь идет о докапи-
тализации «Ленэнерго» на 
30 млрд руб. за счет средств 
«Роснефтегаза» (по отчетно-
сти по РСБУ, на его счетах на 
конец года было 85,8  млрд 

руб.). Компания выделит 
эти средства на покупку до-
пэмиссии другой структуры 
«Россетей» — МОЭСК (у хол-
динга 50,9% акций компа-
нии, 17,6% — у УК «Лидер», 
близкой к банку «Россия», 
ключевым бенефициаром 
которого является отец Бо-
риса Ковальчука Юрий), по-

лучив 36,76% акций. МОЭСК 
затем купит на эти деньги 
допэмиссию «Ленэнерго».

В ходе сделки предлага-
ется внести в капитал «Ле-
нэнерго» принадлежащие 
Петербургу 100% АО «Санкт-
Петербургские электриче-
ские сети» и ОАО «Петрод-
ворцовые электрические се-
ти» и 24,99% Ленинградской 
областной управляющей 
электросетевой компании 
(принадлежат Ленобласти). 
В итоге доля МОЭСК в обнов-
ленном «Ленэнерго» долж-
на достигнуть 52%. Сделку 
предложено реализовать до 
1 октября.

«Роснефтегаз» еще в 2012 
году был назначен указом 
президента инвестором 
в госактивы ТЭКа, но тогда 
идея была заблокирована 
при активном противодей-
ствии правительства и ви-
це-премьера Аркадия Двор-
ковича. Среди прочего речь 
шла о передаче «Роснефте-
газу» в управление «Холдин-
га МРСК» (сейчас «Россети») 
и Федеральной сетевой ком-
пании (ФСК), его инвести-
ций в капитал «РусГидро». Но 
в итоге «Роснефтегаз» смог 
лишь скупить доли госструк-
тур в капитале «Интер РАО». 
Сейчас он планирует инве-

стировать в энергопроекты 
«политического значения», 
например в генерацию Ка-
лининградской области 
или киргизские и абхазские 
стройки «РусГидро». В случае 
реализации идей господ Се-
чина и Ковальчука «Роснеф-
тегаз» окажется совладель-
цем сетей и генерации, что 
запрещено законом. Гла-
ва управления энергетики 
ФАС Виталий Королев на это 
лишь сказал, что необходи-
мо «анализировать структу-
ру сделки» и пока рано гово-
рить об итогах.

«Ленэнерго» — проблем-
ный актив «Россетей», он 

требует больших вложе-
ний, что уже выливалось 
в докапитализацию ком-
пании из бюджета. Убыток 
«Ленэнерго» в 2014 году — 
8 млрд руб., соотношение 
долг / EBITDA — 24,8, а ин-
вестпрограмма до 2019 го-
да — 156 млрд руб. Ситу-
ацию осложняет санация 
банка «Таврический», на 
счетах которого зависло 
16,4 млрд руб. компании. 
Вложения в капитал «Ленэ-
нерго» нужны для сокраще-
ния долга в размере 85,6 мл-
рд руб., уточнил источник 

”
Ъ“. В письме к президенту 

топ-менеджеры предпола-
гают, что «Ленэнерго» близ-
ко к банкротству, поскольку 
оно уже не платит подряд-
чикам и ФСК.

По данным 
”

Ъ“, Влади-
мир Путин поручил прора-
ботать предложение Игоря 
Сечина и Бориса Ковальчу-
ка. Пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков под-
твердил 

”
Ъ“ наличие пись-

ма, но говорить о реакции 
президента не стал. В «Рос-
сетях», МОЭСК, правитель-
стве Москвы и «Роснефте-
газе» ситуацию не коммен-
тируют, но источник, близ-
кий к сетевому холдингу, го-
ворит, что там в курсе идеи, 
согласны с ней и «привет-
ствуют инвестиции в ком-
панию». Альтернативы для 
сокращения долгов «Ленэ-
нерго» нет, добавляет он, но 
схема еще обсуждается, воз-
можно, инвестор купит до-
пэмиссию «Россетей», а не 
МОЭСК. В «Интер РАО» уве-
ряют, что об обращении «ни-
чего не знают».

деловые  
новости — c9

Всё лучшее — в сети
«Роснефтегаз» может получить контроль над МОЭСК и «Ленэнерго»

Игорь Сечин и Борис 
Ковальчук надеются 
с помощью президен
та возродить проект 
по масштабным инве
стициям «Роснефте
газа» в энергетику   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Министр сельского хозяйства  Николай 
Федоров может покинуть свой пост. 
 Слухи о его отставке возникают не впер
вые, но на сей раз, по информации ”Ъ“, 
вопрос всерьез обсуждается как в пра
вительстве, так и в администрации пре
зидента. У господина Федорова, утвер
ждают собеседники ”Ъ“, сложились 
непростые отношения с крупными участ
никами рынка — а с некоторыми, как 
с Danone, недавно и вовсе произошел 
открытый конфликт.

О том, что Николай Федоров может по-
кинуть свой пост, сообщили 

”
Ъ“ источник 

в администрации президента, два источни-
ка в Минсельхозе и три участника рынка. 
В пресс-службе Минсельхоза заявили, что 
министр в командировке, его обязанности 
исполняет заместитель Дмитрий Юрьев. 
Информацию об отставке господина Федо-
рова пресс-служба не подтверждает. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков от 
комментариев отказался. «В пресс-службе 

правительства нет никаких документов, 
подтверждающих отставку Николая Фе-
дорова»,— ответила пресс-секретарь пре-
мьера Наталья Тимакова. В Белый дом по-
ка ничего не направлялось, подтверждает 
источник 

”
Ъ“ в администрации президен-

та: «Все бумаги о его увольнении в ближай-
шее время будут запущены в делопроизвод-
ство». Пресс-секретарь Аркадия Дворкови-
ча Алия Самигуллина отказалась от ком-
ментариев: вопрос не в компетенции вице-
премьера. Министр сам просил об отстав-
ке, добавляет еще один источник 

”
Ъ“, близ-

кий к  правительству.
Один из источников 

”
Ъ“ приводит кос-

венное подтверждение грядущей отставки 
министра: отменено заседание российско-
египетской комиссии по торговому, эконо-
мическому и научно-техническому сотруд-
ничеству 19–23 апреля в Каире — а Николай 
Федоров является ее сопредседателем. 
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Николай Федоров собирает 
министерский портфель
Об отставке главы Минсельхоза  
говорят в полях и в кабинетах

В конце минувшей недели Сербия ста
ла 33й страной—членом Механизма 
гражданской обороны ЕС. Тем самым 
она получила те же права и привиле
гии в этой области, что и полноправные 
члены Евросоюза. Сербские власти за
веряют, что это никак не отразится на 
взаимодействии Белграда с РФ в рам
ках совместного гуманитарного центра 
в городе Ниш. Впрочем, о расширении 
этого центра и получении его россий
ским персоналом особого статуса, че
го  активно добивается Москва, теперь, 
похоже, можно забыть. С подробностя
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Соглашение о присоединении Сербии 
к Механизму гражданской обороны ЕС под-
писали в конце минувшей недели в Белгра-
де глава дирекции ЕС по гуманитарной по-
мощи и гражданской обороне Клаус Сёрен-
сен и глава сербского МВД Небойша Стефа-
нович в присутствии профильного комис-
сара ЕС Христоса Стилианидиса. Согласно 
этому соглашению МВД Сербии отныне бу-

дет иметь доступ ко всей закрытой инфор-
мации ЕС в области гуманитарных ката-
строф и чрезвычайных ситуаций — в той 
же мере, что и члены Евросоюза. «Теперь 
Сербия может использовать систему ран-
него предупреждения, спутниковые кар-
ты и снимки, а направляя помощь в райо-
ны чрезвычайных ситуаций, получать сред-
ства ЕС»,— пояснил Христос Стилианидис. 
Более того, по его словам, Сербия будет 
участвовать в «разработке политики ЕС в об-
ласти гражданской обороны». Главное же, 
подытожил комиссар ЕС, «подписание со-
глашения ясно говорит о стремлении Сер-
бии стать членом Евросоюза».

С тем, что Сербия стала теперь «на шаг 
ближе к семье европейских народов», согла-
силась и сербский министр Ядранка Йок-
симович, ведающая процессом евроинтег-
рации. К тому же этот шаг был подкреплен 
€60,2 млн помощи, которую Белград полу-
чил после подписания соглашения из Фон-
да солидарности ЕС.

мировая политика — с6

Сербия  
присоединилась к ЕС
в сфере гражданской обороны

новости | Петербургский СКА 
впервые стал обладателем 
Кубка Гагарина —12
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07  Банки выходят 
из доверия АИЖК 
Агентство просит досрочно 
вернуть деньги

07  SSJ станет 
наполовину итальянским 
ОАК и Alenia могут создать 
паритетное СП

08  Сбербанк сэкономит 
на дивидендах 
Его прибыль уйдет в капитал

10  Семья Муцоевых 
стремится в историю 
Группа «Регионы»  
будет строить музеи
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Генпрокурору Юрию Чайке придется вме-
шаться в спор о праве губернаторов не со-
гласовывать с Минфином назначение глав-
ных финансистов регионов. Заявление 
петербургского прокурора Сергея Литви-
ненко о «всей полноте госвласти» губер-
натора Георгия Полтавченко в кадровых 
вопросах обжаловал депутат заксобра-
ния Максим Резник. Если Юрий Чайка под-
держит толкование Конституции в поль-
зу самостоятельности субъектов РФ, это 
позитивно отразится на федеративных от-
ношениях, но вступит в противоречие с 
практикой Конституционного суда (КС), 
считают эксперты.

Максим Резник пожаловался генпрокурору 
на «неисполнение полномочий» Сергеем Лит-
виненко по итогам прокурорской проверки на-
значения главой комитета финансов Санкт-Пе-
тербурга Алексея Корабельникова при отсут-
ствии трехлетнего руководящего стажа и со-
гласия Минфина (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Напом-

ним, прокурор города подтвердил, что кадро-
вое решение Георгия Полтавченко противо-
речит федеральному законодательству, но за-
явил, что Конституция наделяет губернаторов 
правом выбирать подчиненных без оглядки на 
федеральный центр. По мнению депутата, про-
курор был обязан потребовать устранения вы-
явленных им нарушений, и просит Юрия Чай-
ку лично потребовать увольнения главного фи-
нансиста Петербурга. «Чтобы поддержать пози-
цию губернатора, Сергей Литвиненко предла-
гает вернуть пирамиду исполнительных орга-
нов в неуравновешенное состояние 1990-х го-
дов»,— возмущен депутат. В его письме (копия 
есть у 

”
Ъ“) говорится, что закон о госслужбе 

Санкт-Петербурга требует соблюдать «установ-
ленные федеральным законом ограничения», 
а постановление городского правительства 
предписывает назначать главного финансиста 
после «положительного ответа» Минфина, поэ-
тому Георгий Полтавченко, назначив чиновни-
ка до решения ведомства, нарушил не только 
федеральное, но и местное законодательство. 
Господин Резник обвинил прокурора города в 
«неправильном толковании Конституции»: со-
гласно позиции Конституционного суда (КС), 

система органов госвласти РФ и ее субъектов 
должна соответствовать «единым принципам 
и правилам».

«Прокуратура, защищая решение действую-
щей власти от критики оппозиционного лиде-
ра, ошиблась: она должна была исходить из по-
зиции КС, что госслужба Санкт-Петербурга отно-
сится к предмету совместного ведения РФ и ее 
субъектов»,— подтвердил 

”
Ъ“ член президент-

ского Совета по правам человека Илья Шаблин-
ский. Впрочем, он согласен с прокуратурой, что 
регулирование процедуры назначения главных 
финансистов регионов выходит за рамки полно-
мочий РФ. По мнению эксперта, это «новый во-
прос для КС», но Георгий Полтавченко вряд ли 
туда обратится: «Он и так назначает кого хочет, а 
федеральная власть на исполнении своих требо-
ваний не настаивает». Политолог Ростислав Ту-
ровский уверен, что, «несмотря на защищенные 
политические позиции Георгия Полтавченко, 
конфликт с Минфином может доставить ему пу-
бличные неприятности», а другие регионы вряд 
ли решатся повторить его опыт.

«Прокуратура Петербурга ссылается на нор-
мы ст. 73 и ст. 76 Конституции, гарантирующие 
право субъектов РФ самостоятельно формиро-
вать свои органы госвласти. Это редкий случай, 
когда госорган пытается применять непосредст-
венно Конституцию, если ей противоречит фе-
деральный закон»,— отмечает доцент кафедры 
конституционного права Воронежского универ-
ситета Инна Стародубцева. По ее словам, обеспе-
чить реализацию ч. 6 ст. 76 Конституции о прио-
ритете нормативных актов субъектов РФ может 
только КС, но «действующая процедура его фор-
мирования привела к тому, что большинство ре-
шений КС принимаются в пользу расширения 
полномочий президента и федеральной влас-
ти». «То, что прокурор Санкт-Петербурга в пои-
ске исчезнувших полномочий субъектов РФ на-
шел возможным сослаться на Конституцию, са-
мо по себе почти сенсационно. Если его позиция 
найдет подтверждение у Юрия Чайки, это будет 
позитивно с точки зрения федеративных отно-
шений, хотя к кадровому решению губернатора 
вряд ли применимо»,— говорит доцент юрфака 
СПбГУ Сергей Белов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Генпрокуратуру  
просят вмешаться  
в спор о Конституции
Юрию Чайке пожаловались  
на петербургского губернатора и прокурора

Еврооблигации Украины на $3 млрд, вы-
купленные Россией в конце 2013 года, 
не могут рассматриваться как коммерче-
ский заем и участвовать в реструктуриза-
ции украинского госдолга, заявил министр 
финансов РФ Антон Силуанов. Он преду-
предил: в случае невыплаты по этому дол-
гу Россия подаст в суд в соответствии с ан-
глийским правом. Переговоры с частными 
кредиторами затягиваются, а добиться воз-
врата долга через суд российской стороне 
будет нелегко из-за возможных встречных 
претензий по Крыму, полагают на рынке.

Россия является конечным держателем евро-
бондов на $3 млрд, которые выпущены Украи-
ной в декабре 2013 года, спекуляции относи-
тельно статуса долга неуместны, заявил министр 
финансов РФ Антон Силуанов на весенней сес-
сии МВФ и Всемирного банка в Вашингтоне в от-
вет на слова министра финансов Украины Ната-
льи Яресько о том, что Украина не владеет пол-
ной информацией о бенефициарах по этой сдел-
ке. На прошлой неделе госпожа Яресько также 
заявила, что выкупленные РФ еврооблигации 
должны рассматриваться одинаково с евробон-
дами, которые находятся на руках у частных ин-
весторов (на них распространяется предложе-
ние о реструктуризации), так как были оформле-
ны по правилам Лондонского клуба — это ком-
мерческий заем, а не официальный госкредит 
одной страны другой.

Реструктуризация украинского госдолга яв-
ляется одним из основных условий международ-
ной программы финансовой помощи Украине 
на $40 млрд, согласованной в феврале. Из них 
$17,5 млрд в течение четырех лет выделит сам 
фонд (уже поступил первый транш в размере 
$5 млрд), еще порядка $7 млрд — другие между-
народные кредиторы, а оставшиеся $15,3 млрд 
Украине предстоит «сэкономить» на выплатах 
держателям украинских еврооблигаций.

Всего под реструктуризацию подпадает по-
рядка $23 млрд долга. Крупнейшим держате-
лем украинских еврооблигаций является аме-
риканский фонд Franklin Templeton, инвести-
рующий в бумаги развивающихся стран, в том 
числе с низкими кредитными рейтингами (его 

вложения оценивались в $8 млрд). Еще $3 млрд 
были выкуплены РФ в декабре 2013 года за счет 
средств Фонда национального благосостояния. 
Размещение этих бумаг проводилось на Ирланд-
ской фондовой бирже по английскому праву с 
оговорками: российская сторона сможет рассчи-
тывать на приоритет в погашении долга при ре-
структуризации (право РФ не участвовать в ней 
закреплено в проспекте эмиссии) и на досроч-
ное погашение долга, если госдолг Украины пре-
высит 60% ВВП.

В МВФ рассчитывают, что условия реструк-
туризации будут согласованы с держателями 
бумаг к июню 2015 года, то есть до первой пла-
новой оценки выполнения Украиной програм-
мы и одобрения нового транша. Пока, по сло-
вам Натальи Яресько, переговоры с кредитора-
ми идут медленно — держатели бумаг недооце-
нивают риски дефолта страны по долгам. Коми-
тет кредиторов (владеет евробондами Украины 
на $10 млрд, кроме Franklin Templeton в него 
входят еще четыре инвестора) на прошлой неде-
ле предложил провести реструктуризацию без 
списания основной суммы долга. В украинском 
Минфине настаивают, что одной отсрочки для 
выполнения условий программы МВФ будет не-
достаточно, «стрижка» (haircut) неизбежна. РФ в 
реструктуризации участвовать не планирует и 
ожидает уплаты долга по графику, то есть в де-
кабре 2015 года. Если же Украина не погасит об-
лигации в срок, российская сторона подаст в ар-
битраж в соответствии с английским правом, 
предупредил Антон Силуанов.

«Для частных инвесторов неучастие РФ в ре-
структуризации является негативным момен-
том, так как ставит под сомнение легитимность 
самой операции — разные условия сделки по эк-
вивалентным обязательствам повышают риск 
повторного дефолта и тормозят процесс перего-
воров»,— полагает глава департамента по управ-
лению активами ИК «Третий Рим» Александр Ва-
рюшкин. Кроме того, вероятность успешного об-
жалования Россией невыплат по украинским ев-
робондам не слишком высока, ситуацию услож-
няет и то, что Украина может подать встречные 
иски, связанные с Крымом, замечает эксперт.

Татьяна Едовина

Украина на особом одолжении
Россия спасает выплаты по еврооблигациям 
от реструктуризации

Данные Росстата о внутрен-
нем потреблении и инвести-
циях в марте 2015 года под-
ают смешанные сигналы. 
На фоне растущей безра-
ботицы стабилизировалась 
скорость сжатия реальных 
зарплат и потребления про-
довольствия. Падение кап-
вложений, согласно оценке 
статистиков, замедлилось 
— этого, впрочем, не обна-
руживают альтернативные 
расчеты.

Предварительные данные 
Росстата о состоянии внутрен-
него спроса в первом кварта-
ле и марте 2015 года фиксиру-
ют разнонаправленную дина-
мику занятости, доходов до-
мохозяйств, частного потре-
бления и капитальных ин-
вестиций. За март работу по-
теряли еще 100 тыс. человек 
(общее число безработных — 
4,5 млн человек), а уровень 
безработицы вырос до 5,9% с 
5,8% на конец февраля 2015 
года. Вместе с тем, несмотря 
на ускорение годовой инфля-
ции в марте до 16,9% (на 0,2 
процентных пункта), темпы 
сокращения реальных зар-
плат замедлялись с той же 
скоростью — до 9,3% в марте 
(минус 8,3% за квартал). 

Игорь Поляков из ЦМАКП 
объясняет цифры Росстата вы-
сокой базой марта 2014 года, 
признавая, что с учетом сезон-
ности за март реальные зар-
платы снизились на 0,5% — за-
метно меньше, чем за февраль 
(минус 1,3%). Поддержать по-
зитивную динамику показате-

ля должна замедляющаяся ин-
фляция. Во всяком случае, пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдае-
ва 17 апреля заявила, что обна-
ружить это можно будет уже по 
итогам апреля. Однако замед-
ление инфляции не гарантиру-
ет устойчивого улучшения ста-
тистики о зарплатах. «Во вто-
ром полугодии регионы долж-
ны на 10% проиндексировать 
выплаты бюджетникам. При 
нынешнем состоянии их бюд-
жетов неизвестно, откуда возь-
мутся на это деньги»,— гово-
рит глава Центра макроэконо-
мического анализа Сбербанка 
Юлия Цепляева.

На этом фоне глубина па-
дения частного потребле-
ния продолжает увеличи-
ваться, превзойдя ожидания 
экономистов. В марте в годо-
вом выражении оборот роз-
ницы просел на 8,7% (консен-
сус-прогноз агентства «Интер-
факс» — 8,4%). Такой резуль-
тат, согласно оценкам Росста-
та, обеспечило потребление 
непродовольственных това-
ров, которое снизилось в мар-
те на 9,9% (на 7,1% в феврале 
и 6,8% — в первом квартале). 
При этом потребление про-
довольствия, как и в февра-
ле, снизилось на 7,5% (6,6% за 
квартал). «Покупатель стано-
вится все более бережливым. 
Если в 2009 году россияне уже 
ко второму кварталу начи-
нали оправляться от кризи-
са, то в текущей ситуации мы 
фиксируем последователь-
ное ухудшение всех показа-
телей уже на протяжении бо-

лее чем шести месяцев — с ав-
густа 2014 года. Сейчас потре-
бители проходят через пери-
од адаптации к новым ценам, 
и покупательские настроения 
сегодня, судя по всему, нахо-
дятся на своем дне»,— делает 
вывод коммерческий дирек-
тор «Nielsen Россия» Илона 
Лепп, исходя из исследования 
компаний потребительского 
сектора в марте. О продолжа-
ющемся снижении потреби-
тельских настроений свиде-
тельствуют также опросы Рос-
стата и ЦБ, которые, помимо 
прочего, фиксируют фактиче-
ский отказ домохозяйств от 
покупок в кредит.

Относительным позити-
вом марта можно считать не-
которое увеличение склонно-
сти населения к сбережениям. 
Впрочем, по оценкам ЦМАКП, 
на валютные банковские депо-
зиты в марте граждане прине-
сли больше, чем на рублевые. 
По мнению Игоря Полякова, 
в организованные сбереже-
ния возвращались деньги, ко-
торые хранились «под подуш-
кой» или в ячейках, что скорее 
свидетельствует не о росте сбе-
регательных настроений, а о 
некотором восстановлении 
доверия к банковской систе-
ме. «Цены такие, что сберегать 
нечего»,— соглашается Юлия 
Цепляева.

Теоретически с увеличени-
ем сбережений можно было 
бы связать замедлившееся па-
дение капвложений — с 6,5% 
в феврале до 4,3% в марте (6% 
за квартал). Фундаментальных 

причин для объяснения такой 
оценки Росстата опрошенные 

”
Ъ“ экономисты обнаружить 

не смогли, а индекс предло-
жения импортных и отечест-
венных инвестиционных то-
варов, по оценкам ЦМАКП, в 
марте резко просел. «После па-
узы в феврале, в марте падение 
инвестиционной активности 
в экономике ускорилось. Объ-
ем предложения инвесттова-
ров сократился на 11,8%, а в це-
лом за квартал (март к декаб-
рю) — на 16,6%»,— отмечает-
ся в исследовании. Юлия Це-
пляева предположила, что по-
зитивные оценки статистиков 
объясняются ростом вложе-
ний государства в оборонный 
сектор. Владимир Сальников 
из ЦМАКП полагает, что объяс-
нение еще проще. Дело в том, 
что дефлятор инвестиций, по 
крайней мере используемый 
Росстатом для квартальных 
данных, не включает в изме-
нения курса рубля. Соответст-
венно, индекс инвестиций, в 
которых велика доля импорт-
ного оборудования, просто 
завышен.

«Последствия кризиса осо-
бенно сильно будут ощутимы 
в конце лета — осенью теку-
щего года. Именно тогда будет 
более или менее понятна глу-
бина кризиса и можно будет в 
полной мере оценить его по-
следствия»,— убеждена Алла 
Салмина из Лаборатории срав-
нительных исследований мас-
сового сознания Высшей шко-
лы экономики.

Алексей Шаповалов

Внутренний спрос дна не видит
Падение частного потребления превышает все ожидания

В пятницу в Рио-де-Жаней-
ро (Бразилия) завершилась 
международная выстав-
ка авиационных и оборон-
ных систем LAAD-2015. 
На ней российская деле-
гация попыталась закре-
пить позиции в Латинской 
 Америке. Как стало извест-
но ”Ъ“, уже летом этого го-
да «Рособоронэкспорт» мо-
жет подписать с Бразилией 
твердый контракт на три 
батареи комплексов ПВО 
«Панцирь-С1», а после при-
ступить к переговорам по 
ПЗРК «Игла-С».

Как рассказал источник 

”
Ъ“ в российской делегации, 

в течение четырех дней вы-
ставки LAAD-2015 перегово-
ры велись как со странами 
Латинской Америки, так и 
с партнерами из других ре-
гионов — например, с Кени-
ей. «Не все проходило гладко, 
но общий тон положитель-
ный»,— отметил он.

Предметом переговоров 
с Бразилией стала закупка 
трех батарей комплексов ПВО 
«Панцирь-С1» и ПЗРК «Игла-С», 
а также возможность продажи 
учебно-боевых самолетов Як-
130. Для этого замгендиректо-
ра «Рособоронэкспорта» Сер-
гей Гореславский встретился 
с министром обороны Брази-
лии Жакесом Вагнером. В кон-
тексте Олимпийских игр в 
Бразилии Россия представила 
правительству штата Рио-де-
Жанейро и руководству горо-
да Бразилиа проект системы 
комплексной безопасности 
городов, объектов промыш-
ленности и государственных 
границ под названием «Без-
опасный город», которая ис-
пользовалась на Олимпиаде 
в Сочи-2014. По информации 

”
Ъ“, вместо рассчитанных на 

презентацию 30 минут сто-
роны обсуждали адаптацию 
этой системы под условия Ла-
тинской Америки более двух с 
половиной часов.

Переговоры по комплексу 
«Панцирь-С1» начались в 2012 
году, но контракт до сих пор 
не подписан. «Наши планы 
по закупке комплексов 

”
Пан-

цирь“ остаются в силе, и мы 
от них не отказываемся,— за-
явил господин Вагнер.— Кон-
тракт технически проработан, 
и главный вопрос сегодня свя-
зан с его бюджетным обеспе-
чением». Он признал, что сро-
ки по контракту уже «поджи-

мают», поскольку до открытия 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
осталось менее 500 дней (эти 
комплексы должны обеспечи-
вать прикрытие ее объектов), 
но подчеркнул, что в этом во-
просе решающее слово за пре-
зидентом Бразилии Дилмой 
Руссефф. Источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что, согласно послед-
ним договоренностям с бра-
зильцами, твердое соглаше-
ние на три батареи данных си-
стем ПВО стороны намерева-
ются подписать уже текущим 
летом. Ситуация же с закуп-
кой ПЗРК «Игла-С», по словам 
собеседников 

”
Ъ“, «зависла»: 

«Минобороны Бразилии будет 
рассматривать вопрос его за-
купки только после контрак-
тации 

”
Панцирей“». Говорить 

о «ближнесрочных перспек-
тивах» в Бразилии самолета 
Як-130 также не приходится, 
хотя, по словам господина Го-

реславского, «Рособоронэкс-
порт» готов к диалогу и ждет 
предложений от бразильцев.

На выставке стало также 
известно о ведущихся между 
Россией и Бразилией перего-
ворах по приобретению двух 
гражданских вертолетов Ка-
32. Напомним, что в 2009 го-
ду Минобороны страны после 
длительного перерыва в сфере 
военно-технического сотруд-
ничества заключило контракт 
на 12 транспортно-боевых Ми-
35М, последние из которых 
вместе с учебным тренажером 
компании «Транзас» были до-
ставлены заказчику в декаб-
ре 2014 года. В рамках его ис-
полнения на территории Бра-
зилии будет создан сервисный 
центр по обслуживанию и ре-
монту вертолетов.

Иван Сафронов,  
Рио-де-Жанейро— 
Москва

Бразилии нужен  
русский «Панцирь»
В Рио-де-Жанейро завершилась выставка вооружений LAAD-2015

В «Рособоронэкспорте» 
видят пути сотрудниче-
ства с Бразилией в воен-
но-технической сфере, 
хотя контрактов заклю-
чено пока немного   
ФОТО РОСОБОРОНЭКСПОРТ
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Уполномоченный по правам человека в Москве 
Татьяна Потяева подготовила первый отчет на этой 
должности,  касающийся ее деятельности за 2014 
год (есть у ”Ъ“). Значительное место в докладе уде-
лено положению в Москве беженцев с Украины. 
Омбудсмен призывает «содействовать стабилиза-
ции их социального статуса», поскольку иначе для 
них не исключен риск «скатиться к бродяжничеству» 
и «оказаться на грани асоциальных слоев».

В докладе московского омбудсмена отмечается, что с 
начала прошлого года «многократно увеличился приток 
в Москву граждан Украины». «В период с марта по 1 авгу-
ста 2014 года УФМС по Москве по первичному обращению 
принято более 20 тыс. граждан Украины»,— говорится в 
нем. При этом на начало 2015 года статус беженца или вре-
менное убежище получили всего около 5,5 тыс. человек. 
Как сказала 

”
Ъ“ госпожа Потяева, гражданство РФ за прош-

лый год получили 49 семей с Украины, в которых 15 детей.
Беженцев автор доклада делит на несколько групп: «ли-

ца, экстренно покидавшие район ведения боевых дейст-
вий на территории восточной Украины (ЛНР/ДНР)», «фак-
тически из-под обстрела»; беженцы из районов восточной 
Украины, в которых не было боевых действий, но они мо-
гли начаться; а также «лица, прибывшие из различных об-
ластей Украины в поисках лучшей жизни». Экспертами 
отмечалось наличие лиц, которых происходящее «побу-
ждало к совершению неадекватных поступков (напри-
мер, эмиграции даже из безопасных районов страны)». 
Были и те, кто не проживал «на территории военных дей-
ствий, прибыл в Россию до начала указанных событий, но 
решил воспользоваться возможностью получить льготы». 
По данным органов ЗАГС, в Москве зафиксирован всплеск 
количества браков, заключенных между гражданами Рос-
сии и Украины. «Наличие близкого родственника с рос-
сийским гражданством дает важные льготы, поэтому мно-
гие из тех, кто на момент начала кризиса на Украине нахо-
дился в состоянии гражданского брака, поспешили узако-
нить отношения»,— говорится в отчете.

При подаче заявления о предоставлении убежища 
60% граждан выражали желание получить гражданство 
РФ. Выбор России для эмиграции обусловлен «восприя-
тием ее как этнической родины», ее доступностью и от-
сутствием какой-либо альтернативы, а Москвы — тем, 
что это крупный мегаполис и «город больших возмож-
ностей», в отличие от регионов, где «достаточно высокий 
уровень безработицы». Как выяснил департамент труда и 
занятости населения Москвы, из общего числа граждан 
Украины, внесенных в списки, переданные УФМС по Мо-

скве (более 14,5 тыс. человек), 80% категорически не же-
лали уезжать из Москвы. Однако, несмотря на «культур-
ную близость и славянскую внешность», беженцы не мо-
гут получить работу, на которую рассчитывают, отмечает-
ся в докладе.

Беженцы в Москве находятся в существенно худших 
условиях, чем на Украине (например, одна из семей вза-
мен дома теперь имеет «койку в строительной бытовке» и 
комнату у знакомых). Омбудсмен отмечает, что «единый 
сводный документ, наглядно показывающий особенно-
сти всех миграционных статусов», а также «условия, необ-
ходимые для получения каждого из них, отсутствуют». В 
результате беженцы начинают искать помощь на сторо-
не, в том числе у мошенников, что вызывает «последую-
щую неустроенность». Во избежание этого и иных рисков 
(«шансы скатиться к бродяжничеству», «оказаться на гра-
ни асоциальных слоев») «представляется важным устано-
вить контакт с этими людьми и содействовать стабилиза-
ции их социального статуса», полагает уполномоченный. 

”
Ъ“ госпожа Потяева сообщила, что беженцам нужно «да-

вать разъяснения, а тем, кто хочет вернуться, помогать».
Как говорится в докладе, на данный момент, благодаря 

постановлению правительства от 22 июля 2014 года, каса-
ющегося распределения беженцев по другим субъектам, 
«поток прибывающих в Москву в экстренном массовом 
порядке сократился, а возможность получать временное 
убежище осталась лишь у лиц, имеющих для этого основа-
ния (главным образом — родственников в Москве)».

Таисия Бекбулатова

Украинские беженцы  
не вписались в столичные условия
Московский омбудсмен подготовила первый доклад о работе

Подготовка к пожароопасному се-
зону и расходование выделяемых 
на эти цели бюджетных средств 
могут стать одним из  показателей 
эффективности деятельности гу-
бернаторов. Как стало  известно 

”Ъ“, Рослесхоз по поручению 
вице-премьера Александра 
Хлопонина разработал методи-
ку оценки эффективности регио-
нальных властей по охране и за-
щите лесов и подготовил соответ-
ствующий рейтинг. По итогам фе-
деральный центр может рассмо-
треть вопрос об изъятии полно-
мочий по лесоохране у регионов. 
Таким образом, речь может ид-
ти о восстановлении администра-
тивной модели реализации про-
грамм по лесоохране, действо-
вавшей в РФ до 2007 года.

Методику оценки эффективности 
работы регионов по охране, защите, 
использованию и воспроизводству 
лесов Александр Хлопонин поручил 
разработать Минприроды и подве-
домственному ему Рослесхозу в июле 
2014 года. Тогда, как и сейчас, пожары 
бушевали в Сибири: в Иркутской об-
ласти горело 68 тыс. га лесов, в Крас-
ноярском крае — 20 тыс. га, в Бурятии 
— 576 га, Туве — 262 га. По итогам со-
вещания в правительстве (см. 

”
Ъ“ от 

17 июля 2014 года) вице-премьер при-
знал неудовлетворительной работу 
по профилактике пожаров в Иркут-
ской области, Приморском крае и За-
байкалье.

В марте 2015 года, рассказал 
”
Ъ“ 

источник в правительстве, методика, 
о которой вел речь господин Хлопо-
нин, была утверждена: Рослесхоз со-
ставил рейтинг регионов с точки зре-
ния исполнения ими полномочий по 
лесоохране и пожаротушению. В пя-
терку лучших по итогам 2014 года по-
пали Нижегородская, Курская, Смо-
ленская, Калужская области и Татар-
стан. В пятерке регионов с самыми 
низкими показателями — Камчат-
ский край, Забайкальский край, Тува, 
Ингушетия и Якутия.

По итогам 2015 года в числе отста-
ющих вновь могут оказаться Забай-
кальский край и, вероятно, Хакасия. 
Они попадут в черный список по ито-
гам пожаров в апреле, которые унесли 
жизни более 30 человек. Только в Хака-
сии от огня пострадало около 1,3 тыс. 
домов, а предварительный размер 
ущерба оценивается в 7 млрд руб. По 
словам сенатора от Забайкальского 
края Баира Жамсуева, предваритель-
ный ущерб в этом регионе превыша-
ет 460 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля).

В Рослесхозе 
”
Ъ“ рассказали, что 

власти Забайкальского края, как и в 
прошлом году, поздно отреагировали 
на рекомендации ведомства по введе-

нию режима ЧС. Край, по данным ве-
домства, опоздал на четыре дня (реко-
мендовано ввести режим ЧС 21 мар-
та, введен 25 марта), опоздание с вве-
дением особого противопожарного 
режима (ОПР) составило шесть дней 
(рекомендован 24 марта, введен 30 
марта). В Хакасии задержка с введе-
нием режима ОПР составила 13 дней. 
Режим ЧС в республике Рослесхоз ре-
комендовал ввести 3 апреля, но сде-
лали это на следующие сутки, когда 
огонь уже перекинулся на жилые по-
селки. «Ситуация в Хакасии скажется 
на рейтинге эффективности управле-
ния лесами,— заявил 

”
Ъ“ руководи-

тель пресс-службы Рослесхоза Влади-
мир Дмитриев.— Огненный шквал 
огня при ветре больше 30 м/с, конеч-
но, сложно остановить, но превентив-
ные меры нужно было принять. Поэ-
тому оценка будет не самой высокой». 
Есть проблемы и в других регионах, 
к примеру власти Амурской области 
опоздали с введением режима ЧС на 
четыре дня.

Рейтинг лишь первый этап оцен-
ки работы региональных властей. 
Как рассказал 

”
Ъ“ источник в прави-

тельстве, исполнение полномочий по 
лесоохране может стать одним из по-
казателей эффективности работы гу-
бернаторов в целом. Итоги их работы 
в этой сфере будут подведены к концу 
года. Оценка может повлиять на по-
следующие кадровые решения.

В рамках этого же проекта регио-
нальные власти могут быть лишены 
бюджетных средств, выделяемых фе-
деральным центром на лесоохрану: 
на основе разработанной методики 
Рослесхоз намерен вносить представ-
ления в правительство об изъятии со-
ответствующих полномочий. К при-
меру, на программы по тушению ле-
сов Забайкалью в 2015 году из бюдже-
та выделено 136,5 млн руб., Хакасии 
— 19,5 млн руб., Камчатскому краю 
— 56,4 млн руб., Туве — 66,3 млн руб., 
Ингушетии — 8,9 млн руб., Якутии — 
138,8 млн руб. Всего в регионы на эти 
цели в 2015 году направлено 4,6 мл-
рд руб., а общий объем средств, выде-
ленных на нужды лесоохраны, к кон-
цу года превысит 5 млрд руб.

Напомним, полномочия по лесо-
охране и пожаротушению были пе-
реданы регионам в 2007 году. Мест-
ные власти получили право самосто-
ятельно расходовать госдотации, про-
водя профилактические работы, го-
товя личный состав и технику для ту-
шения и т. д. Таким образом, если Ро-
слесхоз воспользуется возможностью 
изъятия «лесных» полномочий у реги-
онов, речь будет идти о восстановле-
нии прежней административной мо-
дели реализации программ по лесо-
охране и профилактике пожаров.

В правительстве также рассматри-
вают возможность трансформировать 
рекомендации, к примеру, по введе-
нию режимов ЧС и ОПР в обязатель-
ные предписания: их неисполнение 
повлечет административную или 
дисциплинарную ответственность. 
«К примеру, на последнем селектор-
ном совещании у Александра Хло-
понина по ситуации с пожарами вы-
яснилось, что регионы, где горят ле-
са, лишь на 11% готовы к экстренным 
противопожарным мерам,— говорят 
в Рослесхозе.— Чтобы такого не было, 
рассматривается вариант введения 
жестких санкций».

В аппарате Александра Хлопони-
на 

”
Ъ“ пояснили, что методика эффек-

тивности работы губернаторов по ис-
пользованию «лесных» полномочий 
будет «обкатываться», «уже после то-
го, как система будет протестирова-
на, можно будет говорить о выставле-
нии оценок». По словам собеседника, 
изымать полномочия по лесоохране у 
регионов центр будет в крайнем слу-
чае. «Сначала надо понять, чего реги-
ональным властям не хватает для эф-
фективной работы. Если меры не по-
могут, тогда и может быть поставлен 
вопрос об изъятии полномочий»,— 
говорит он. Чтобы запустить процеду-
ру, пояснил источник, Рослесхоз дол-
жен направить в правительство соот-
ветствующее представление, после 
чего кабмину необходимо будет раз-
работать соответствующий законо-
проект. «Такая процедура обусловле-
на тем, что речь идет об изъятии де-
нежных субсидий»,— подчеркнул со-
беседник 

”
Ъ“.

«Региональные власти зачастую 
предоставляют недостоверную ин-
формацию по противопожарной об-
становке, поэтому губернатор-лжец 
окажется в одинаковом положении 
с тем, кто представил правдивые дан-
ные, и эффект от оценок будет эфе-
мерным»,— прокомментировал 

”
Ъ“ 

инициативу глава лесной программы 
«Гринпис Россия» Алексей Ярошенко. 
Но, по его мнению, этот инструмент в 
любом случае эффективнее, чем изъ-
ятие административных функций. «В 
изъятии 

”
лесных“ полномочий нет 

элемента наказания,— уверен он.— 
За то, чтобы забрать себе полномочия 
по лесам, в свое время выступали все-
го пять-шесть регионов. Для осталь-
ных это оказалось головной болью». 
«Главное, чтобы была разработана 
подробная методика оценки с норма-
тивами: местные власти должны по-
нимать, что конкретно им нужно по-
править и где они ошиблись»,— счи-
тает, в свою очередь, глава Фонда раз-
вития гражданского общества Конс-
тантин Костин.

Вячеслав Козлов

Губернаторов проверят  
на огнеупорность
Административные функции региональных властей  
по защите лесов могут быть аннулированы

Конституционный суд (КС) 
 признал не соответствующим 
Конституции право МВД анну-
лировать лицензии на хранение 
и использование оружия у юри-
дических лиц, что фактически по-
зволяло полиции устранять кон-
курирующие с ней и партнера-
ми частные охранные структу-
ры. По этой схеме, в частности, 
был лишен охранного бизнеса 
экс-депутат Госдумы Геннадий 
Гудков. Оспорить регламен-
тированные законом «Об ору-
жии» действия полицейских ему 
и другим участникам рынка объ-
емом $4 млрд в год не удалось. 
Однако компания «Кольчуга» из 
Оренбургской области доказала 
коррупционность нормы в КС.

Жалобу учебно-технического 
центра (УТЦ) «Кольчуга» из Орска КС 
удовлетворил в пятницу без прове-
дения публичных слушаний. Ком-
пания добилась права на пересмотр 
спора с полицией, лишившей ее в 
2012 году лицензии на хранение 
и использование оружия и не пре-
доставившей возможности устра-
нить выявленные нарушения. Ра-
нее арбитражные суды подтверди-
ли, что такой порядок аннулирова-
ния лицензий с 2011 года предусмо-
трен ст. 26 закона «Об оружии», од-
нако КС признал его неконституци-
онным. 

Спорная норма появилась по-
сле того, как статья об аннулирова-
нии оружейных лицензий была из-
ложена в новой редакции: в русле 
принятого закона «О лицензиро-
вании», по которому «лицензия на 
право осуществления какого-либо 
вида деятельности в РФ может быть 
аннулирована судом после ее вре-
менного приостановления за гру-
бое нарушение лицензионных тре-
бований, если они не были устране-
ны в срок». Однако в законе «Об ору-
жии» по неизвестным причинам од-
новременно сохранилась и преж-
няя норма о праве МВД самостоя-
тельно аннулировать лицензии, но 
без требования предупреждать вла-
дельцев лицензий о выявленных 
нарушениях и давать им срок для 
их устранения. При этом выбор «су-
дебного» или «административного» 
порядка закон оставил на усмотре-

ние полиции, а повторно обратить-
ся за получением лицензии юрлица 
могут не раньше чем через три года. 

Заявители жаловались в КС на 
«формально выгодные» основа-
ния для полиции не обращаться в 
суд, при этом аннулирование ли-
цензии, указывали они, «привело 
к потере клиентов и фактическому 
прекращению деятельности УТЦ c 
созданием преференций для кон-
курентов». Спорная норма, гово-
рится в жалобе, «оказалась юриди-
ческим оружием для коррупцион-
ного воздействия», позволяя «кор-
рупционными преступными пося-
гательствами ставить в зависимость 
и устранять ЧОПы». 

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, практика полиции в отно-
шении охранных структур доста-
точно обширна, а обжаловать ее 
решения практически невозмож-
но. Претензии полиция предъяв-
ляла однотипные: например, в ору-
жейной комнате УТЦ «Кольчуга», се-
чение ригеля замка оказалось на 
0,5 кв. см меньше положенного, а 
дверь «не приварена прутком», не-
смотря на возражения, что «техни-
ческую укрепленность помещений 
полиция проверяла перед выда-
чей лицензии». Кроме того, комна-
та не была поставлена на круглосу-
точную сигнализацию в подразде-
лении вневедомственной охраны 
ОВД, хотя другие ЧОП, по данным 
«Кольчуги», тоже этого не делали. 

КС счел такое ограничение сво-
боды экономической деятельнос-
ти и права собственности чрезмер-
ным, признав, что аннулировать 
лицензию «в качестве санкции за 
нарушение условий, обеспечива-
ющих сохранность, учет и безопас-
ность хранения оружия» можно 
только через суд. МВД может отби-
рать лицензии лишь в случае, если 
юрлицо лишилось «правового ста-
туса», позволявшего приобретать 
или хранить оружие. Перечень та-
ких обстоятельств должен опреде-
лить законодатель. 

В МВД комментировать решение 
КС отказались. Полпреды прези-
дента и Госдумы в КС Михаил Кро-
тов и Дмитрий Вяткин возражали 
против признания нормы некон-
ституционной.

Бывший офицер госбезопасно-
сти и экс-депутат Госдумы Генна-
дий Гудков считает решение КС 
«важным, но запоздалым прецеден-
том». Спорная норма, по его мне-
нию, приводит к коррупции в ор-
ганах внутренних дел, устраняя с 
рынка частные охранные предпри-
ятия и парализуя их работу. Пово-
дом для этого могут быть не только 
экономические (взятки и конкурен-
ция) и личные мотивы, но и поли-
тические, уверен он.

Напомним, в мае 2012 года, по-
сле того как санкционированный 
«Марш миллионов» в Москве пере-
рос в стычки с полицией, Геннадий 
Гудков пожаловался генпрокурору 
Юрию Чайке на то, что «действия 
московской полиции идут вразрез с 
основами Конституции». Через три 
дня полиция начала внеплановые 
проверки в принадлежавших его 
семье ЧОПах, аннулировав снача-
ла оружейные, а затем и разрешаю-
щие вести охранную деятельность 
лицензии. Впоследствии депутат 
был лишен мандата в Госдуме.

По оценке господина Гудкова, не 
менее 40% объема охранных слуг в 
РФ оказывают коммерческие пред-
приятия МВД, еще около 20% — от-
раслевые ФГУПы других ведомств, 
а ЧОПам остается всего 35–40%. 
Оборот рынка экс-депутат оценил в 
сумму около $4 млрд в год.

По данным МВД, в РФ в 2014 го-
ду было зарегистрировано 26 тыс. 
ЧОПов, в которых работало около 
700 тыс. охранников. Их конкурен-
том при этом является МВД, предо-
ставляя около 30 видов платных ох-
ранных услуг силами управления 
вневедомственной охраны МВД 
(120 тыс. сотрудников) и подчиненно-
го МВД ФГУП «Охрана», коммерческо-
го предприятия, в 78 филиалах кото-
рого работает более 42 тыс. человек.

Отметим, что действующая ре-
дакция ст. 26 закона «Об оружии» 
была принята Госдумой в 2010 году. 
Правительство в своем отзыве на 
законопроект тогда предлагало Гос-
думе исключить из спорной нормы 
право МВД аннулировать лицен-
зии. В итоге это пришлось сделать 
КС на пять лет позже.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС выступил  
с обезоруживающей инициативой
МВД лишилось права аннулировать  
оружейные лицензии у охранного бизнеса

Уполномоченная по правам человека в Москве  
Татьяна Потяева оценила положение украинских  
беженцев в столице  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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У 70-летия Победы в Великой  
Отечественной войне своеобраз-
ный информационный фон, свя-
занный с дискуссией о фаль-
сификации истории. Директор 
Государственного архива РФ, до-
ктор исторических наук СЕРГЕЙ 
МИРОНЕНКО убеждал корре-
спондента газеты ”Ъ“ ВИКТОРА 
ХАМРАЕВА не смешивать истори-
ческие события с сиюминутными 
политическими соображениями.

— Много ли в истории войны до-
кументальных пробелов, из-за ко-
торых и возникают разные трак-
товки одних и тех же событий?
— Пробелов достаточно, и немало 
остается еще сокрытым как в Цент-
ральном архиве Министерства обо-
роны, где хранится основная часть 
материалов по военным действиям 
времен Отечественной войны, так и 
в других архивах. Но за последние 
годы рассекречено огромное ко-
личество документов. Лично я ска-
зал бы огромное спасибо руковод-
ству министерства за сайт «Мемо-
риал», благодаря которому теперь 
стали общедоступными сведения о 
тех, кто погиб или пропал без вес-
ти. Знаю также, что работники архи-
ва МО в последние годы делают ко-
лоссально много, чтобы узнать, что 
произошло с солдатами и офицера-
ми, судьба которых до сих пор не-
известна. В картотеке неизвестных 
еще недавно было 2 млн судеб.
— Это много?
— В армии США речь идет о едини-
цах. В армиях европейских стран — 
по несколько десятков солдат, чья 
судьба до сих пор неизвестна.
— Ведь и погибших у нас было на-
много больше, чем у американцев 
с европейцами?
— Потому что о людях тогда у нас не 
думали вообще. Мы пытаемся сей-
час помочь родственникам многих 
из тех неизвестных, но, к сожале-
нию, не всегда удается это сделать.
— Но ведь работают поисковые 
отряды?
— Поезжайте в Псковскую область, 
где болота. Я ездил. Поднимаешь 
мох, а там кости лежат тех солдат, 
которые погибли, защищая родину. 
Поисковые отряды — это капля в мо-
ре. Силами МО или нашей службы 

такую работу тоже не сделать. Судь-
бы многих не удается установить, по-
тому что это начальный период вой-
ны, когда погибшими в боях, в окру-
жении, в плену оказывались сотни 
тысяч. Их поиск — общегосударст-
венная задача, которая не ставилась, 
не ставится, и не знаю, когда будет 
поставлена.
— Отчего же начало войны оказа-
лось все-таки внезапным для Со-
ветской армии?
— Министерство обороны рассе-
кретило много документов предво-
енного периода. Они, в частности, 
опровергают версию, по которой к 
нападению якобы готовился Совет-
ский Союз, а Гитлер 22 июня 1941 го-
да лишь нанес превентивный удар. 
Не было таких планов у советского 
руководства. Да и 200 германских 
дивизий расположились тогда у со-
ветской границы, очевидно, не из 
предупредительных целей. Нашей 
разведке о скоплении войск про-
тивника было известно. И о точной 
дате нападения — 22 июня — сооб-
щали многие агенты: документы по 
этому поводу рассекречены. Сохра-
нилось в архивах донесение Иоси-
фу Сталину, которое направил ему 
нарком госбезопасности Всеволод 
Меркулов. Нарком назвал дату, со-
славшись на сообщение информа-
тора — нашего агента в штабе люф-
тваффе. И Сталин собственноручно 
накладывает резолюцию: «Можете 
послать ваш источник к *** матери. 
Это не источник, а дезинформатор».
— Такими словами?
— Да. Документ рассекречен. Теперь 
будете считать меня национал-пре-
дателем, раз я сказал о Сталине что-
то плохое?
— Почему Сталин не поверил сво-
ей разведке? Доверял пакту о не-
нападении?
— Он просто не мог себе предста-
вить, что Германия после поражения 
в Первой мировой снова решится во-
евать на два фронта. Так что война, 
думаю, была внезапной прежде все-
го для товарища Сталина. Лично для 
него она стала катастрофой. А когда 
28 июня пал Минск, у Сталина насту-
пила полная прострация.

— А это откуда известно?
— Есть журнал посетителей крем-
левского кабинета Сталина, где от-
мечено, что нет вождя в Кремле день, 
нет второй, то есть 28 июня. Сталин, 
как это стало известно из воспомина-
ний Никиты Хрущева, Анастаса Ми-
кояна, а также управляющего дела-
ми Совнаркома Чадаева (потом — Го-
сударственного комитета обороны), 
находился на «ближней даче», но 
связаться с ним было невозможно. 
Никто не мог понять, что происхо-
дит. И тогда ближайшие соратники 
— Клим Ворошилов, Маленков, Бул-
ганин — решаются на совершенно 
чрезвычайный шаг: ехать на «ближ-
нюю дачу», чего категорически нель-
зя было делать без вызова «хозяина». 
Сталина они нашли бледного, подав-
ленного и услышали от него замеча-
тельные слова: «Ленин оставил нам 
великую державу, а мы ее просрали». 
Он думал, они приехали его аресто-
вывать. Когда понял, что его зовут 
возглавить борьбу, приободрился. И 
на следующий день был создан Госу-
дарственный комитет обороны.
— Как бы ни относиться к культу 
личности, но личность Сталина в 
тот момент, очевидно, укрепляла 
дух народный.
— Не стану спорить. Хотел бы толь-
ко отметить, что люди у нас, к сожа-
лению, не очень внимательно чита-
ют исторические документы. В зна-
менитом тосте «за русский народ», 
сказанном в 1945 году на приеме по 
случаю Победы, Иосиф Сталин отме-
тит: «Какой-нибудь другой народ мог 
сказать: вы не оправдали наших над-
ежд, мы поставим другое правитель-
ство, но русский народ на это не по-
шел». Это были отголоски того кри-
зиса, который он пережил в июне 
1941-го. А дух народа и армии, ду-
маю, более всего укрепило то, что от-
стояли Москву.
— А как же 16 октября 1941 года?
— В тот день действительно пани-
ка была чудовищной. Сняли все за-
градительные отряды, и москвичи 
уходили из города пешком. По ули-
цам летал пепел: жгли секретные до-
кументы, ведомственные архивы. В 
Наркомате просвещения сожгли в 
спешке даже архив Надежды Круп-
ской. На Казанском вокзале стоял по-
езд под парами для эвакуации пра-

вительства в Самару (тогда Куйбы-
шев). Но Сталин остался в Москве и 
вел себя мужественно. Теперь будете 
считать меня сталинистом, раз я ска-
зал о Сталине что-то хорошее?
— Значит, с предвоенным време-
нем полная ясность?
— Честно говоря, споры историков 
будут всегда. Но проблемы — те же 
разговоры о фальсификациях — на-
чинаются, когда спор выходит за 
рамки профессионального круга. И 
тогда историческое событие тракту-
ется зачастую из сиюминутных со-
ображений политической целесоо-
бразности. К примеру, пакт Молото-
ва—Риббентропа — что это такое?
— Советско-германский договор 
о ненападении, который позво-
лил СССР оттянуть начало вой-
ны, чтобы провести перевоору-
жение армии.
— Таким он в обществе и восприни-
мался, когда подписывался в августе 
1939 года. А позже, во времена пере-
стройки, общество узнало, что вме-
сте с пактом был подписан протокол 
о фактическом разделе территории 
Польши между Германией и Совет-
ским Союзом. СССР присоединил 
также три прибалтийские республи-
ки, другие территории.
— Такие были времена. Чехосло-
вакию тоже разделили без ее ве-
дома мюнхенскими соглашения-
ми в 1938 году.
— И что? Если «все замазаны», зна-
чит, все правы? Это не снимает во-
проса, был ли тот пакт ошибкой 
или нет.

— По одной из версий — пакт без-
упречный. Если бы СССР в 1940 
году не продвинулся на террито-
рию Польши и Прибалтики, то, 
не исключено, Москву бомбили 
бы в первые же дни войны.
— Авторы этой версии упускают из 
виду, что, подписав договор с Гер-
манией, мы получили общую с ней 
границу, которой не имели до 1939 
года. Латвия, Литва, Эстония, Поль-
ша — они были для нас фактически 
буферными государствами. Каки-
ми бы слабыми ни были у них ар-
мии, но они в случае агрессии обес-
печили бы нам неделю, а то и две, и 
не было бы этого «внезапного напа-
дения». Советско-германский пакт 
1939 года — ошибочный, как и вся 
политика умиротворения агрессо-
ра, которой следовали в 1938 году 
и Эдуар Даладье (премьер-министр 
Франции.— 

”
Ъ“), и Невилл Чембер-

лен (премьер-министр Великобрита-
нии.— 

”
Ъ“).

— Советский Союз умиротворял 
Гитлера?
— А как же? Германия создавала «ар-
мию вторжения»: под штыки поста-
вили несколько миллионов немцев. 
Армию надо кормить. Вот и постав-
лял Советский Союз в Германию зер-
но, мясо, молоко и прочую сельхоз-
продукцию. Поставляли нефть, бла-
годаря чему Германия обеспечивала 
горючим танки. До 22 июня включи-
тельно из СССР шли эшелоны с ред-
коземельными элементами. Все это 
вело к эскалации войны. Пакт Моло-
това—Риббентропа — это стратеги-
ческая ошибка, если не сказать пре-
ступление советского руководства и 
лично товарища Сталина.
— Прямо-таки преступление?
— Выполняя договор, СССР укре-
плял армию своего врага. Создав ар-
мию, Германия стала захватывать 
страны Европы, наращивая свою 
мощь, в том числе новыми военны-
ми заводами. И самое главное: нем-
цы к 22 июня 1941 года обрели бое-
вой опыт. Красная армия училась во-
евать по ходу войны и окончатель-
но освоилась лишь к концу 1942-
го — началу 1943 года. Добавьте сю-
да, что в годы большого террора бы-
ли перебиты чуть ли не все высшие 
военные кадры, имевшие опыт ко-
мандования крупными соединени-
ями. И вам будет понятно, почему к 
сентябрю 1941 года количество на-
ших солдат, оказавшихся в немец-
ком плену, сравнялось со всей дово-
енной регулярной армией. Еще пер-
вые месяцы войны были страшны 
тем, что Советская армия не отсту-

пала. Отступление — это маневр, без 
которого войны не бывает. Но наши 
войска бежали. Не все, конечно,— 
были те, кто сражался до последне-
го. И их было немало. Но темпы на-
ступления немецких войск были 
ошеломляющими.
— Выходит, приказ Сталина «ни 
шагу назад» и заградотряды бы-
ли необходимы?
— Очень сложный вопрос, на кото-
рый я лично для себя ответить не 
могу. Конечно, нет ничего хороше-
го в том, чтобы выставлять перед 
отступающими войсками пулемет-
ные расчеты, которые расстрелива-
ли своих же. А как остановить фронт, 
если он бежит в панике? В первые 
месяцы войны, судя по открытым 
данным МО, армия в бегстве броси-
ла несколько миллионов винтовок, 
которые нужно было потом воспол-
нить. Но мы не жили в то время. Я 
не могу взять на себя роль внешнего 
беспристрастного судьи.
— «Солдат не жалеть, бабы еще на-
рожают»?
— Эту фразу приписывают Георгию 
Жукову. На самом деле сказана она 
была в другой ситуации и другим во-
еначальником — Климом Вороши-
ловым. А под Москвой свою роль, 
бесспорно, сыграли и Жуков, и си-

бирские дивизии, и мороз. Но ду-
маю, что только этим дело не объяс-
нить, если не прибавить к ним стой-
кость и самоотверженность каждо-
го солдата и народного ополченца 
— то, что мы с вами называем геро-
измом. Но даже это понятие — «ге-
роизм», по-моему, не может сполна 
объяснить природу той стойкости и 
самопожертвования.
— «Велика Россия, а отступать не-
куда — позади Москва»?
— Не было сказано никем таких 
слов.
— Может, и политрука Клочкова 
не было?
— Политрук Василий Клочков погиб 
16 ноября 1941 года. Похоронен в 
братской могиле на окраине подмо-
сковного села Нелидово. Слова, ко-
торые сегодня известны всей стране, 
приписали политруку сотрудники 
газеты «Красная Звезда», в которой и 
был опубликован 22 января 1942 го-
да очерк «О 28 павших героях». «По-
двиг 28 гвардейцев-панфиловцев, ос-
вещенный в печати, является вымы-
слом корреспондента Коротеева, ре-
дактора 

”
Красной Звезды“ Ортенбер-

га и в особенности литературного се-
кретаря газеты Кривицкого. Этот вы-
мысел был повторен в произведени-
ях писателей Н. Тихонова, В. Ставско-
го, А. Бека, Н. Кузнецова, В. Липко, 
Светлова и других и широко популя-
ризировался среди населения Совет-
ского Союза». Это я цитирую справку-
доклад, которая была подготовлена 
по материалам расследования и под-
писана 10 мая 1948 года главным во-
енным прокурором вооруженных 
сил СССР Николаем Афанасьевым.

— Почему потребовалось рассле-
дование?
— Потому что уже с 1942 года сре-
ди живых стали появляться бойцы 
из тех самых 28 панфиловцев, ко-
торые значились в списке похоро-
ненных. И когда появился седьмой 
«воскресший», то началась провер-
ка. Материалы расследования были 
переданы Андрею Жданову, секре-
тарю ЦК ВКП (б) по идеологии, и не-
сколько десятилетий никто не знал 
об их существовании.
— Наверное, ничего страшного, 
если этого «никто не знал». Я с дет-
ства считал их героями, и мне не 
хочется думать по-другому.
— Мне неважно, как и чего вам хо-
чется. Есть исторические факты, есть 
документы, которые их подтвержда-
ют. А всем остальным пусть занима-
ются психологи.
— Подвиг воинов остается подви-
гом, даже если журналисты приу-
красили его или что-то додумали 
за героев.
— Не «додумали», а выдумали. И 
если в этом нет «ничего страшного», 
кого тогда считать «фальсификато-
рами истории»: военных журнали-
стов или военных прокуроров? Бой 
с немецкими танками в том райо-
не был, как это следует из матери-
алов расследования. Только дрался 
с танками весь полк, погибло более 
100 человек. Но героями стали «28 
панфиловцев», о героизме которых 
полковые командиры узнали из 
газетного очерка. Беда советского 
строя в том и заключалась, что при-
думанные герои были намного важ-
нее реальных.
— Несколько лет назад в Евро-
пе ставился вопрос о том, чтобы 
приравнять коммунистическую 
идеологию к нацистской. Сейчас 
это сделано на Украине. Россий-
ские коммунисты и патриоты 
видят в этом попытку пересмо-
треть итоги Второй мировой, 
фальсифицировать нюрнберг-
ский приговор.
— Ну зачем нам с вами вторгаться в 
игры политиков? 
— Вопрос, вообще-то, стоял остро. 
Президенту пришлось даже со-
здать специальную комиссию в 
2009 году.
— И где теперь та комиссия, чем за-
нята? Если кто и помнит о ней, то 
исключительно благодаря назва-
нию — «по противодействию по-
пыткам фальсификации истории в 
ущерб интересам РФ». Видимо, до-
пускалось, что бывают фальсифика-
ции в пользу России. Так что давай-
те вернемся к профессиональному 
разговору.

— Вернемся к советскому строю. 
Гитлеровцы захватывали терри-
торию СССР, обещая советским 
людям освободить их от больше-
вистского ига. Но народ сплотил-
ся вокруг большевиков.
— Антисоветские настроения были 
сильны: коллективизацию и 1937 
год еще никто не забыл. Потому Гит-
лер был уверен, что СССР не устоит. 
Но тот, кто приходит с миссией ос-
вободителя, ведет себя совершенно 
иначе с людьми на оккупированных 
территориях. Немцы славян не счи-
тали за людей. И потому, обнаружив 
колхозный строй, не стали его отме-
нять. Система оказалась удобной: 
позволяла отнимать у селян все, что 
они вырастили, и отправлять в Гер-
манию. А потом начали людей вы-
возить для принудительного труда. 
И получили немцы антифашистское 
подполье, как «Молодая гвардия» в 
Краснодоне, и партизанскую войну.
— Но возникла и Русская осво-
бодительная армия — две диви-
зии под командованием генерала 
Красной армии Андрея Власова.
— РОА толком не повоевала по той 
же причине: славян, русских не счи-
тали за людей. Война уже шла к кон-
цу, когда Гиммлер предлагал Гитле-
ру бросить на Восточный фронт эти 
две дивизии. Гитлер отказался, по-
тому что был уверен, что им дове-
рять нельзя. Стенограмма той бесе-
ды сохранилась и скоро будет опу-
бликована.
— Может, это естественное недо-
верие к предателю?
— С предательством не все так про-
сто, как вам кажется. К тому моменту, 

когда его 2-я ударная армия в апреле 
1942 оказалась загнанной на болота 
у Лисьего Носа, Андрей Власов был 
лучшим комдивом Красной армии. 
Он был награжден орденом Ленина 
за оборону Москвы. Это факт.
— Он не выполнил своевременно 
приказ об отводе войск, и его ар-
мия оказалась в окружении.
— Войска с болот можно было выве-
сти через небольшой перешеек. А от 
Власова требовали выводить в пер-
вую очередь технику. Требовал Клим 
Ворошилов, тогда и были им сказа-
ны эти слова — «солдат бабы наро-
жают». Генерал остался с солдатами 
в окружении, вскоре сдался в плен. 
А дальше произошло то, что прои-
зошло. И это тоже факт. История — 
безжалостная наука. Через несколь-
ко месяцев появится подготовлен-
ное по инициативе архивной служ-
бы трехтомное издание «власовско-
го процесса», где впервые будут опу-
бликованы подлинные протоколы 
допросов самого Власова, других ге-
нералов РОА, которые оставались за-
секреченными много лет. Почитай-
те, если хотите понять, чем же был 
русский коллаборационизм в Вели-
кую Отечественную.
— Возможно, поэтому каждого 
пленного тогда считали преда-
телем?
— Не каждого. Из тех военных, ко-
го освободили из немецких лаге-
рей, в ГУЛАГ отправили меньше 10%. 
Остальных проверили, вручили ору-
жие и отправили на фронт. Отноше-
ние к плену как предательству за-
кладывалось с первых дней войны 
под общую установку — «победа или 
смерть». Окончательно укрепилось 
это отношение после того, как Ста-
лин отказался поменять своего сы-
на Якова, оказавшегося в немецком 
плену, на фельдмаршала Паулюса, 
взятого в плен в Сталинграде.
— Как понять, что весь тот пери-
од, который мы называем Вели-
кой Отечественной, остается для 
Запада неизвестной войной. В не-
которых странах — к примеру, в 
США — считают победителями 
американцев.
— У историков вопроса о победите-
лях не возникает. Для жителей США 
в истории Второй мировой важнее 
Перл-Харбор, война с Японией. А 
Вена сейчас готовится праздновать 
юбилей своего освобождения, и жи-
тели ее будут чествовать нашего мар-
шала Федора Толбухина. «Солдат-
ское радио» во время Великой Отече-
ственной сообщало, что лучше все-
го воевать под командованием мар-
шала Толбухина — он солдат жалел. 
Маршал и Вену пожалел: взял город, 
не разрушая, за что ему австрийцы 
по сей день благодарны. Правда, о 
военных действиях на Восточном 
фронте мало что известно на Западе.
— Так возможна ли фальсифика-
ция истории?
— Настоящий историк всегда доко-
пается до истины. Тем более в на-
шей бюрократической стране, где 
один документ зарегистрирован во 
множестве мест. К примеру, приня-
то какое-либо решение неким орга-
ном власти, в связи с чем оформля-
ется документ. Он обязательно под-
писывается конкретным должност-
ным лицом, документу присваива-
ется делопроизводственный номер, 
его заносят в реестр, где указаны его 
реквизиты.
— Разве нельзя сохранить реаль-
ный номер и подпись реального 
начальника, но заменить содер-
жание документа?
— Так ведь копии настоящего доку-
мента рассылаются в другие инстан-
ции — органы власти (вышестоящие 
и нижестоящие), в смежные органи-
зации. Им перед отправкой присва-
ивают исходящий номер в качестве 
корреспонденции. А потом тот орган 
власти, который получит эту корре-
спонденцию, присвоит документу 
свой входящий номер, занесет в свой 
реестр и т. д. Архивы и хранящиеся в 
них документы разоблачат любую 
фальшивку. В свое время сотрудни-
ки нашего архива легко разоблачи-
ли «документ» о том, что Сталин был 
агентом охранки. Мне самому как-то 
один пытливый деятель показывал 
копию (у фальсификаторов обычно 
только копии) протокола о сотруд-
ничестве между НКВД и гестапо, ко-
торый подписали Лаврентий Берия 
и Генрих Мюллер. И без архивов бы-
ло ясно, что фальшивка. Фальсифи-
цировать документ можно, но разо-
блачение фальсификатора и изготов-
ленной им фальшивки неизбежно.

«Разоблачение фальсификатора  
и изготовленной им фальшивки неизбежно»
Директор Государственного архива РФ Сергей Мироненко о пользе чтения исторических документов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Р О Н Е Н К О  С Е Р Г Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 4 марта 1951 года в Москве. В 1973 году окончил истфак МГУ, затем аспирантуру.
С 1977 года работал младшим, затем старшим научным сотрудником в Институте 

истории СССР Академии наук СССР. В 1991–1992 годах — заместитель директора Центра 
хранения современной документации. С 1992 года — директор Государственного архива 
РФ. С 2007 года заведует кафедрой истории России XIX — начала XX века истфака МГУ. 
В 2007–2009 годах вел цикл передач «Непростая история» и «Документальная история» 
на телеканале «Культура». Доктор исторических наук, тема диссертации — «Самодержавие 
и реформы. Политическая борьба в России в первой четверти XIX века», профессор. Автор 
десятков книг и научных статей.

Награжден орденом Почета «за большой вклад в сохранение документального наследия 
РФ», национальным орденом Франции «За заслуги». Член коллегии Федерального архивного 
агентства, член Геральдического совета при президенте, член редакционного совета журнала 
«Исторический архив».

Беда советского строя в том и заключалась, 
что придуманные герои  
были намного важнее реальных

Разговоры о фальсификациях начинаются,  
когда спор выходит за рамки  
профессионального круга

Я сказал бы огромное спасибо руководству  
Минобороны за сайт «Мемориал»,  
благодаря которому стали общедоступными 
сведения о тех, кто погиб или пропал без вести
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новости светская жизнь

На прошлой неделе в рамках празд-
нования 15-летия Московского му-
зея современного искусства (ММСИ) 
состоялся торжественный прием, 
на котором попечителям и друзьям 
музея продемонстрировали ново-
го главу департамента культуры Мо-
сквы Александра Кибовского. По-
знакомиться с ним пришли Петр 
Авен, Леонид Михельсон, Борис 
Минц, Марк Гарбер, Ирина Прохоро-
ва, Валентин и Татьяна Юмашевы, 
Алексей Боков.

Программа мероприятий, посвящен-
ных полукруглой дате, охватывает весь 
2015 год. Сложно сказать, неожиданно 
рано подошел музей к банкету или нео-
жиданно поздно, если учитывать, что от-
крылся он 15 декабря 1999 года.

Приему предшествовал закрытый 
предпоказ масштабной выставки «Вла-
димир Немухин. Грани формализма. 
Лидия Мастеркова. Лирическая абстрак-
ция» в здании ММСИ на Гоголевском 
бульваре. Гостям дали время на осмотр 
работ лидеров советского нонконфор-
мизма, прежде чем исполнительный 
директор музея Василий Церетели про-
изнес небольшую речь и позвал на бан-
кет в особняк в Большом Знаменском 
переулке, принадлежащий благотво-
рительной организации «Белый город». 
Тут владелец НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон, который прибыл на меропри-
ятие вместе с директором принадлежа-
щего ему фонда развития современного 
искусства «Виктория» Терезой Мавикой, 
принялся сомневаться, хватит ли ему 
места на этом ужине. За ужином, впро-
чем, он занимал одно из почетных мест 
— возле господ Церетели и Кибовского.

На сцену они так и вышли втроем, 
причем глава департамента взял сло-
во первым. «Еще недавно возникали 
вопросы относительно того, нужно ли 
это празднование. Сегодня, я уверен, 
такие вопросы уже не возникают. Со-
став друзей музея говорит сам за себя: 
режиссеры (худрук 

”
Гоголь-центра“ Ки-

рилл Серебренников.— 
”
Ъ“), художни-

ки (Айдан Салахова.— 
”
Ъ“), актеры (Ин-

геборга Дапкунайте.— 
”
Ъ“). А все пото-

му, что один скромный директор Васи-
лий Церетели смог собрать вместе всех 
этих людей»,— немного торопясь, гово-
рил господин Кибовский. Василий Це-
ретели начал было говорить, что дело 
тут совсем не в нем. «Ну уж нет,— еще 

больше воодушевился господин Кибов-
ский,— пришли не на меня! Пришли на 
тебя, дорогой, как сказали бы в театре!»

Слово после этого он передал все же 
старшему из директоров ММСИ (Зураб 
Церетели является директором, а его 
внук Василий Церетели — исполнитель-
ным директором): «Команда была на сто-
лы не накрывать, пока речи не скажут,— 
давайте ускорим этот процесс». Теперь 
стало понятно, почему он так торопился. 
«Недолго я не умею говорить,— начал Зу-
раб Церетели,— я смотрю на московских 
мужчин и думаю всегда: где ж вы нашли 
таких красивых женщин?» После бурных 
аплодисментов он предложил выпить за 
женщин, искусство и их неразрывность. 
Таким образом, ужину был дан старт.

Когда господин Михельсон покинул 
мероприятие, место возле своего дав-
него товарища господина Кибовского 
занял владелец Bosco di Ciliegi Михаил 
Куснирович, а вслед за ним устремилась 
и совладелица «Дождя» Наталья Синдее-
ва в украшениях: «Я сейчас с юбилея Ха-
камады, она велела наряжаться в стиле 
20-х». Уже через несколько минут госпо-
дин Кибовский смеялся над ее шутками.

Тем временем следующий тост ре-
шил сказать основатель Breus Foundation 
Шалва Бреус: «Когда несколько лет назад 
юный Васо возглавил этот музей, жизнь 
его была несладкой. Одни говорили, что 
он слишком молод, незнаком с музей-
ным делом, другие — что родственник 
Зураба Константиновича. Однако этот 
молодой парень показал незаурядные 
качества. Менялась жизнь, политиче-
ская ситуация, а он продолжал спокойно 
делать свою работу». «Не надо денег да-
же давать,— предложили сообща вице-
президент школы 

”
Сколково“ Гор Наха-

петян и продюсер Алексей Боков.— Про-
сто устраивайте мероприятия и расска-
зывайте о том, какой это отличный му-
зей». Это предложение возмутило госпо-
дина Куснировича: «Первый раз вижу, 
чтобы в рамках подобных инициатив 
не собирали деньги. Как еще один соос-
нователь бизнес-школы, я такой подход 
одобрить не могу».

В финале застолья несколько ро-
мансов и тоже вполне грузинский тост 
о любви исполнила супруга владель-
ца «Цезарь-Сателлит» Леонида Огаре-
ва Миранда Мирианашвили. Вечер 
прошел так удачно, что гостям не бы-
ло уже никакой разницы, как середи-
на апреля соотносится с общим графи-
ком культурных торжеств в честь 15-ле-
тия ММСИ.

Евгения Милова

Праздник дедства
День рождения отметил Московский музей современного искусства

Депутат Госдумы от КПРФ Вла-
димир Бессонов решил обра-
титься с запросами к руково-
дителям правоохранительных 
структур, попросив взять 
под личный контроль рассле-
дование дела уже бывшего вы-
сокопоставленного сотрудника 
прокуратуры Ростовской обла-
сти Михаила Агеева, которому 
инкриминируется вымогатель-
ство взятки у предпринимателя 
за возврат похищенной техни-
ки. В СКР сообщили, что де-
ло передано для объективного 
расследования в центральный 
аппарат ведомства. Отметим, 
что процесс по делу самого 
коммуниста Бессонова, кото-
рому инкриминируется напа-
дение на полицейских во вре-
мя митинга, никак не начнется 
из-за болезни обвиняемого.

Владимир Бессонов сегодня 
намерен направить запросы к 
помощнику президента РФ Ев-
гению Школову, генпрокуро-
ру Юрию Чайке, директору ФСБ 
Александру Бортникову и пред-
седателю СК РФ Александру Ба-
стрыкину. Основанием стало уго-
ловное дело, возбужденное по за-
явлению ростовского бизнесме-
на Евгения Бибичева, который 
обратился также и к депутату. 
Поскольку фигурантом дела яв-
ляется высокопоставленный со-
трудник Ростовской облпрокура-
туры, а кроме того, проверка ве-
дется в отношении представите-
ля регионального управления 
СКР, господин Бессонов попро-
сил помощника президента и ру-
ководителей правоохранитель-
ных структур взять расследова-
ние под личный контроль.

Как рассказал 
”
Ъ“ сам госпо-

дин Бибичев, в декабре прош-
лого года заместитель руководи-
теля 15-го управления по надзо-

ру за деятельностью СУ СК РФ по 
Ростовской области региональ-
ной прокуратуры Михаил Агеев 
через посредников (помощника 
депутата Госдумы Юрия Эма — 
Эдуарда Кима, а также Анатолия 
Царькова) сообщил, что за «воз-
награждение» в размере 3 млн 
руб. решит вопрос о возврате 
строительной техники стоимо-
стью 40 млн руб., арестованной 
в качестве вещдоков, но за вре-
мя следствия якобы распродан-
ной по фиктивным документам. 
Кроме того, заявил предприни-
матель, за содействие в решении 
вопроса 2,5 млн руб. запросил 
следователь регионального СУ 
СКР Николай Чертенко. По сло-
вам господина Бибичева, он на-
писал заявление в региональное 
УФСБ на следующий день после 
беседы с прокурором. «Передача 
денег произошла 16 марта этого 
года в кафе 

”
Дель Маар“ напро-

тив прокуратуры Ростовской об-
ласти, сотрудники УФСБ задержа-
ли посредников с поличным»,— 
сказал бизнесмен.

По данным 
”
Ъ“, 2 апреля бы-

ло возбуждено уголовное дело в 
отношении Михаила Агеева по 
ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК РФ (покуше-
ние на получение взятки долж-
ностным лицом в особо крупном 
размере). В качестве посредни-
ков (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) к уголов-
ной ответственности привлечены 
Эдуард Ким и Анатолий Царьков. 
Михаил Агеев и посредник Царь-
ков Ленинским райсудом Ростова-
на-Дону заключены под стражу, а 
Эдуард Ким, сотрудничающий 
со следствием, находится под до-
машним арестом. Арестован авто-
мобиль бывшего прокурора в ка-
честве обеспечительной меры на 
тот случай, если фигурант будет 
признан виновным, а одной из 
мер наказания станет штраф.

По неофициальной информа-
ции, решение о возбуждении уго-
ловного дела против Агеева и его 
увольнение из прокуратуры «по 
отрицательным мотивам» было 
принято по результатам служеб-
ной проверки, проведенной стар-
шим помощником прокурора Ро-
стовской области по безопасно-
сти Владимиром Чеботаревым. 
Кроме того, сейчас проводится 
проверка в отношении старшего 
следователя Николая Чертенко.

В СКР 
”
Ъ“ подтвердили факты 

возбуждения дела в отношении 
Михаила Агеева и проверки в от-
ношении следователя Чертенко. 
Процессуальное решение в отно-
шении последнего, отметили в ве-
домстве, будет принято после про-
ведения некоторых экспертиз, ре-
зультаты которых ожидаются се-
годня. Но применительно к следо-
вателю речь может пойти только 
о приготовлении к совершению 
преступления, поскольку деньги 
в его адрес не передавались. «Для 
проведения объективного и все-
стороннего расследования» мате-
риалы дела переданы в 7-е управ-
ление ГСУ ведомства (бывшее ГСУ 
СКР по ЮФО).

Отметим, что и сам депутат 
Владимир Бессонов является об-
виняемым по уголовному делу, 
материалы которого находятся в 
Кировском райсуде Ростова-на-До-
ну. Коммунисту, как не раз расска-
зывал 

”
Ъ“, инкриминируются два 

эпизода «применения насилия, 
опасного для жизни и здоровья» 
представителя власти (ч. 2 ст. 318 
УК РФ), во время несанкциониро-
ванного митинга. Предваритель-
ные слушания пока так и не состо-
ялись, несколько раз они перено-
сились из-за неявки обвиняемого 
по болезни.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Коммунист Бессонов  
обратился  
в компетентные органы
Депутат просит проконтролировать расследование  
в отношении ростовских правоохранителей

В пятницу в ГУМе у фонта-
на разбила стоянку экспе-
диция «Путешествия ми-
ра». О том, что это было 
и почему фонтана в ГУМе 
больше нет,— специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

«Путешествие мира» — 
замысловатый проект, ко-
торый мог прийти только в 
очень сложно устроенную 
голову. Суть его в том, что 
семь уазиков, лучше извест-
ных человечеству как «бухан-
ки», разъезжаются от ГУМа 
по всей стране и месяц коле-
сят по ней, устраивая на цен-
тральных площадях боль-
ших городов фольклорные 
праздники.

Тут главное все-таки, ви-
димо, в лавках. Глава Bosco 
di Ciliegi господин Кусниро-
вич признался, что он с семь-
ей встречал Новый год в Суз-
дале (в этом, впрочем, легко 
было признаться: не в Ми-
лане же, в конце концов). И 
там он встретился с неким 
Андреем Поповым, который 
рассказал ему, что обязатель-
но надо расписывать лавки. 
Что каждый человек в своей 
жизни должен расписать хо-
тя бы одну лавку. Да хотя бы 
пол-лавки. В конце концов, 
на лавке (за столом, конечно) 
сидела вся Россия — и выси-
дела, можно сказать, саму се-
бя, такую, как есть, ни боль-
ше ни, зато, меньше.

И вот в этих лавках и ока-
залось все дело. Теперь на «бу-
ханках» их развезут по стра-
не, и люди будут расписывать 
их так, как захотят и смогут, а 
через месяц эти лавки вер-
нутся в ГУМ. Кроме того, ка-
ждая «буханка» представля-
ет собой такой ударный мо-
бильный фольклорно-этни-
ческий комплекс, счастливы-
ми жертвами которого долж-
ны стать жители городов от 
Черного до Белого моря.

Фонтана в ГУМе больше 
нет. На его месте стоит ог-
ромных, неправдоподоб-
ных размеров черешневое 
дерево, больше, конечно, по-
хожее на баобаб. Вместо ли-
стьев — ленточки (но нет, не 
георгиевские) и колокольчи-

ки, которые колышутся где-
то под куполом ГУМа, отче-
го кругом стоит просто ка-
кой-то хрустальный звон. Хо-
чется присесть на лавочку и 
как-то прийти наконец в се-
бя под него.

В дереве оборудована голу-
бятня. Белые голуби занима-
ются, чем и должны: воркуют.

Остро не хватает лешего, 
русалки и ученого кота. Но 
где-то тут, подозревал я, все 
это тоже есть.

Несколько лавок утром в 
пятницу предстояло распи-
сать специально приглашен-
ным людям. Пришли Гедими-
нас Таранда, Андрей Гнатюк, 
Илья Клебанов, Павел и Свет-
лана Астаховы, Павел Буре, 
Сергей Шакуров, Андрей Ма-
каревич, Алиса Гребенщико-
ва, Егор Бероев, Лариса и Ма-
рия Голубкины… Им предсто-
яло расписать первые лавки.

Господин Макаревич по-
требовал себе чистую лавку 
(на остальных были нанесе-
ны очертания рисунков, ко-
торые можно было просто 

обвести кисточкой, чтобы 
не портить лавки своим вме-
шательством).

Андрей Макаревич, на-
кануне позанимавшийся 
прозой на «Пионерских чте-
ниях», решил теперь всерь-
ез посвятить себя живопи-
си: его лавка уже через чет-
верть часа напоминала бе-
рег то ли Черного, то ли Бе-
лого моря. На берегу лежа-
ла девушка. Я с удовлетво-
рением нашел все-таки ко-
та: он разлегся в окрестно-
стях девушки.

Да и сама девушка была 
по всем признакам уже не 
девушкой, а той самой русал-
кой. Так что нашлись в кон-
це концов почти все (впро-
чем, может быть, к этому мо-
менту Андрей Макаревич не 
успел еще создать ей ноги, и 
поэтому они все-таки выгля-
дели хвостом).

Господин Астахов углу-
бился в изощренный цветоч-
ный орнамент, из которого у 
него по всем признакам еще 
долго не было никаких шан-
сов вернуться к людям.

Гедиминас Таранда про-
сто ожесточенно раскраши-
вал свою лавку.

Я тоже попытался было 
принять участие в этом про-

цессе, но был остановлен 
уполномоченным по пра-
вам ребенка, которому про-
фессионально не понравил-
ся яркий голубой цвет, в кото-
рый я окунул свою кисточку.

Появилась вице-премьер 
Ольга Голодец, которой пред-
стояло открыть автопробег, 
все-таки превратившийся 
уже в праздник какой-то (ну 
по крайней мере в утренник: 
господин Куснирович на мой 
вопрос, почему автопробег 
открывается в такую рань, в 
11 часов, исчерпывающе от-
ветил: «Так надо же еще до 
Питера успеть доехать»).

Некий Андрей Попов в 
застегнутом на все пугови-
цы ватнике, с коротко стри-
женной разносторонней бо-
родой (она и правда торчала 
в разные стороны, так что он 
своим видом отчетливо на-
поминал Кузьмича из «Осо-
бенностей национальной 
охоты») показал себя полно-
ценным создателем «Путе-
шествия мира» (так его отре-
комендовал господин Кус-
нирович), и видом этим сво-
им, и даже ватником, удиви-
тельное дело, как-то одухот-
ворял происходящее.

Вот на кого молиться надо.
Или, вернее, с кем.

Семеро по лавкам
В «Черешневом лесу» выросли «буханки»

Михаил Куснирович 
дал отмашку к началу 
«Путешествия мира» 
по стране   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Новый глава департамента  
культуры Москвы Александр  
Кибовский (слева) показался  
свету в музее Зураба Церетели    
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Басманный суд Москвы по хо-
датайству СКР наложил арест 
на 12 млрд руб. целевого капи-
тала компании «Урал-инвест 
плюс» — «дочки» фонда «Урал», 
передавшей эту сумму в управ-
ление ЗАО «Газпромбанк — 
управление активами». Аресто-
ваны также доходы от оборота 
этих денег. В СКР мотивиру-
ют арест необходимостью ис-
полнения имущественных пре-
тензий потерпевшей стороны 
в рамках уголовного дела о хи-
щении и отмывании денег при 
продаже предприятий баш-
кирского ТЭКа. Адвокаты фон-
да, со своей стороны, считают 
арест свидетельством акти-
визации расследования дела 
Урала Рахимова.

Следователь СК РФ Алексей Ве-
сельев, расследующий дело о хи-
щении и отмывании денег при 
продаже предприятий башкир-
ского ТЭКа («Башнефти») АФК «Си-
стема», добился ареста счетов еще 
одной «дочки» фонда «Урал» — 
ООО «Урал-инвест плюс». Под аре-
стом оказались целевой капитал в 
размере 12 млрд руб., переданный 
фондом «Урал» в 2012 году в управ-
ление ЗАО «Газпром — управление 
активами», а также проценты от 
этих денег, рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

Урала Рахимова Ильнур Салимья-
нов. Следствие оповестило адвока-
тов фонда «Урал» (управляется экс-
президентом Башкирии Муртазой 
Рахимовым) об аресте акций в кон-
це минувшей недели. В постанов-
лении Басманного суда Москвы 
от 9 апреля арест объясняется ин-
тересами башкирского Министер-
ства земельных и имущественных 
отношений, которое является по-
терпевшим по делу. Министерство 
в ходе расследования заявило гра-
жданский иск, в котором оцени-
ло акции, проданные «Системе», в 
209 млрд руб.

В ноябре прошлого года, во 
время рассмотрения в арбитраж-
ном суде Москвы иска Генпро-
куратуры о возврате «Башнеф-
ти» государству, счета «Урал-ин-
вест плюса» уже арестовывались, 
напомнил адвокат. Но в начале 
этого года арест был снят по хо-

датайству фонда «Урал»: следст-
вие учло социальную составля-
ющую в деятельности «Урал-ин-
вест плюса» — проценты от це-
левого капитала тратятся на ме-
дицинскую помощь детям и под-
держку детских и юношеских 
спортшкол, отметил господин 
Салимьянов.

Как считают в фонде «Урал», в 
повторном аресте счетов «Урал-
инвест плюса» необходимости 
не было. «Арбитражный суд, по-
становивший вернуть 

”
Баш-

нефть“ государству, фактически 
признал, что Башкирия не имела 
права продавать акции, так как 
они принадлежали Российской 
Федерации. Об ущербе каким ин-
тересам республики, на которые 
ссылается следствие, может идти 
речь?» — недоумевает Ильнур Са-
лимьянов. Кроме того, АФК «Си-
стема», взыскавшая после воз-
врата «Башнефти» государству 
с «Урал-инвеста» 70,7 млрд руб., 
сделку по формированию це-
левого капитала и передачу его 
«Газпромбанк — управление ак-
тивами» не оспаривала. А после 
того как в марте АФК и «Урал-ин-
вест» подписали мировое согла-
шение, по которому «Система» 
уменьшила сумму взыскания 
до 46,5 млрд руб. (все, что было 
на счетах компании-продавца), 
стороны отказались от всех пре-
тензий по сделкам с нефтяными 
активами. Таким образом, как 
предполагает адвокат, новый 
арест счетов может быть связан 
с активизацией самого расследо-
вания уголовного дела Урала Ра-
химова. «Наверное, у следствия 
появились какие-то новые мате-
риалы, возможно, поступили от-
веты на запросы. Мы пока в дета-
ли не посвящены»,— предполо-
жил господин Салимьянов.

Следствие по делу Урала Рахи-
мова в марте было продлено до 28 
июля, о чем его защита была про-
информирована в середине апре-
ля. В СКР, напомним, полагают, 
что Рахимов-младший, используя 
служебное положение своего отца 
— президента Башкирии, органи-
зовал хищение подконтрольных 
республике акций башкирского 

ТЭКа, а затем продал их «Системе» 
по заниженной стоимости. Ему за-
очно предъявлены обвинения по 
ст. 160 и ст. 174 УК РФ (присвоение 
или растрата и легализация де-
нежных средств, приобретенных 
преступным путем), он также заоч-
но объявлен в международный ро-
зыск. Жалоба на заочный арест, на-
правленная в Басманный суд, по-
ка не рассмотрена. Адвокат по это-
му поводу указывает, что обстоя-
тельства, появившиеся с момента 
предъявления обвинений Уралу 
Рахимову, существенно измени-
лись, в том числе в рамках арби-
тражных процессов вокруг «Баш-
нефти». В частности, «Система» бы-
ла признана добросовестным при-
обретателем, а цена сделки — ры-
ночной, а не заниженной. Таким 
образом, считает адвокат, «между 
обстоятельствами, установленны-
ми арбитражным судом, и матери-
алами уголовного дела есть много 
противоречий».

«Урал-инвест плюс» обжало-
вал решение об аресте. Ситуацию 
«осложняет то, что арестовано как 
тело целевого капитала, так и про-
центы, из которых оплачивались 
операции тяжелобольным детям. 
Теперь эта помощь под вопро-
сом»,— подчеркнул адвокат.

Следствие не сняло и арест 
со счетов другой «дочки» фонда 
«Урал» — «Урал-инвеста», он дол-
жен по мировому соглашению с 
«Системой» вернуть активы стои-
мостью 46,5 млн руб. минус 10%, 
которые АФК согласилась оста-
вить фонду «Урал» на благотво-
рительные программы. Адвокат 
«Урал-инвеста» Сергей Макарен-
ко отмечает, что до подписания 
мирового соглашения счета ком-
пании находились под двойным 
арестом — арбитражного суда и 
СКР. «После подписания соглаше-
ния арбитражный суд арест снял, 
совместно с АФК мы обратились в 
СК с ходатайством о снятии аре-
ста. Согласно УПК, его должны бы-
ли рассмотреть максимум в тече-
ние трех дней, но по факту счета 
остаются под арестом, а на наше 
ходатайство следствие пока не от-
ветило»,— отметил адвокат.

Наталья Павлова, Уфа

«Уралу» перекрыли  
целевой капитал
Следствие вспомнило  
об имущественных претензиях Башкирии
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В афганском городе Джелала
бад произошел двойной теракт 
— его жертвами стали десятки  
человек. Ответственность за 
взрывы впервые взяла на себя 
группировка «Исламское госу
дарство», главные силы которой 
сосредоточены в Ираке и Сирии. 
По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, приход боевиков ИГ 
в Афганистан может радикально 
изменить ситуацию в Централь
ной Азии: новой версией движе
ния талибов становится проект 
«глобального джихада», к реали
зации которого подключаются 
радикалы из соседних регионов. 
В итоге Россия и ее партнеры по 
СНГ могут столкнуться с гораздо 
более серьезной угрозой.

Вначале смертник привел в дей-
ствие взрывное устройство у входа 
в отделение Bank of Kabul, где в это 
время стояла очередь клиентов. А 
затем аналогичный теракт был со-
вершен у местной мечети. Поги-
бли не менее 37 человек, свыше 
100 получили ранения. Несмотря 
на то что теракты в Афганистане и 
Пакистане давно стали частью по-
вседневной жизни, взрывы в Дже-
лалабаде стоят особняком. Столь 
громкое преступление впервые 
совершило «Исламское государст-
во», главные силы которого сосре-
доточены на Ближнем Востоке — в 
Ираке и Сирии. Талибы же взрывы 
в Джелалабаде осудили.

«До последнего времени счита-
лось, что две стороны противостоя-
ния в Афганистане — это централь-
ная власть в Кабуле и талибы. Несмо-
тря на то что 

”
третья сила“ в лице ИГ 

пришла в Афганистан не сегодня, 
предыдущий президент Хамид Ка-
рзай упорно отрицал ее существова-
ние»,— разъяснил 

”
Ъ“ главный ре-

дактор журнала «Большая игра: по-
литика, бизнес, безопасность в Цен-
тральной Азии» Иван Сафранчук. 
По словам эксперта, отношение Ка-
була к проникновению в страну бо-
евиков и идеологии ИГ радикально 
изменилось после того, как преем-
ником Карзая в сентябре прошло-
го года стал Ашраф Гани Ахмадзай. 
«В ходе своего визита в Вашингтон 

в конце марта Ахмадзай не стал за-
малчивать присутствие ИГ в Афга-
нистане и даже сделал на нем осо-
бый акцент. В этой ситуации для Ба-
рака Обамы фактор ИГ стал одним 
из веских аргументов в пользу реше-
ния сохранить в Афганистане боль-
ший контингент, чем изначально 
планировалось»,— заявил 

”
Ъ“ Иван 

Сафранчук. 
Эту мысль развивает старший 

научный сотрудник Центра между-

народной безопасности ИМЭМО 
РАН Владимир Сотников: «Проник-
новение в Афганистан боевиков 
ИГ, действующих в Ираке и Сирии, 
создает единую дугу нестабильно-
сти на Ближнем Востоке и в Цент-
ральной Азии». 

«Теоретически проект талибов 
и проект ИГ в Афганистане долж-
ны не конкурировать, а дополнять 
друг друга. Однако на практике по-
ка мы наблюдаем отсутствие коор-
динации между ними. Не удиви-
тельно, что талибы дистанцирова-
лись от теракта в Джелалабаде»,— 
считает Иван Сафранчук. По мне-
нию эксперта, в перспективе в Аф-
ганистане может произойти транс-
формация проекта движения «Та-
либан»: умеренные талибы интег-
рируются в политический процесс, 
а радикальная часть вольется в ИГ, 
которое станет вызовом не только 
Центральной Азии, но и государст-
вам Южной Азии — Пакистану, Ин-
дии, Бангладеш.

Кроме того, набирающее темп 
переформатирование талибского 
проекта в Афганистане и Пакиста-
не в глобальный проект под эгидой 
ИГ несет в себе принципиально но-
вую угрозу как для России, так и 
для ее партнеров по Организации 
Договора о коллективной безопас-
ности. Глобальный террористиче-
ский интернационал приближает-
ся к границам СНГ.

Сергей Строкань

24–25 апреля в Икалуите (Канада) со
стоится министерская встреча Аркти
ческого совета (в него входят восемь 
приполярных государств: РФ, Дания, 
Исландия, Канада, Норвегия, США, 
Финляндия и Швеция). По традиции 
на этих проводимых раз в два года 
встречах Россию представлял глава 
МИДа Сергей Лавров. О том, почему 
на этот раз он не полетит на перего
воры, а также о том, каким Москве ви
дится сотрудничество в Арктике, по
сол по особым поручениям МИД РФ 
ВЛАДИМИР БАРБИН рассказал кор
респонденту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО.

— Как правило, в министерской встре-
че Арктического совета участвовал 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Однако 
на предстоящем мероприятии его не 
будет. Почему?
— Министр иностранных дел не всег-
да возглавлял российскую делегацию, 
но вы правы, что, как правило, это был 
именно он. Почему на этот раз не так? 
Здесь несколько разных факторов, вклю-
чая контекст наших двусторонних отно-
шений с Канадой. Есть и логистические 
проблемы.
— От России в Икалуит в итоге поле-
тит министр природных ресурсов Сер-
гей Донской?
— Да, нам было очень важно показать, 
что мы заинтересованы в сотрудничестве 
в Арктике, где Россия занимает ведущие 
позиции. Считаем Арктику регионом для 
диалога и коллективных ответов на вызо-
вы, которые там существуют. Причем все 
эти вызовы абсолютно не имеют военно-
го измерения, а связаны с прорывными 
достижениями в технологии, изменени-
ем климата, с тем, что Арктика открывает-
ся для хозяйственного освоения. Во всех 
этих сферах мы должны действовать со-
обща. Таков наш подход. Мы хотим укре-
плять и развивать сотрудничество. Исхо-
дим из того, что в Арктике нет потенциа-
ла для конфликтов.
— Чего вы ожидаете от министер-
ской сессии?
— Что будут подтверждены коллектив-
ные подходы к решению тех проблем, 
которые стоят перед Арктикой, и к сов-
местному использованию тех возмож-
ностей, которые открываются сейчас. Я 
говорю о хозяйственном освоении Арк-
тики. Непосредственно в Икалуите пла-
нируется принять ряд важных докумен-
тов — в частности, «Рамочный план со-
трудничества в сфере предупреждения 
загрязнения морских районов Арктики 
нефтью в результате нефтегазовой дея-
тельности судоходства». 
— А он юридически обязывающий?
— К сожалению, нет. В рамках Арктиче-
ского совета принято два юридически 
обязывающих межправсоглашения: в 
2011 году — «О сотрудничестве в авиа-
ционном и морском поиске и спасении 
в Арктике», в 2013 году — «О сотрудни-
честве в сфере готовности и реагирова-
ния на загрязнение нефтью моря в Арк-

тике». Было бы логичным принять и тре-
тье юридически обязывающее межпра-
вительственное соглашение, но в силу 
определенных обстоятельств мы вышли 
только на так называемый документ по-
литического характера.
— Насколько я понимаю, межправсо-
глашение не захотели подписывать 
канадцы из-за конфликта с Россией 
вокруг Украины.
— Да, это так, Канада не хотела заключать 
юридически обязывающее соглашение.
— Еще год назад эксперты предпола-
гали, что уж на сотрудничестве в Ар-
ктике конфликт вокруг Украины не 
скажется.
— Да, мы именно из этого исходили и ис-
ходим. Мы тоже можем быть недовольны 
действиями той или иной страны, но мы 
прагматики и считаем, что гораздо важнее 
укреплять сотрудничество и не делать его 
заложником разногласий в других сфе-
рах. Наше сотрудничество касается таких 
вопросов, как экология и повышение ка-
чества жизни людей, живущих в этом ре-
гионе. Эти направления сотрудничества 
не должны быть политизированы. К сожа-
лению, не всегда это бывает так. Но в це-
лом можно сказать, что взаимодействие 
в рамках Арктического совета достаточ-
но устойчиво к внешним вызовам. Так, из 
80 реализуемых под его эгидой практиче-
ских проектов в Арктике ни один не был 
свернут из-за событий на Украине.
— Что станет с подвисшей заявкой Ев-
росоюза на получение статуса наблю-
дателя в Арктическом совете?
— Решение по вопросу о наблюдателях 
должны принимать министры в ходе са-
мой сессии. Единственное, что я могу с 
уверенностью сказать,— это то, что при 
рассмотрении вопроса о предоставлении 
статуса наблюдателя Евросоюзу мы будем 
принимать в расчет и состояние наших 
отношений с ним.
— С учетом политического контекс-
та, я так понимаю, Евросоюзу ниче-
го не светит.
— Скажем так: наверное, когда Евросо-
юз проводит санкционную политику в 
отношении России, то контекст для при-
нятия подобных решений не вполне 
благоприятный.

полная версия 
kommersant.ru/11484

«Сотрудничество в Арктике 
не должно стать 
заложником разногласий  
в других сферах»
Представитель России в Арктическом совете 
рассказал 

”
Ъ“ о нетрадиционной  

министерской встрече

«Исламское государство»  
пришло в Центральную Азию
У южных границ СНГ возник новый очаг угрозы

Ъ

Сербия присоединилась к ЕС

Любопытно, что добро Брюсселя на присо-
единение к Механизму гражданской обороны 
ЕС Белград получил весьма оперативно — спу-
стя всего несколько месяцев после подачи заяв-
ки. За это глава сербского МВД особо поблаго-
дарил высоких европейских гостей. Такую опе-
ративность ЕС эксперты тут же связали с его 
стремлением не допустить расширения дея-
тельности открытого в 2012 году в Нише (на юге 
Сербии) российско-сербского гуманитарного 
центра, который европейцы и США считают 
предтечей российской базы на Балканах.

Во время визита президента РФ Владими-
ра Путина в Белград в октябре прошлого года 
предполагалось подписать межправительст-
венное соглашение об условиях пребывания, 
привилегиях и иммунитете сотрудников цен-
тра в Нише, однако этого не произошло. Бук-
вально в последний момент сербская сторо-
на настояла на снятии этого вопроса с повест-
ки дня визита.

Как пояснили 
”
Ъ“ источники, близкие к 

правительству Сербии, «подписание этого до-
кумента, предусматривающего повышение 
привилегий центра и предоставление его пер-
соналу особого статуса, который можно расце-
нить и как дипломатический, стало бы новым 
раздражителем в отношениях Белграда с За-
падом, уже не раз высказывавшим серьезные 
претензии на сей счет». Собеседники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что европейские дипломаты в Бел-
граде едва ли не при каждом контакте с серб-
скими официальными лицами дают понять, 

что негативно относятся к идее расширения 
центра в Нише и «стремлению русских сделать 
его региональным».

Глава сербского МИДа Ивица Дачич, пыта-
ясь успокоить европейских партнеров, заве-
рил, что по новому соглашению с РФ «россия-
не в Нише будут иметь не дипломатический, а 
административно-технический статус». Одна-
ко такой статус они уже имеют. В документе, 
подписанном двумя странами в 2012 году при 
создании центра, говорится, что его сотрудни-
ки—граждане России «имеют правовой ста-
тус, аналогичный статусу административно-
технического персонала посольства РФ», а гру-
зы, направляющиеся в центр, не подлежат до-
смотру, экспроприации или конфискации и 
не могут стать объектом судебных и админис-
тративных решений.

Из этого следует, что так и не подписанное 
новое российско-сербское соглашение по цент-
ру в Нише (его текст не был обнародован) пред-
усматривает по крайней мере уточнение пол-
номочий и статуса его сотрудников-россиян. 
Российский дипломатический источник под-
твердил 

”
Ъ“, что Москва действительно доби-

вается для сотрудников центра в Нише статуса, 
аналогичного дипломатическому,— «как это 
имеет место на западных базах».

После подписания соглашения с ЕС глава МВД 
Сербии Небойша Стефанович, отвечая на пря-
мой вопрос журналистов, заверил, что Евросо-
юз не ставил в качестве условия Белграду требо-
вание прекратить сотрудничество с РФ в рамках 
российско-сербского центра в Нише. «Абсолют-
но ясно, что наш путь — в ЕС. Это не исключает 

нашего сотрудничества с другими партнерами, 
включая Россию»,— заявил сербский министр.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты полагают, что на 

сворачивание центра в Нише Белград, возмож-
но, и не пойдет, но расширения его деятель-
ности станет всячески избегать — чтобы не по-
ставить под угрозу новое соглашение с ЕС. Ста-
ло быть, и повышения статуса персонала цент-
ра ждать вряд ли стоит. «Вопрос центра в Нише 
вызывал полемику с самого начала. А поскольку 
отношения России и Запада переживают серьез-
ный кризис, все, что сегодня происходит в отно-
шениях Белграда с Москвой и западными столи-
цами, вызывает у другой стороны пристальное 
внимание,— пояснила 

”
Ъ“ директор белград-

ского Центра по внешней политике Александра 
Йоксимович.— После подписания нового согла-
шения с ЕС Сербия вряд ли отойдет от нейтраль-
ной позиции, пытаясь взаимодействовать и с 
той, и с другой стороной, те же будут стремиться, 
чтобы она примкнула к их лагерю».

Новый сигнал двигаться в западном направ-
лении Белград получил и из Вашингтона. Бук-
вально на следующий день после подписания 
соглашения с ЕС по гражданской обороне госсе-
кретарь США Джон Керри направил президен-
ту Сербии Томиславу Николичу письмо от име-
ни Барака Обамы. Как сообщили в администра-
ции сербского президента, в послании подчер-
кивается, что американо-сербские отношения 
развиваются по восходящей, а США приветст-
вуют решимость Сербии поддержать принци-
пы Хельсинкского соглашения применительно 
к кризису на Украине.

Геннадий Сысоев

с1

Двойной теракт в Джелала
баде заставил говорить 
о том, что в битву за Афга
нистан включилась «третья 
сила» — боевики «Исламско
го государства»  ФОТО RETERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19652,88 (–232,89)
РТС 998,96 (–62,64)
FTSE 100 6994,63 (–65,82)

DAX 30 11688,7 (–310,16)
DJIA 17826,30 (–279,47)
NASDAQ Composite 4931,81 (–75,98)

По данным агентства Reuters.
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● 61,31тыс. пунктов ● 17,829

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.04.15
Австралийский доллар 39,4686
Английский фунт 75,6528
Белорусский рубль** 35,3972
Датская крона* 73,0734

Доллар США 50,5295
Евро 54,5163
Индийская рупия*** 81,0807
Казахский тенге*** 27,1913

Канадский доллар 41,4993
Китайский юань* 81,5308
Норвежская крона* 65,0215
СДР 69,7469

Сингапурский доллар 37,5321
Новая турецкая лира 18,8080
Украинская гривна* 24,1191
Шведская крона* 58,8874

Швейцарский франк 52,9049
Японская иена*** 42,5136
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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комментирует  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Одной из крупных несостояв-
шихся новостей прошлой неде-
ли стал отказ Fitch Ratings, рейтин-
гового агентства «тройки», объяв-
лять о снижении суверенного рей-
тинга РФ. На 17 апреля и Fitch, 
и Standard&Poors поставили в ка-
лендарях публикацию сведений 
о рейтинге РФ. S&P подтвердило ра-
нее присвоенный рейтинг BB- (не-
инвестиционного уровня) с нега-
тивным прогнозом. Однако Fitch, 
опубликовавшая в пятницу не-
сколько решений по корпоратив-
ным обязательствам российских 
компаний, объявлять о своем глав-
ном решении для рынка РФ просто 
отказалась, сославшись уже в суб-
боту, 18 апреля, на то, что европей-
ский регулятор ESMA (подразделе-
ние Fitch, присваивающее рейтин-
ги РФ, зарегистрировано в Лондо-
не) не требует публикации реше-
ний на какую-либо дату, если в пу-
бликуемом календаре пересмотра 
рейтингов она упомянута.

Напомним, само по себе пред-
полагаемое решение Fitch о суве-
ренном рейтинге РФ в текущей си-
туации не то чтобы малозначимо. 

Fitch — единственное агентство 
из «тройки» (с S&P и Moody’s), сохра-
няющее в отношении РФ рейтинг 
инвестиционного уровня — сни-
жение рейтинга на одну ступень 
незначительно, но повлияло бы на 
настроение части инвесторов, по-
скольку некоторая их часть (в от-
личие, например, от практики гос-
структур РФ) может ориентировать-
ся на инвестрейтинг одного, а не 
двух агентств. Кроме того, неопре-
деленность макроперспектив эко-
номики РФ и наличие слабопози-
тивных новостей, в отличие от ян-
варя—февраля 2015 года, в апреле 
России как заемщику на руку: реше-
ние Fitch оставить рейтинг на пере-
смотре или подтвердить его на ны-
нешнем уровне никого бы, в об-
щем, не удивило. Удивительно дру-
гое: в субботу же фактическое ре-
шение Fitch объявил министр фи-
нансов РФ Антон Силуанов. Он со-
общил «РИА Новости», что «лично 
встречался с Fitch…» и «они перене-
сли рассмотрение на комитете ситу-
ации по России».

Более тесное, чем обычно, обще-
ние рейтинговых агентств с Мин-
фином РФ давно не тайна. Но, не-
смотря на это, агентства по очевид-
ным причинам не раскрывают све-
дений о характере своих консуль-
таций. Для «тройки» априорная не-
зависимость и сопротивление дав-
лению со стороны эмитентов — не-
отъемлемая часть товара, который 
они продают. Развернутые ком-
ментарии топ-менеджеров Минфи-
на о том, насколько тесно «тройка» 
взаимодействует с ним, вряд ли на 
пользу ее имиджу. Впрочем, учиты-
вая, что проект UCRG, альтернатив-
ного китайско-американско-рос-
сийского рейтингового агентства, 
как объявлено его партнерами в на-
чале апреля 2015 года, будет коррек-
тировать стратегию. Возможно, от-
кровенность Минфина сознательна, 
а не случайна, и его послание звучит 
так: «Мы уже умеем влиять на агент-
ства». Впрочем, если это блеф, то он 
может стоить дорого, и не столько 
Минфину, сколько РФ как суверен-
ному заемщику.

обсудить 
kommersant.ru/11485
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ГРУППА АЛЬФА-БАНКА

сократила чистую прибыль 
по МСФО за 2014 год в 27 
раз — до $33 млн. Чистый про-
центный доход снизился на 2,8%, 
до $2,226   млрд (в рублевом эквива-
ленте был рост на 17,2%), чистый ко-
миссионный доход вырос на 5,8%, 
до $825 млн (в рублевом эквивален-
те рост составил 27,5%). Отчисле-
ния в резервы на возможные поте-
ри по ссудам увеличились в 2,2 ра-
за и составили $1,228   млрд. Пока-
затель стоимости риска увеличил-
ся до 4,0% на конец 2014 года с 1,7% 
на конец 2013 года. Показатель от-
ношения операционных расходов 
к доходам составил 45,8%. Опе-
рационные расходы сократились 
на 12,4% и составили $1,186   млрд, 
расходы на персонал снизили-
сь на 16,2%, до $679 млн. Ослабле-
ние рубля стало основной причиной 
снижения балансовых показателей 
банковской группы — доля ее акти-
вов, номинированных в рублях, со-
ставляла 40,8% на конец 2014 го-
да. Совокупные активы снизились 
на 10,4% в долларовом выражении 
(рост на 5,8% без учета курсового 
эффекта) и составили $43,566   млрд. 
Кредитный портфель до вычета ре-
зервов снизился на 17,2% в долла-
ровом выражении (рост на 14,8% 
без учета курсового эффекта) и со-
ставил $28,105   млрд. Уровень прос-
роченных кредитов (90+ дней) по-
прежнему достаточно низок — 
2,7%. Средства клиентов сократи-
лись на 25%, до $20,059   млрд, в том 
числе физических лиц — на 16%, 
до $12,056   млрд. Отдел  финансов

ГЕРМАН ГРЕФ,

глава Сбербанка, заявил, что 
в рамках реструктуриза-
ции долгов «Мечела» пе-
ред банком (32,8   млрд руб. 
и $778 млн) «возможна кон-
вертация только в контроль 
либо в головной компании, 
 либо в ключевых прибыль-
ных дочерних компаниях». 
 Консультирующая «Мечел» в пере-
говорах со Сбербанком Rothschild 
Group 9 апреля направила банку 
предложение, содержащее конвер-
тацию части долга компании в ми-
норитарный пакет, рассказывал ”Ъ“ 
глава Rothschild в РФ и СНГ Джей-
мс Фриель, уточняя, что размер па-
кета еще не определен. По словам 
Германа Грефа, если банк будет не-
сти убытки, «собственник компании 
(Игорь Зюзин.— ”Ъ“) должен ли-
бо смениться, либо его доля в ком-
пании должна очень сильно упасть». 
«Мы не доверяем текущему соб-
ственнику и качеству управления 
им этим активом»,— добавил глава 
Сбербанка. По его словам, у Сбер-
банка с ВТБ одинаковые позиции, 
«у Газпромбанка несколько иная по-
зиция», но после переговоров гла-
ва последнего «согласился, что 
стоит действовать вместе». «У нас 
нет цели и задачи кого-то банкро-
тить, у нас есть цель и задача вер-
нуть свои деньги»,— сказал госпо-
дин Греф. В «Мечеле» отказались 
от  комментариев. «РИА Новости», 
Анатолий Джумайло

правила  
игры

Мягкое давление 
 России на рей тин
говые агентства 
уже не скрывается

Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК) 
впервые досрочно отзывает свои 
средства из банков, чье финансо-
вое положение перестало вызы-
вать доверие у госкорпорации. 
До сих пор АИЖК лишь ужесто-
чало требования к банкам, в ко-
торых собиралось размещать 
средства. В результате переоцен-
ки ситуации на рынке АИЖК 
для начала решило забрать око-
ло 3   млрд руб. из четырех бан-
ков, но может и не ограничить-
ся лишь этими игроками.

О том, что АИЖК инициировало 
процесс отзыва части предоставлен-
ных банкам займов в рамках програм-
мы «Стимул», суть которой — финан-
сирование строительства жилья эко-
номкласса, 

”
Ъ“ рассказали источни-

ки, близкие к госкорпорации. По сло-
вам одного из них, на первом этапе 
речь идет о четырех банках, которым 
направлены запросы о досрочном 
изъятии средств из-за нарушения ко-
венант по финансовому положению. 
Все банки показали убыток по ито-
гам первого квартала (согласно усло-
виям программы, лимиты пересма-
триваются раз в квартал). Общая сум-
ма подлежащих досрочному возврату 
средств — около 3 млрд руб. Два банка 
входят в топ-100, два других — в топ-
250 по активам, уточняет другой собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к АИЖК.

До сих пор АИЖК не отзывало уже 
предоставленные займы, а лишь пе-
ресматривало лимиты, в случае если 
банк ухудшал свои финансовые по-
казатели. Решение о досрочном изъ-
ятии средств стало результатом об-
суждения данного вопроса на недав-
нем заседании наблюдательного сове-
та АИЖК. «На заседании АИЖК было 

предложено набсоветом рассмотреть 
ужесточение требований по новым 
размещениям средств в банках,— 
рассказала 

”
Ъ“ член набсовета АИЖК 

Надежда Косарева.— Набсовет также 
указал на более пристальный контр-
оль за ковенантами тех банков, где 
средства АИЖК уже размещены, и в 
случае их нарушения рассмотреть во-
прос об отзыве этих средств».

Госкорпорации обычно повыша-
ют требования к банкам, где разме-
щают средства, после краха очеред-
ного контрагента. Так, в прошлом го-
ду Фонд ЖКХ, потеряв 1,5 млрд руб. в 
лишившемся лицензии Инвестбанке, 
принял решение размещать средства 
только в госбанках. В начале этого года 
средства АИЖК в размере около 1,4 мл-
рд руб. зависли в СБ-банке (лицензия 
отозвана 16 февраля, но клиентские 
средства банк перестал выдавать еще 
в январе). Сначала АИЖК ужесточило 
требования к банковским рейтингам 
(см. 

”
Ъ“ от 3 марта). После этого в мар-

те, по информации 
”
Ъ“, на набсовете 

АИЖК был поднят вопрос о том, что-
бы пересмотреть количество банков, 
где АИЖК размещает средства и кото-
рым предоставляет целевые займы, и 
даже инициировать отзыв средств из 
тех банков, финансовая устойчивость 
которых вызывает сомнение.

Как пояснил другой источник 

”
Ъ“, близкий к АИЖК, госкорпора-

ция решила отозвать средства из че-
тырех банков, чтобы минимизиро-
вать риски невозврата средств. «Че-
тырем банкам дана неделя на возврат 
средств или довнесение адекватного 
залога по кредиту от АИЖК»,— уточ-
нил источник 

”
Ъ“ в АИЖК. «Погасить 

такой заем досрочно сложно не пото-
му, что эти средства крайне критичны 
для банка, а потому, что информация 
об инциденте может выплеснуться на 
рынок и репутация банка серьезно по-
страдает»,— отметил предправления 
банка из топ-100, участвующего в про-
грамме «Стимул».

В одном из четырех банков, кото-
рым предстоят досрочные погаше-
ния, 

”
Ъ“ сообщили, что «слышали о 

такой инициативе, но надеются, что 
АИЖК будет принимать решения 
очень взвешенно, иначе это приведет 
к остановке строительства и искам со 
стороны обманутых дольщиков». Еще 
в двух банках 

”
Ъ“ сообщили, что «пока 

не могут прокомментировать этот во-
прос». В четвертом банке телефоны не 
отвечали два дня.

Впрочем, АИЖК не планирует ог-
раничиться четырьмя банками, в 
ближайшее время будет рассмотрен 
более широкий перечень, утвержда-
ет еще один источник 

”
Ъ“, близкий к 

госкорпорации. Формальные осно-
вания для этого есть: из 84 банков, по-
лучивших от АИЖК займы в рамках 
программы «Стимул», общий объем 
средств по которой составляет 56,6 мл-
рд руб., 14 игроков показали убытки 
по РСБУ по итогам первого квартала.

Юлия Локшина

Как стало известно 
”
Ъ“, финан-

совые проблемы программы 
производства самолета SSJ-100 
вынудили Объединенную авиа-
строительную корпорацию (ОАК) 
и итальянскую Alenia начать пе-
реговоры о слиянии двух СП — 
ОАО «Гражданские самолеты Су-
хого» (ГСС) и Superjet International 
(SJI). ОАК и Alenia пока так и не 
удалось наладить широкие про-
дажи SSJ-100, а ГСС, долг которой 
достигал $2,6    млрд, постоянно 
требует господдержки. Стороны 
договорились, что основные па-
раметры объединения и новая 
бизнес-модель должны быть го-
товы к июньскому авиасалону 
во французском Ле-Бурже.

Акционеры ГСС и SJI — ОАК и 
Alenia — могут объединить эти акти-
вы, рассказали 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией. По словам одного 
из них, вопрос обсуждался на встре-
че сторон в конце марта в Милане. 
Единую компанию предложено со-
здать на паритетной основе, в нее 

внесут активы ГСС и SJI. С учетом то-
го, что ОАК просит господдержки для 
покрытия долгов ГСС (президент Вла-
димир Путин одобрил выделение на 
это 100 млрд руб.; см. 

”
Ъ“ от 30 мар-

та), создание компании целесообраз-
но в российской юрисдикции, уточ-
нил собеседник 

”
Ъ“.

• SJI занимается продажей, касто-
мизацией и поставками SSJ-100 на 
 основных зарубежных рынках — 
в  Европе, Америке, Африке, Океании 
и Японии. 51% в SJI у дочерней компа-
нии Finmeccanica Alenia, а 49% — у вхо-
дящего в ОАК ОАО «Сухой». Финансо-
вые показатели не раскрываются, 
но убыток ОАК от доли в SJI в 2014 
 году составил 653 млн руб.

• ГСС отвечает за производство са-
молета и продажу его на других рын-
ках. По итогам 2014 года чистый убы-
ток ГСС вырос с 7,2 млрд до 9,8  млрд 
руб., на конец первого полугодия чис-
тый долг составлял $2,6  млрд. В 2014 
году было произведено 40 самолетов, 
27 — поставлено заказчикам, из них 
девять — на экспорт.

В ОАК, ГСС, Finmeccanica и Alenia 
отказались от комментариев. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к ГСС, 

идея создания новой компании воз-
никла из-за господдержки компа-
нии в 2014 году через допэмиссию 
в пользу ВЭБа. Госкорпорация купи-
ла допэмиссию ОАО «Сухой», а ком-
пания затем приобрела на получен-
ные 36 млрд руб. допэмиссию ГСС, 
увеличив свою долю в СП с 75% до 
94,1%. Доля Alenia в ГСС сократилась 
с 25% до 5,9%, хотя итальянцы сохра-
нили блокирующие права. До конца 
2017 года итальянская группа долж-
на вложить в капитал ГСС не менее 
$390 млн. За этот срок, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, должна определиться новая 

коммерческая структура, объединя-
ющая российско-итальянские акти-
вы, сейчас прорабатываются различ-
ные варианты, в том числе объедине-
ние. Окончательный вариант пред-
ставят в июне на авиасалоне Ле-Бур-
же в Париже.

По данным источников 
”
Ъ“, но-

вый бизнес-план должен включать 

новую оценку рынков и анализ кон-
курентоспособности SSJ-100. Кроме 
того, будут представлены требова-
ния к развитию семейства самолета с 
перспективой на 2018–2020 годы. Из-
учается предложение, в рамках кото-
рого в Венеции будет создан единый 
центр, отвечающий за доводку, под-
готовку и поставку самолета заказ-
чикам. Стороны исключат дублиро-
вание функций, а конечный продукт 
получит международный имидж, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Если новая схема даст экономиче-
ский эффект, стороны готовы расши-
рить инженерное участие итальян-
цев в проекте: рассматривается уве-
личение доли Alenia в производстве 
отдельных агрегатов и узлов новых 
моделей SSJ-100, а также в разработ-
ке Stretch Version (удлиненная вер-
сия на 115 кресел), New Generation 
(на 130 кресел) и Sukhoi Business Jet. 
Может быть использована и испыта-
тельная база Alenia.
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SSJ станет наполовину итальянским
ОАК и Alenia могут создать паритетное СП

Петр Жуков, сын первого ви-
це-спикера Госдумы Алексан-
дра Жукова, стал совладель-
цем IT-компании «Индиго-ИТ», 
которая намерена потеснить 
SAP на российском рынке сис-
тем управления предприятием 
(ERP). Конкуренты утверждают, 
что создать передовую ERP с те-
кущим штатом разработчиков 
«Индиго-ИТ» невозможно.

IT-компания Cognitive Techno-
logies и Петр Жуков создали компа-
нию «Индиго-ИТ», которая занима-
ется разработкой и внедрением од-
ноименной ERP-системы, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в Cognitive Technologies. Петр 

Жуков подтвердил создание СП. «Ус-
ловия сделки не раскрываются, мо-
гу сказать, что Cognitive Technologies 
передала 

”
Индиго-ИТ“ права на раз-

работанную ERP-систему, а я буду по-
крывать операционные расходы ком-
пании»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Жу-

ков. Управляющий партнер компа-
нии «Созвездие Капитал» Сергей Ки-
чатов, выступавший инвестконсуль-
тантом в сделке, рассказал, что со-
зданное СП, в которое стороны вне-
сли интеллектуальные права и акти-
вы, можно оценить в 1 млрд руб.

Петр Жуков в 2011 году осно-
вал инвестфонд Indigo Capital 
Partners, который профинансировал 
Kupikupon, Webgames и др., одна-
ко в «Индиго-ИТ» он выступил част-
ным инвестором. ООО «Индиго ИТ», 
по данным «СПАРК-Интерфакс», на 
51% принадлежит ЗАО «Когнитив», 
оставшимися 49% владеет господин 
Жуков. Гендиректором значится Ан-
дрей Черногоров, секретарь комис-
сии Госдумы по развитию стратеги-
ческих информационных систем и 
ранее гендиректор электронной тор-
говой площадки (ЭТП) Газпромбан-
ка. Андрей Черногоров сообщил 

”
Ъ“, 

что ушел с поста гендиректора ЭТП 

Газпромбанка, но остается в составе 
ее совета директоров. По его словам, 
стратегия «Индиго-ИТ» предполага-
ет работу с крупнейшими заказчика-
ми IT-систем, которыми являются по-
рядка 20 российских компаний с го-
сучастием, такие как «Газпром» и «Ро-
сатом». Штат «Индиго-ИТ» составляет 
230 человек, из которых порядка 140 
разработчиков.

«90% крупных предприятий в стра-
не используют решения SAP и Oracle, 
и мы будем конкурировать имен-
но с ними»,— говорит президент 
Cognitive Technologies Ольга Ускова. 
По ее словам, технологические пред-
посылки создания ERP в Cognitive 
Technologies возникли давно: у ком-
пании есть собственные CRM- и HRM-
системы, системы управления закуп-
кам и др., на основе которых и была 
создана ERP. «Стоимость лицензий и 
внедрения ERP 

”
Индиго-ИТ“ будет су-

щественно ниже ERP иностранных 

компаний, которые за долгие годы 
монополии на рынке завысили це-
ны на свои продукты на 30–40%. Кро-
ме того, политическая ситуация сей-
час способствует развитию отечест-
венных решений. Мы рассчитыва-
ем отбить инвестиции, сделанные в 

”
Индиго-ИТ“, и вывести компанию 

на самоокупаемость за три года»,— 
сообщила госпожа Ускова. К этому 
времени «Индиго-ИТ» планирует за-
нять 30% рынка ERP-систем.

• В 2013 году, по данным IDC, объ-
ем рынка информационных систем 
управления предприятием в России 
достиг $1,07 млрд. Лидерами явля-
ются SAP с долей 49,9%, 1С (30,5%), 
Microsoft (7,8%), Oracle (5,6%) и «Галак-
тика» (1,9%). По предварительным 
прогнозам IDC, до 2018 года объемы 
продаж ERP в России будут увеличи-
ваться в среднем на 3,4% ежегодно.
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Сам себе SAP
Компания Петра Жукова займется системами ERP

В ПРОДАЖЕ С 20 АПРЕля

КАК ТОРГОВЛЯ РЕАГИРУЕТ 
НА УКРЕПЛЕНИЕ РУБЛЯ
КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ 
НА ПРИЗЫВНИКАХ И СОЛДАТАХ — 
В НОВОМ ВЫПУСКЕ СПЕЦПРОЕКТА 
«АНАТОМИЯ КОРРУПЦИИ»

К ЧЕМУ ПРИВЕДЕТ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В СЕТИ

КАК ЙЕМЕН ИЗ ВОСТОЧНОЙ СКАЗКИ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В КОШМАР
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Банки выходят из доверия АИЖК
Агентство просит досрочно вернуть деньги
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк направит на дивиден-
ды всего 3,5% чистой прибыли 
по МСФО за 2014 год. Основная 
причина этого снижения — не-
обходимость поддерживать уро-
вень достаточности капитала, 
указывают в банке. Эксперты 
уверены, что в условиях расту-
щих рисков банковской систе-
мы данное решение оправдан-
но. Однако инвесторов новость 
разочаровала, и акции Сбербан-
ка упали более чем на 5%.

В пятницу президент Сбербанка 
Герман Греф сообщил, что наблюда-
тельный совет будет рекомендовать ак-
ционерам утвердить дивиденды на 
уровне 45 коп. на акцию, или 3,5% от 
чистой прибыли за 2014 года по МСФО. 
Это рекордно низкий уровень диви-
дендов в истории существования ак-
ций госбанка. Год назад банк выплатил 
на одну акцию 3,2 руб. Объявленное ре-
шение господин Греф пояснил необхо-
димостью поддержки уровня достаточ-
ности капитала. По его словам, это по-
зволит Сбербанку сэкономить 0,3 про-
центного пункта достаточности капи-
тала. Сейчас достаточность капитала 
находится на уровне 8,6%, тогда как по 
предыдущим прогнозам менеджмента 
по итогам 2014 года она не должна бы-
ла опуститься ниже 10%.

Напомним, по итогам 2013 года 
Сбербанк направил на дивиденды 20% 
чистой прибыли по МСФО, за 2012 год 
— 16,9% чистой прибыли по МСФО. До 
этого минимальный процент прибы-
ли был направлен на дивиденды по 
итогам 2001 года — 6%. В конце марта 
зампред правления Сбербанка Алек-
сандр Морозов сообщил, что в утвер-
жденной дивидендной политике есть 
ссылка на стратегию, согласно которой 
банк будет стремиться поддерживать 
уровень дивидендов в размере 20% чи-
стой прибыли по МСФО. «Дивиденды 
будут определяться стратегией, но при-
вязаны к достаточности капитала бан-
ка и макроэкономической ситуа-
ции»,— указывал он. Впрочем, не рас-
считывать на щедрые дивиденды по 
итогам 2014 года топ-менеджмент бан-
ка призвал акционеров заранее. Диви-
денды за 2014 год могут быть ниже, чем 
за 2013-й, месяц назад предупреждал 
Александр Морозов.

Эксперты полагают, что решение 
выплачивать минимальные дивиден-
ды акционерам в текущих условиях 
вполне оправданно. В прошлом году 
Сбербанк снизил чистую прибыль на 
20% по сравнению с 2013 годом — до 
290,3 млрд руб. «Согласно отчетности 
по МСФО за 2014 год достаточность ка-

питала первого уровня у банка опусти-
лась до 8,6% (9,8% у ВТБ), что выглядит 
довольно низким показателем. При 
этом Сбербанк не планирует дополни-
тельно пополнять капитал первого 
уровня в 2015 году, чтобы избежать ри-
сков размытия долей держателей ак-
ций.  Таким образом, единственным 
источником пополнения капитала 
остается его чистая прибыль»,— отме-
тил аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко. Кроме того, в текущих услови-
ях желание банка перестраховаться 
выглядит вполне оправданным. «Не-
смотря на то что рецессия оказалась 
несколько мягче, чем прогнозирова-
лось изначально, и падение рубля 
остановилось, риски банков остаются 
высокими. Так что желание Сбербан-
ка придержать капитал в таких усло-
виях вполне естественно»,— считает 
аналитик БКС Ольга Найденова.

Тем не менее инвесторов новость 
разочаровала. По итогам торгов в пят-
ницу котировки обыкновенных ак-
ций Сбербанка на Московской бирже 
упали на 5,23%, тогда как индекс ММ-
ВБ снизился на 1,79%.

Другой крупнейший госбанк ВТБ 
ранее намекал, что может оставить ди-
виденды на уровне прошлых лет и вы-
платить около 15 млрд руб. (см. «Ъ-
online» от 30 марта). «Мы считаем, что 
есть возможность заплатить дивиден-
ды из прибыли прошлых лет»,— зая-
вил президент ВТБ Андрей Костин на 
Экономическом форуме в Китае в кон-
це марта. Впрочем, в ВТБ пока не гото-
вы подтвердить эту информацию. «Пре-
рогатива устанавливать дивиденды от-
носится к годовому собранию акционе-
ров. Мы ожидаем, что наблюдательный 
совет сформирует свою рекомендацию 
по данному вопросу в ближайшее вре-
мя»,— заявили в пресс-службе ВТБ.

Любовь Царева

Сбербанк сэкономит  
на дивидендах
Его прибыль уйдет в капитал

Объем активов в доверительном 
управлении отдельных игроков 
рынка коллективных инвести-
ций резко изменился в первом 
квартале. Это связано с «перета-
совкой» пенсионных накопле-
ний — переводом этих средств 
менеджерами фондов из од-
ной управляющей компании 
в  другую.

В период с января по март активы 
крупнейших управляющих компа-
ний увеличились незначительно — 
всего на 2% (до 2,69 трлн руб.), свиде-
тельствует обзор рынка доверитель-
ного управления за первый квартал, 
подготовленный Национальным рей-
тинговым агентством. Однако объем 
активов под управлением отдельных 
игроков претерпел существенные из-
менения. Самый масштабный отток 
средств показала «Трансфингруп», 
специализирующаяся в основном на 
управлении пенсионными накопле-
ниями и резервами. За квартал объем 
активов под ее управлением снизил-
ся на 16,3%, с 224,8 млрд до 188 млрд 
руб. Столь значительное снижение 

было связано с выводом средств НПФ 
«Благосостояние ОПС» в первые два 
месяца 2015 года, о чем компания 
объявила в пояснении к бухгалтер-
ской отчетности за 2014 год. Эти сред-
ства перешли под управление группы 
«ИДжи Кэпитал Партнерс», оказав-
шейся лидером рынка по приросту 
активов — они выросли более чем в 
1,5 раза, до 152,3 млрд руб. «В первую 
очередь рост связан с тем, что у нас по-
явился новый клиент — НПФ 

”
Благо-

состояние ОПС“. Мы выиграли кон-
курс на управление его средствами, и 
нам поэтапно поступали активы»,— 
подтвердил гендиректор «ИДжи 
Кэпитал Партнерс» Дмитрий Михай-
лов. По его словам, компания также 
активно привлекает средства инсти-
туциональных клиентов, СРО, энда-
ументов, например Первого русского 
НПФ, СРО «Деловой союз оценщи-
ков». «Также на приросте СЧА сказа-
лись результаты управления значи-
тельно выше рынка»,— заключает го-
сподин Михайлов.

Второй по динамике активов ста-
ла управляющая компания «Управле-

ние сбережениями», также специа-
лизирующаяся на управлении пен-
сионными накоплениями. На конец 
первого квартала общий объем акти-
вов в управлении достиг 117,8 млрд 
руб., прибавив 37,5%. Однако, как по-
яснил начальник отдела инвестици-
онного консультирования компа-
нии Дмитрий Пугин, этот результат 
«был обусловлен приростом активов 
в сегменте доверительного управле-
ния корпоративных клиентов».

Несмотря на заморозку, пенсион-
ные накопления по-прежнему суще-
ственно влияют на динамику разви-
тия компаний. В мае НПФ, успевшие 
до 1 марта вступить в систему гаран-
тирования, получат накопления те-
кущих клиентов за второе полуго-
дие 2013 года и средства граждан, ре-
шивших перевести деньги в НПФ в 
2013–2014 годах. По оценке Минфи-
на, объем средств составит около 
600 млрд руб. В основном этот объ-
ем распределится между десятком 
крупнейших управляющих компа-
ний, таких как «Навигатор», «Менед-
жмент-Консалтинг», «Агана», «ВТБ Ка-

питал Управление активами», «Пен-
сионные накопления». «Для управ-
ляющих компаний, входящих в 
группы, где есть НПФ, поступление 
накоплений означает существен-
ный рост»,— признает гендирек-
тор УК «Альфа-Капитал» Ирина Кри-
вошеева. «Никаких других возмож-
ных драйверов роста на рынке сей-
час нет, приток новых накоплений 
даст серьезный толчок рынку до-
верительного управления»,— уве-
рен управляющий директор груп-
пы компаний «Тринфико» Виталий 
Баланович.

Мария Яковлева

Управляющие переделили накопления
Коллективные инвестиции растут только на средствах НПФ

Несмотря на то что в 2016 году 
Банк Москвы перестанет суще-
ствовать в результате присоеди-
нения к головному банку груп-
пы ВТБ, его бренд может быть 
сохранен. Такое предложение 
появилось из-за решения пере-
дать розницу Банка Москвы 
 сразу в ВТБ, а не в профильный 
ВТБ 24. По мнению экспертов, 
решение экономически обосно-
ванно, поскольку позволит су-
щественно сэкономить на ре-
брендинге, хотя сохранение 
трех брендов на два банка — 
 нетипичный подход.

О том, что в рамках обсуждения 
присоединения Банка Москвы к го-
ловному банку группы ВТБ рознич-
ный подкомитет по интеграции 
предложил утвердить необходи-
мость сохранения бренда Банка Мо-
сквы, 

”
Ъ“ рассказали источники в 

группе ВТБ. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в 

ходе обсуждения присоединения 
Банка Москвы к ВТБ выбор был сде-
лан не в пользу профильного разде-
ления бизнеса (корпоративный — в 
ВТБ, розничный — в ВТБ 24), а в поль-
зу передачи всего бизнеса Банка Мо-
сквы в головной ВТБ и создания в 
нем розничного блока. «Может воз-
никнуть путаница, на практике не 
все граждане понимают разницу 
между ВТБ и ВТБ 24, то есть рознич-
ные клиенты Банка Москвы могут 
быть дезориентированы»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в группе. 

Впрочем, продолжает он, основная 
причина — экономия. Банк Москвы 
должен быть присоединен к ВТБ до 

конца текущего года. Провести пол-
ный ребрендинг 300 отделений Бан-
ка Москвы, перестроить сайт, онлай-
новые каналы продаж — все это по-
требовало бы приостановки деятель-
ности банка, поскольку в столь сжа-
тые сроки одновременно наращи-
вать бизнес и заниматься масштаб-
ным ребрендингом невозможно, по-
лагает собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, по информации 
”
Ъ“, не-

смотря на логичные доводы, оконча-
тельное решение по сохранению 
бренда Банка Москвы пока не приня-

то. По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, розничный под-
комитет по интеграции внес данное 
предложение на рассмотрение. Пред-
полагается, что на этом уровне вопрос 
будет рассмотрен до конца апреля. В 
пресс-службе Банка Москвы 

”
Ъ“ сооб-

щили, что комитет по присоедине-
нию возглавляет глава ВТБ Андрей Ко-
стин, рекомендовав обратиться за 
комментариями в ВТБ. В пресс-службе 
ВТБ заявили: «Объединение Банка Мо-
сквы с ВТБ происходит в рамках ут-
вержденной в 2014 году стратегии раз-
вития группы ВТБ. Однако говорить о 
конкретных параметрах интеграции 

пока рано. В настоящий момент идет 
обсуждение этого процесса».

Эксперты отмечают выгоду отказа 
от ребрендинга. По словам зампреда 
правления Ланта-банка Дмитрия Шев-
ченко, например, приличного качест-
ва вывеска стоит порядка 200 тыс. 
руб., следовательно, только изгото-
вить вывески на 300 отделений обой-
дется примерно в 60 млн руб. «Сбер-
банк в рамках ребрендинга на одно от-
деление израсходовал порядка 1 млн 
руб.,— приводит пример партнер 
компании 

”
Деловой фарватер“ Роман 

Терехин.— На 300 отделений Банка 
Москвы сегодня с учетом накоплен-
ной инфляции придется потратить 
около 500 млн руб.».

Бренд Банка Москвы имеет высо-
кие индексы узнаваемости, в него уже 
было инвестировано много средств, 
чего стоит только много лет стоящий 
гигантский брандмауэр на разветвле-
нии Ленинградского и Волоколамско-
го шоссе, говорит управляющий парт-
нер брендингового агентства Depot 
WPF Алексей Андреев. «Сохранение 
всех трех брендов группы ВТБ позво-
лит не смешивать в сознании потреби-
теля бренд ВТБ с розницей, банк и так 

потратил много лет и усилий, чтобы 
разделить два бренда для разных ауди-
торий — ВТБ и ВТБ 24»,— добавляет 
директор по маркетингу Локо-банка 
Денис Зверик.

Впрочем, против сохранения 
именно розничного бренда Банка Мо-
сквы аргументом может быть его не-
безупречная история. «Репутация 
Банка Москвы сильно пострадала в 
результате негативных упоминаний в 
массмедиа (в связи с санацией.— 

”
Ъ“). 

Корпоративные клиенты, как прави-
ло, более осведомлены, понимают ме-
ханизмы и последствия санации, роз-
ничный клиент пуглив и необразо-
ван»,— говорит господин Андреев. 
«Мировая практика показывает, что в 
подавляющем большинстве случаев 
все суббренды у любого банка имеют 
в своем корне название материнско-
го бренда»,— приводит он еще один 
аргумент. Аналитик IFC Markets Дмит-
рий Лукашов указывает, что бренд 
ВТБ, к которому присоединяется Банк 
Москвы, более сильный и дорогой: 
в международном рейтинге Brand 
Finance Global 500 за 2015 год он оце-
нен в $3,26 млрд, бренд ВТБ 24 — 
в $2,25 млрд, бренд Банка Москвы — 
в $455 млн.

Юридических рисков работа по ли-
цензии ВТБ под брендом Банка Мо-
сквы не несет. Это не редкая практика, 
так, розничный банк «Ренессанс Кре-
дит» долгое время работал под этим 
брендом, в то время как юридическое 
название у него было «Ренессанс Капи-
тал». Потом банк перерегистрировал 
название по розничному бренду.

Ксения Дементьева

От Банка Москвы останется бренд
Он пригодится для розничного бизнеса ВТБ

455 миллионов долларов  
стоит бренд Банка Москвы,  
по мнению составителей рейтинга  
Brand Finance Global 500 за 2015 год
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В выборе между возможностями 
новых вливаний в капитал, 
 размывкой доли миноритарных 
акционеров и сокращением 
 объема выплаты дивидендов  
все поддержали решение  
о сокращении доли дивидендов
— Герман Греф,
глава Сбербанка, 17 апреля

При этом даже сейчас, по оценкам 
руководителя управления андеррай-
тинга рискового страхования группы 
«АльфаСтрахование» Вадима Цурупы, 
в среднем по рынку от ранее приобре-
тенных страховок отказываются до 
10% клиентов.

Вопрос смягчения условий отказа 
от приобретенных при получении 
кредита страховок от нечастного слу-
чая, потери трудоспособности или ра-
боты и т. п. давно обсуждается Банком 
России и ФАС, но путей решения про-
блемы намечено не было. На послед-
нем совещании ведомства обсудили 
три возможных варианта.

Первый предусматривает двухне-
дельный «период охлаждения», в те-
чение которого заемщик может отка-
заться от приобретенной страховки и 
получить обратно 100% уплаченной 
премии. Второй вариант — страховка 
вступает в силу через две недели по-
сле подписания договора, в течение 
которых клиент может от нее отка-
заться. Третий — дать право заемщи-
ку отказаться от страховки, когда он 
захочет, но не бесплатно, расчет воз-
вращаемой страховщиком суммы 
должен производиться с учетом фак-
тического времени пользования 
страховкой. 

Мнения страховщиков о предло-
женных вариантах разделились. По 
словам господина Чернина, «с право-
вой и экономической точек зрения бо-
лее справедливыми являются второй 
и третий варианты». «В противном слу-
чае будет иметь место бесплатно ока-
занная услуга, что вызовет негативные 
операционные и налоговые последст-
вия. Кроме того, возможны злоупотре-
бления — человек сможет заключать и 
расторгать договор каждые две недели 
и неограниченно пользоваться услу-
гой бесплатного страхования»,— счи-
тает господин Чернин. По оценкам 
участников рынка, разделяющих его 
позицию, внедрение первого сцена-
рия с большой вероятностью приведет 
к повышению стоимости страхования 
в среднем на 5%, так как в стоимость 
страховки будет закладываться риск ее 
возврата. Главе Всероссийского союза 
страховщиков Игорю Юргенсу не пон-
равился как раз третий вариант — с 
амортизацией премии: «Невозмож-
ность спрогнозировать точную при-
быль при реализации этого сценария 
приведет к удорожанию стоимости 
страховых полисов для клиентов, а 
для компаний — к необходимости 
формировать дополнительные резер-
вы». Первый вариант фактически пре-
доставляет гражданину две недели 
бесплатной страховки, продолжает го-

сподин Юргенс. «Наиболее приемле-
мый — вариант с отложенным всту-
плением в силу договора»,— заключа-
ет он. «Но если страховой случай насту-
пит до вступления договора в силу, гра-
жданину будет очень тяжело добиться 
какой-либо компенсации от страхо-
вой компании»,— возражает глава 
Финпотребсоюза Виктор Майданюк.

Любой из предложенных вариан-
тов страхового грейс-периода для за-
емщиков снизит банковские доходы. 
По оценкам участников страхового 
рынка, в среднем комиссионные бан-
кам за «сопутствующие» страховки со-
ставляют 30–80% от страховой премии. 
Введение льготных условий отказов от 
страховки может увеличить их долю в 
среднем по рынку до 15%, считает го-
сподин Цурупа. Это приведет к недопо-
лучению банками комиссионных до-
ходов. «Доходы от продажи страховок 
при выдаче потребкредитов в среднем 
составляют более 10% от общего дохо-
да розничного банка»,— признает со-
беседник 

”
Ъ“ в одном из таких банков.

«Участники совещания решили 
продолжить обсуждение данной ини-
циативы для ее комплексной оценки 
и выработки механизмов реализации 
на экспертном совете ФАС, который со-
стоится ориентировочно в мае»,— со-
общили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Валерия Францева

Страховка без ущерба
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Небольшие российские пере-
работчики полимеров столк-
нулись с дефицитом сырья 
и резким ростом цен — на 30% 
с начала года, что грозит им 
остановкой производства. 
 Основные причины — деваль-
вация рубля, сделавшая край-
не привлекательным экспорт, 
и ремонты на предприятиях 
 поставщиков. Крупные перера-
ботчики хеджируют ситуацию 
за счет долгосрочных контрак-
тов, но небольшим заводам они 
недоступны. Эксперты ждут 
 стабилизации цен лишь к лету.

Ряд небольших переработчиков 
полимеров из Петербурга — ОРА, 
«Европласт», ПКФ «Аванс» и ПК «Бал-
тэнергосистемы» — 10 апреля пись-
мом попросили президента Влади-
мира Путина поручить правитель-
ству разобраться в ситуации с хими-
ческим сырьем на внутреннем рын-
ке, рассказали 

”
Ъ“ в компаниях. Речь 

идет о полиэтилене высокого и низ-
кого давления (ПЭВД и ПЭНД), по-
липропилене и полистироле. Так, 
компании указывают, что поставки 
ПЭВД на спотовый рынок РФ сокра-
тились не менее чем на 80%, а цены 
на сырье подскочили с начала года 
более чем на 30% (рост за год — по-
чти на 70%), до 100 тыс. руб. за тон-
ну. В письме отмечается, что на рын-

ке «колоссальный дефицит сырья, 
который уже приводит к вынужден-
ной остановке производств». Источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что 

аналогичная ситуация сложилась во 
всех российских регионах.

В основном проблемы возникли у 
предприятий малого и среднего биз-
неса, выпускающих упаковку, тару и 
тепличные пленки и не работающих 
по долгосрочным контрактам с фор-
мулой цены. Из-за низких объемов 
потребления (до 100 тонн в месяц) 
они не могут получить от произво-
дителей сырья скидки, отмечает гла-
ва ОРА Юрий Шилов. По его словам, 
«малому и среднему бизнесу не надо 
помогать деньгами, а нужно создать 
нормальные условия для работы и 
гарантировать стабильность». Сре-
ди возможных мер поддержки он на-
зывает экспортные пошлины, кото-
рые сделали бы выгодной продажу 
сырья на внутреннем рынке.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли поясня-

ют, что одна из причин дефицита и 
роста цен — девальвация рубля, из-
за чего основные производители, 
СИБУР и «Казаньоргсинтез» (КОС), 
перенаправили существенные объе-
мы сырья на экспорт. К тому же, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“, скоро 

КОС встанет на плановый ремонт до 
конца мая, а только что запущенный 
после аварии «Ставролен» ЛУКОЙЛа 

откладывает запуск ряда марок по-
лимеров. В итоге рост цен на пленоч-
ный полиэтилен составил до 20%, 
отмечает источник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, ситуацию на рынке полипро-
пилена сдерживает стабильная ра-
бота СИБУРа и «Полиома», но «нет га-
рантий, что завтра объемы не уйдут 
в Китай, где готовы платить дороже». 
Директор по маркетингу «Про Аква» 
(выпускает полимерные трубопро-
воды) Михаил Бондаренко добавля-
ет, что дефицит полипропилена воз-
ник также из-за снижения квот евро-
пейских производителей на постав-
ки в СНГ. Это вызвано сокращением 
импорта сырья в Европу из-за паде-
ния евро и форс-мажорами на неко-
торых производствах.

Один из производителей сырья 
признает, что традиционно на рын-
ке ПЭВД в России предложение выше 
спроса, но в апреле возник дефицит, 
поскольку КОС перенаправил часть 
объемов на экспорт (в компании си-
туацию не комментируют), а белорус-
ский «Полимир» прекратил отгруз-
ки в Россию. Кроме того, потребите-
ли пополняют запасы перед останов-
кой КОС, что создает ажиотаж. «Мож-
но ожидать, что после выхода КОС 
из ремонта ситуация на рынке нор-
мализуется,— считает собеседник 

”
Ъ“.— При этом рост цен на полиме-

ры не влияет на маржу переработчи-

ков: его они перекладывают в стои-
мость продукции». В СИБУРе уверя-
ют, что он «с четвертого квартала 
2014 года на фоне колебаний валют-
ных курсов не допускал скачков цен 
на продукцию». Компания «выполня-
ет обязательства по поставкам ПЭВД 
по долгосрочным контрактам и реа-
лизует полиэтилен на спотовом рын-
ке сотням клиентов». «В некоторые 
периоды цены на внутреннем рын-
ке были ниже экспортной альтерна-
тивы,— замечают в СИБУРе,— но мы 
не переориентировали поставки».

Руководитель информационно-
аналитического центра Rupec Анд-
рей Костин поясняет, что дефицит 
сырья в начале сезона возникает еже-
годно, но в этом году ситуация ослож-
нилась из-за ослабления рубля и вы-
сокой волатильности на экспортных 
рынках. «Когда российские цены до-
стигнут паритета, острота дефицита 
спадет»,— считает он. Михаил Бонда-
ренко полагает, что ситуация стаби-
лизируется к июлю. Многие перера-
ботчики контрактуют свою продук-
цию по фиксированным ценам с от-
срочками платежей и при волатиль-
ности цен попадают в сложную ситу-
ацию, замечает господин Костин. Ча-
стично проблему решают долгосроч-
ные контракты, но эта опция малодо-
ступна мелким переработчикам.

Ольга Мордюшенко

Полимерам нужны экстренные меры
Выгодный экспорт сырья привел к его дефициту на внутреннем рынке

Отказ Украины от оплаты по-
ставок российской электроэ-
нергии в ДНР и ЛНР в Киеве 
формально объяснили форс-ма-
жором — захватом «террориста-
ми» шести подстанций в этих 
регионах. Но по неоплачивае-
мым ЛЭП может идти свыше 
600 МВт — это более трети мощ-
ности, поставляемой «Интер 
РАО» на Украину по контрак-
ту с «Укринтерэнерго». Неопла-
та может привести к значи-
тельным потерям «Интер РАО», 
для которого уже сейчас схе-
ма экспорта, видимо, невыгод-
на, поскольку доходы от поста-
вок на Украину не покрывают 
убытков от закупки украинской 
электроэнергии для Крыма.

«Укрэнерго», системный опера-
тор энергосистемы Украины и вла-
делец магистральных ЛЭП, объяс-
нило отказ от оплаты перетоков 
электроэнергии из России через 
границу с ЛНР и ДНР (действует с 16 
апреля; см. 

”
Ъ“ от 17 апреля). Реше-

ние принято после того, как ТПП Ук-
раины выдала сертификат о форс-
мажорных обстоятельствах — «те-
рактах на территории Донецкой и 
Луганской областей», что привело к 
тому, что «Укрэнерго» не может ис-
полнять обязательства по импорту 
и учету энергии. Согласно сертифи-
кату, подстанции «Амвросиевка», 
«Южная», «Квашино-тяговая» в До-
нецкой области и «Победа», «Цент-
ральная», «Тяговая» — в Луганской 
«контролируются террористами». 
Получение уведомления об этом 
подтвердили в Минэнерго РФ. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в министерстве, не 

оплачивается переток по пяти ли-
ниям, но поставки идут только по 
трем — 600 МВт по ЛЭП 500 кВ Шах-
ты—Победа и 1 МВт по ЛЭП 110 кВ 
Матвеев Курган—Квашино-тяговая 
в ЛНР, а также 11 МВт по ЛЭП 220 кВ 
Таганрог—Амвросиевка в ДНР.

Электроэнергия из РФ идет на Ук-
раину по подписанному в конце 
2014 года коммерческому контрак-
ту «Укринтерэнерго» и «Интер РАО» и 
техническому соглашению о парал-
лельной работе энергосистем Рос-
сии, Украины и Белоруссии (коммер-
ческие расчеты также в ведении «Ин-
тер РАО»). Фактический переток по 
ЛЭП в ДНР и ЛНР не раскрывается, но 
предельный объем превышает треть 
от максимального объема по перво-
му контракту (1,5 ГВт). Источник, зна-
комый с деталями соглашения, гово-

рит, что цена «технических» перето-
ков выше коммерческих, поэтому Ук-
раине невыгодно снижать объемы, 
если потребность в электроэнергии 
она самостоятельно не закрывает.

Если сторона объявила форс-ма-
жор и в предусмотренный догово-
ром срок уведомила об этом, дру-
гая сторона при возможности долж-
на перенаправить поставки, полага-
ет Владимир Скляр из «Ренессанс Ка-
питала». Но в Минэнерго РФ счита-
ют, что неисполнение Киевом обя-
зательств по контракту в отношении 
этих ЛЭП нарушает техсоглашение 
по параллельной работе и приводит 
к тому, что Федеральная сетевая ком-
пания по итогам месяца не сможет 
согласовать с «Укрэнерго» объемы 
электроэнергии. А «Интер РАО» как 
держатель контракта не сможет по-
лучить от «Укринтерэнерго» оплату 
за поставленную электроэнергию, в 
то время как на внутреннем рынке у 
нее возникнут соответствующие фи-
нансовые обязательства.

По итогам работы «Интер РАО» за 
первый квартал, группа экспорти-
ровала на Украину 1,24 млрд кВт•ч, 
но импорт с Украины в Крым ком-
пания не указывает. Объем энерго-
потребления в Крыму с начала года 
не раскрывался, «Системный опера-
тор» впервые учел полуостров в ста-
тистике за март (700 млн кВт•ч). По 
прогнозу Института проблем естест-
венных монополий, годовое потре-
бление Крыма — 7 млрд кВт•ч. Но 
по утверждению украинской сторо-
ны, страна продает электроэнергию  
в Крым по цене выше импорта из 
России. На апрель оптовая цена для 
электроэнергии из РФ установлена в 
размере 790 гривен (1,86 тыс. руб.) за 
1 МВт•ч, в Крым Украина поставляет 
энергию по 3 тыс. руб. за 1 МВт•ч. По 
данным Государственной фискаль-
ной службы Украины, энергоим-
порт из России составил $34,75 млн, 
что при объеме 1,24 млрд кВт•ч дает 
цену $0,028, или 1,76 руб. за 1 кВт•ч 
по среднему курсу за квартал. Глава 
Минэнерго Украины Владимир Дем-
чишин ранее говорил, что выручка 
Украины от свопа (импорт из РФ vs 
поставки в Крым) за январь—фев-
раль — около 130 млн гривен, или 
$6,88 млн. В эти месяцы Украина им-
портировала 930 млн кВт•ч, что да-
ет маржу Украины $0,0074 на 1 кВт•ч 
из РФ. При снижении оплачивае-
мых Украиной объемов маржа лишь 
вырастет.

Наталья Скорлыгина

Крым для «Интер РАО» 
становится накладнее
из-за отказа Украины оплачивать  
поставки энергии ДНР и ЛНР

Правительство ищет способы 
привлечь нефтяников к раз-
работке трудноизвлекаемых 
запасов нефти. Минприроды 
предлагает облегчить поря-
док доступа к таким месторо-
ждениям за счет отказа от аук-
ционов и платежей за участки, 
а также перехода к заявочному 
механизму выдачи лицензий. 
Но крупные игроки отрасли 
в основном надеются на введе-
ние налога на финансовый ре-
зультат (НФР), поэтому предло-
жения Минприроды интересны 
в первую очередь малым неф-
тяникам. Эксперты называют 
идеи министерства попыткой 
повторить сланцевую револю-
цию в США, обеспеченную не-
большими компаниями.

Минприроды предлагает обеспе-
чить нефтяникам упрощенный до-
ступ к трудноизвлекаемым запасам 
(тризы), заявил в пятницу министр 

Сергей Донской на заседании прези-
диума Совета при президенте РФ по 
модернизации экономики и иннова-

ционному развитию. «Для участков, 
содержащих запасы трудноизвлека-
емых и нетрадиционных углеводо-
родов, лицензии должны выдавать-
ся на основе заявки заинтересован-
ного лица без проведения торгов, 
взимания всех видов платежей в за-
явленных пользователем недр гра-
ницах»,— пояснил он. Единствен-
ным обязательством для компаний 
будет ввод месторождения в срок, со-
гласованный с Минприроды. Сейчас 
министерство готовит предложения 
для передачи в правительство.

• В 2014 году добыча трудноизвлека-
емой нефти составила 29 млн тонн 
(4% от общего объема). Из-за тех-
нологических санкций, ограничив-
ших импорт в Россию оборудова-
ния, к 2020 году объем производст-
ва может снизиться до 26 млн тонн, 
говорится в энергостратегии РФ 
до 2035 года, но уже к 2025 году вы-
растет до 40 млн тонн, к 2039-му 
— до 80 млн тонн.

Другой мерой, которая долж-
на стимулировать разработку три-
зов, является введение НФР, кото-
рое последние полтора года актив-
но лоббировали нефтяники. «Из 
700 млн тонн наших запасов, ко-
торые можно считать трудноиз-
влекаемыми, льготы (существую-
щие.— 

”
Ъ“) вовлекут в разработку 

только 50 млн тонн — около 7–8%. И 
дальнейшее принятие точечных ре-
шений не поможет, только НФР мо-
жет помочь»,— говорил на прошлой 
неделе глава «Газпром нефти» Алек-
сандр Дюков. Несмотря на крити-
ку механизма НФР со стороны Мин-
фина, Дмитрий Медведев в марте 
принципиально одобрил его введе-
ние в пилотных проектах (см. 

”
Ъ“ от 

19 марта). Вчера он еще раз потребо-
вал от вице-премьера Аркадия Двор-
ковича и министра финансов Анто-
на Силуанова ускорить работу над 
законопроектом о НФР. В ЛУКОЙЛе, 
«Роснефти» и «Башнефти» от ком-
ментариев отказались. В «Газпром 
нефти» заверили, что поддержива-
ют «различные методы госстимули-
рования», обеспечивающие вовле-
чение в разработку нетрадицион-
ных запасов и тризов.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research считает, что 
предложения Минприроды — по-
пытка увеличить число компаний, 
которые смогут заниматься добы-
чей трудноизвлекаемых запасов, ре-
ализовав условную модель амери-
канской сланцевой революции, ко-
торую обеспечили небольшие ком-
пании. Для крупных нефтяников, 
поясняет он, платежи и аукционы 
не составляют проблемы. Гендирек-
тор «Ассонефти» (Ассоциация малых 
нефтегазовых компаний) Елена Кор-
зун сказала 

”
Ъ“, что предложения 

Минприроды будут интересны ма-
лым компаниям, особенно в сочета-
нии с предоставлением специально-
го налогового режима для разработ-
ки тризов (понижающие коэффици-
енты к НДПИ). Однако, чтобы реали-
зовать эту возможность, нужно ре-
шить вопрос и о способах привле-
чения этими компаниями финанси-
рования для разведки и разработки 
тризов, например через субсидиро-
вание процентных ставок по креди-
там, полагают в «Ассонефти».

Кирилл Мельников

Трудноизвлекаемая нефть будет доступнее
Минприроды готово раздавать месторождения без аукционов

Единую стратегию продвижения 
продукта на 2015 год стороны долж-
ны разработать уже к концу апре-
ля. Сейчас основными заказчика-
ми SSJ-100 являются «Аэрофлот» (19 
самолетов, в целом заказано 30 са-
молетов) и мексиканская InterJet 
(использует 13 из 20 купленных са-

молетов), другие компании поку-
пали лишь по несколько самоле-
тов (всего выпущено 100 SSJ-100). 
ОАК и Alenia намерены выявить оп-
тимальные условия предложения 
самолета, финансовые условия, 
включая конкурентное предложе-
ние по лизингу и послепродажное 
обслуживание, определить пере-
чень целевых авиакомпаний. Од-

новременно должен быть разрабо-
тан план реструктуризации управ-
ления системой послепродажного 
обслуживания. Аналитик Aviation 
Explorer Владимир Карнозов счита-
ет, что реализация схемы реструк-
туризации потребует много време-
ни, поскольку придется пересма-
тривать базовые положения исход-
ного соглашения сторон — геогра-

фическое перераспределение рын-
ков и формирование акционерно-
го капитала. Осложнить работу, до-
бавляет он, может то, что ОАК нахо-
дится в санкционном списке ЕС. По 
данным 

”
Ъ“, у европейских постав-

щиков проекта уже возникали про-
блемы с закупкой для него амери-
канских комплектующих.

Елизавета Кузнецова

SSJ станет наполовину итальянским

Источник, близкий к властям Мо-
сквы, говорит, что с ними идея по-
ка не обсуждалась, вице-губернатор 
Петербурга Игорь Албин, курирую-
щий энергетику, заявил, что город 
еще «письма не видел». В секретари-
ате вице-премьера Аркадия Дворко-
вича отказались от комментариев. 
Но 2 апреля у господина Дворковича 
было совещание по «Ленэнерго», на 
котором господин Албин предлагал 
продать часть активов компании и 
привлечь целевое финансирование 
у «Россетей».

«Роснефтегаз» хочет инвестиро-
вать в «Ленэнерго» через МОЭСК, по-
скольку это прибыльная компания 
с хорошим управлением, передает 
аргументацию господ Сечина и Ко-

вальчука источник 
”
Ъ“ (чистая при-

быль МОЭСК в 2014 году — 8 млрд 
руб., выручка — 128 млрд руб.). До-
пэмиссию МОЭСК предлагается про-
вести фактически по рыночной це-
не — примерно по 1,06 руб. за акцию 
(на Московской бирже бумага стоит 
0,99 руб.), подсчитал Дмитрий Булга-
ков из Deutsche Bank. Если деньги в 
«Ленэнерго» также будут вноситься 
по рынку, добавляет он, то без учета 
дополнительных активов доля МО-
ЭСК в «Ленэнерго» должна составить 
88%. В самой же МОЭСК «Роснефте-
газ» с учетом «дружественной» доли 
УК «Лидер» может получить контроль.

Анастасия Фомичева,  
Кирилл Мельников,  
Владимир Дзагуто;  
Борис Горлин,  
Санкт-Петербург

Всё лучшее — в сети

с7

с1

ЦИТАТА

Сейчас у нас министр финансов 
в Вашингтоне находится. И вот 
когда он вернется из дальних 
странствий, зайдите ко мне уже 
с конкретными предложениями. 
Хватит разговоры вести на эту 
 тему. С текстом закона заходите
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ,  
вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
о подготовке законопроекта о налоге 
на финансовый результат, 17 апреля

К О Н Т Е К С Т « Р О С Н Е Ф Т Е Г А З »  И  « И Н Т Е Р  Р А О »  С О З Д А Л И  С П

Государственный «Роснефтегаз» и «Интер РАО» (у «Роснефтегаза» — 27,6% акций) 
7 апреля создали ООО «Калининградская генерация». «Роснефтегаз», который дол-
жен стать основным инвестором в строительство новой генерации в Калининград-
ской области, получил 90% долей в СП. Новую компанию возглавил Олег Савельев, 
ранее руководивший ООО «Центр организации расчетов» (дочерняя компания 
«Интер РАО», ведущая энергосбытовую деятельность в Крыму). Создание допол-
нительных мощностей в Калининградской области обсуждается с 2013 года, это 
необходимо на случай отказа прибалтийских республик от синхронной работы  
с ЕЭС России, что приведет к энергоизоляции региона. Отдел бизнеса
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деловые новости

Исходя из количества разработ-
чиков компании, зарплата кото-
рых в среднем по рынку составляет 
$4 тыс., а также затрат на админист-
ративный персонал и маркетинг, 
операционные расходы «Индиго-
ИТ», объем ежегодных вложе-
ний со стороны Петра Жукова мо-
жет составить порядка $10 млн, по-
лагает председатель правления кор-
порации «Галактик§а» Дмитрий 
Черных. Но создать действитель-
но передовую ERP c 140 разработчи-
ками в штате, по его мнению, невоз-
можно.

Гендиректор SAP CIS Вячеслав 
Орехов также отмечает трудоем-

кость процесса создания ERP. Что-
бы написать 400 млн строк про-
граммного кода — примерно столь-
ко содержится в решениях ERP-
класса,— нужно 5,5 тыс. лет работы 
одного высококвалифицированно-
го программиста, говорит господин 
Орехов. Соответственно, добавляет 

он, тысяча программистов, кото-
рых нужно нанять, обучить, моти-
вировать и при этом регулярно пла-
тить зарплату, справятся с этой за-
дачей примерно через 5,5 года. В 
SAP сегодня работает около 20 тыс. 
таких специалистов.

Мария Коломыченко

Сам себе SAP

Группа «Регионы», принадле
жащая семье депутата Госдумы 
Зелимхана Муцоева, создаст ин
терактивный музей истории 
России в Нагатинской пойме. 
Экспозицию, которая станет 
 частью развлекательного пар
ка DreamWorks стоимостью 
51 млрд руб., девелопер обеща
ет построить на юге Москвы 
к осени 2018 года. Такие же му
зеи и парки инвестор намерен 
развивать в СанктПетербурге 
и Екатеринбурге.

В Нагатинской пойме на юге Мо-
сквы группа «Регионы» намерена со-
здать музей истории России, сообщил 

”
Ъ“ совладелец компании Амиран 

Муцоев. Он обещает, что на площади 
5 тыс. кв. м будут представлены инте-
рактивные инсталляции, рассказыва-
ющие об истории страны, начиная с 
Древнерусского государства, Удель-
ной Руси до Российской империи, СС-
СР и современности. Отдельный блок 
планируется посвятить русской куль-
туре. В музее запланированы отдель-
ный кинозал-лекторий на 200 мест и 
медиабиблиотека.

По расчетам господина Муцоева, 
ежегодно экспозицию будет посе-
щать свыше 1 млн человек. Такое же 
количество посетителей по итогам 
2013 года зафиксировал Государствен-
ный исторический музей на Красной 
площади, заявлял ранее его директор 
Алексей Левыкин. Новый музей ста-
нет частью крытого развлекательного 
парка DreamWorks в Нагатинской 
пойме: здесь на 90 га власти Москвы 
разрешили «Регионам» построить раз-
влекательный центр (280 тыс. кв. м). В 
обмен девелопер должен отвести 70% 

территории под ландшафтный парк и 
обустроить набережную Москвы-ре-
ки. Завершение строительства запла-
нировано на третий квартал 2018 го-
да. По словам Амирана Муцоева, об-
щий объем инвестиций в весь парк 
достигнет 51 млрд руб. со сроком оку-
паемости 15 лет, затраты на музей — 
около 800 млн руб. «Наша группа бу-
дет финансировать создание музея са-
мостоятельно, без привлечения 
средств бюджета и партнеров»,— до-
бавил бизнесмен. По его словам, та-
кие же музеи компания намерена со-
здать в Санкт-Петербурге и Екатерин-
бурге, где девелопер планирует стро-
ительство парков DreamWorks. Затра-
ты будут соответствовать московско-
му проекту. То есть создание сети му-
зеев семье Муцоевых обойдется в 
2,4 млрд руб.

• ГК «Регионы» принадлежит сыно
вьям депутата Госдумы Зелимха
на Муцоева Амирану, Алику и его 
 брату Амирхану Мори, а также 
 другу семьи Александру Карпову 
( владеют по 25% компании). В собст
венности у группы находится 
семь действующих торгцентров 
«Июнь» общей площадью свыше 
470 тыс. кв. м и 23 монобрендо
вых магазина «Сибирский городок», 
принадлежавшие ранее обанкро
тившемуся ритейлеру «Алпи». 
Forbes оценивает состояние семьи 
Муцоевых в $1,52 млрд.
Скорее всего, создание музея исто-

рии для «Регионов» компромисс, счи-
тает сооснователь Центра капитали-
зации наследия Марина Хрусталева. 
«С одной стороны, это попытка деве-
лопера подстраховаться от нападок 
всякого рода общественных деяте-

лей, которых может оскорбить ино-
странное название развлекательного 
парка, с другой — обременение в об-
мен на полученное разрешение на 
строительство»,— отмечает госпожа 
Хрусталева. Амиран Муцоев настаи-
вает, что идея создания музея в рам-
ках парка DreamWorks — решение 
самой компании. «В нашей семье 
много маленьких детей, и мы хотели, 
чтобы они и их сверстники могли уз-
нать в интерактивном музее об исто-
рии страны»,— пояснил он.

Тематические парки почти нерен-
табельны, не говоря уже о музейных 
объектах, окупить затраты возможно 
за счет включения в проект торговых 
площадей, отмечает Евгений Попов, 
партнер Cushman & Wakefield. Эта 
компания консультирует власти Под-
московья по созданию историческо-
го парка «Россия». Заявленный в 2013 
году объем инвестиций в этот проект, 
который должен быть реализован в 
Домодедовском районе под патрона-
жем Русского географического обще-
ства, составил $8 млрд. Сейчас по это-
му проекту идут консультации в ад-
министрации области, уточнил заме-
ститель гендиректора дирекции пар-
ка «Россия» Павел Трехлеб. По словам 
одного из подмосковных чиновни-
ков, в региональный реестр включе-
ны около 20 музеев с исторической 
тематикой (включая и федеральные 
объекты), но они востребованы толь-
ко по памятным датам.

Халиль Аминов

Семья Муцоевых  
стремится в историю
Группа «Регионы» будет строить музеи

На протяжении трех недель на 
рынке ходят слухи о скорой отстав-
ке Николая Федорова, но причины 
не называются, отмечает представи-
тель одного из крупнейших агро-
холдингов. «Официального под-
тверждения этому пока нет»,— гово-
рит он. «Слухи об отставке господи-
на Федорова ходят с конца янва-
ря,— добавляет собеседник 

”
Ъ“ на 

молочном рынке.— Тогда он ушел в 
незапланированный отпуск, а по-
сле не появился на нескольких про-
фильных совещаниях».

По данным собеседников 
”
Ъ“, од-

ним из претендентов на пост главы 
Минсельхоза называется замести-
тель господина Федорова Валерий 
Гаевский — бывший губернатор 
Ставропольского края. Другой 
источник 

”
Ъ“, близкий к Минсель-

хозу, называет кандидатуру Сергея 
Митина, занимающего пост губер-
натора Новгородской области. 
Источник 

”
Ъ“ из правительства го-

ворит, что есть и третья кандидату-
ра — губернатор Белгородской об-
ласти Евгений Савченко.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве ут-

верждает, что на последнем совеща-
нии с президентом Владимир Путин 
был недоволен тем, что имеющиеся 
в его распоряжении показатели по 
весенне-полевым работам и креди-
тованию расходятся с теми, что 
представлял министр. Председатель 
правления Национального союза 
производителей молока Андрей Да-
ниленко подтверждает, что министр 
часто доносил до президента и пре-
мьер-министра некорректные дан-
ные о состоянии отрасли. Напри-
мер, отмечает он, в 2013 году на сове-
щании с Дмитрием Медведевым «О 
развитии молочного животноводст-

ва», когда отрасль переживала очень 
серьезное падение, министр докла-
дывал, что ситуация на молочном 
рынке стабильная. «Так же было и на 
прошедшем 30 марта совещании с 
Владимиром Путиным, когда Нико-
лай Федоров докладывал о том, что в 
аграрном секторе нет проблем с кре-
дитованием,— продолжает госпо-
дин Даниленко.— Тем временем 
производителям часто отказывают в 
кредитовании, а эффективная став-
ка по долгосрочным кредитам даже 
с учетом субсидирования колеблет-
ся от 12% до 15%». Глава Российского 
зернового союза Аркадий Злочев-
ский уточняет, что банки очень дол-
го согласовывают кредиты и умень-
шают оценочную стоимость залога. 
При этом комиссия по кредитова-
нию, существующая внутри Мин-
сельхоза, сейчас реально не решает 
никаких проблем, «она существует 
номинально», отмечает он. В этих 

условиях банкиры действуют так, 
как им удобно, совершенно не адап-
тируясь к потребностям рынка, ут-
верждает господин Злочевский.

Еще один собеседник 
”
Ъ“ напоми-

нает о недавнем публичном кон-
фликте Николая Федорова с Danone 
(подробно см. справку), гасить кото-
рый был вынужден вице-премьер 
Аркадий Дворкович. Господин Дани-
ленко утверждает, что в последнее 
время внутри министерства пробле-
мы молочной отрасли было решить 
практически невозможно. «Министр 
категорически отказывался лично 
встречаться с отраслевыми руково-
дителями, приходилось постоянно 
инициировать встречи с курирую-
щим вице-премьером, а также выно-
сить эти вопросы на текущие сове-
щания с президентом или премьер-
министром»,— заявил он.

Анна Зиброва, Олег Трутнев, 
Иван Сафронов

Николай Федоров  
собирает министерский портфель

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А V I R R Y  П О С П О Р И Т  З А  W E B B Y  A W A R D S

Детское мобильное приложение Virry, разработанное британской компанией 
с российской командой Fountain Digital Labs (автор проекта и продюсер Светла-
на Драгаева), вошло в шорт-лист главной мировой цифровой премии Webby 
Awards. Virry — образовательное приложение, в основе которого прямое веща-
ние из зоопарка в Эль-Айне (ОАЭ), где живут все герои игры. Русский вариант 
Virry, озвученный ведущим передачи «В мире животных» Николаем Дроздовым, 
будет доступен в российском App Store, версия для Android — в Play Market. 
 Владимир Лавицкий

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
З А  Ч Т О  К Р И Т И К О В А Л И 
М И Н И С Т Р А  Ф Е Д О Р О В А

В ответ на прозвучавшее 28 ноября 2014 
года обвинение в фальсификации молочной 
продукции компания Danone обвинила 
главу Минсельхоза Николая Федоро
ва в клевете и потребовала опровержения. 
«Мы, ”Danone Россия“… не только возмуще-
ны подобными высказываниями должностно-
го лица, но расцениваем их как прямую кле-
вету»,— заявили в компании.

Национальный союз производите
лей молока («Союзмолоко») также рас
критиковал заявление Николая Федо
рова и попросил правительство вмешаться 
в спор. Авторы обращения отмечали, что про-
блемы в отрасли заключаются в подходе Мин-
сельхоза. В организации отметили, что 
за два года Николай Федоров «ни разу 
не встретился с представителями круп
нейшего отраслевого объединения».

22 декабря 2014 года на заседании 
 Совета федерации по вопросам импорто-
замещения в сельском хозяйстве спикер 
Валентина Матвиенко возмутилась 
резким скачком цен на зерно, несмо-
тря на рекордный урожай. Она отметила, 
что Николай Федоров будет «персонально 
отвечать за эту ситуацию».

19 января 2015 года, во время антикри-
зисной встречи с министрами, секретарь 
генсовета партии «Единая Россия» 
Сергей Неверов раскритиковал высту
пление господина Федорова по воп
росам роста цен на продовольствие. 
«Николай Васильевич, вы нам не рассказы-
вайте про цены, мы приехали из регионов... 
Скажите, что предполагается сделать»,— зая-
вил господин Неверов в ходе отчета министра.

Михаил Малаев

с7

с1

Его поздравляет президент Российского союза строите-
лей Владимир Яковлев:
— Уважаемый Михаил Дмитриевич! От имени правле-
ния Российского союза строителей поздравляю вас с 
днем рождения! Желаю вам, Михаил Дмитриевич, но-

вых идей, успешных проектов и значимых достижений 
в профессиональной деятельности, стабильности и бла-
гополучия. Крепкого здоровья, счастья и вдохновения 
вам и вашим близким! 

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 54 года  
председателю совета директоров группы компаний СУ-155  
Михаилу Балакину
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культура В Большом театре Владимир Васильев отметил свое 75-летие 
московской премьерой балета  «Даруй нам мир».  
О юбилее — в следующем номере ”Ъ“

В субботу в Театре имени Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко в 21-й раз прошла 
церемония вручения наград на-
циональной театральной пре-
мии «Золотая маска». Резуль-
таты комментируют ЮЛИЯ 
БЕДЕРОВА, РОМАН ДОЛЖАН-
СКИЙ и ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Церемония: жизнь 
выступила режиссером
Поставленная Ниной Чусовой це-
ремония награждения была на ред-
кость лапидарна. Пара ведущих 
(Александра Урсуляк и Александр 
Молочников) вызывала пару вру-
чантов, одновременно с которыми 
на сцене выстраивались девушки, 
одетые Афинами Палладами, дер-
жавшие в руках «маски» для награ-
ждаемых. Таким нехитрым спосо-
бом церемонию удалось спрессо-
вать в два часа сорок минут (плюс 
получасовая задержка), причем ста-
ло очевидным, что никакие режис-
серские кунштюки «Золотой мас-
ке» и не нужны. Во-первых, потому, 
что тормозят ход событий, вызывая 
досаду зала, нетерпеливо ждущего 
имен победителей. А во-вторых, по-
тому, что импровизационный спек-
такль с участием задействован-
ных в церемонии лиц зажигатель-
нее любых сценарных и режиссер-
ских изобретений. На сей раз всех 
выступавших заткнул за пояс ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский. Он вышел на сцену вручать 
призы Алексею Мордашову, кото-
рый олицетворял меценатствую-
щую «Северсталь», и воронежскому 
губернатору Алексею Гордееву «за 
поддержку театрального искусст-
ва», но начало министерской речи 
прервал звонкий дамский выкрик 
из глубины зала: «Верните 

”
Тангей-

зера!“» Требование неизвестной пу-
блика поддержала аплодисмента-
ми, перешедшими в овацию, длив-
шуюся так долго, что сравнить ее 
можно разве что с партсъездовски-
ми аплодисментами советской эпо-
хи. Министр выстоял под их шква-
лом и даже нашел силы отшутить-
ся: «Всегда надеялся, что выход ми-
нистра культуры вызовет в зале ова-
цию». Однако следующая его шутка 
про «Северсталь», которой он поче-
му-то предложил проспонсировать 
опального «Тангейзера», вышла не 
столь удачной. В контексте цен-
зурных ограничений (начавших-
ся и грядущих) весьма актуальной 
оказалась и «маска» лучшему зару-
бежному спектаклю, каковым был 
признан «Тартюф» берлинского те-
атра «Шаубюне». Вручавшая приз 
Ингеборга Дапкунайте не упустила 
случая напомнить, что первая по-
становка «Тартюфа», представлен-
ная в Версале труппой Мольера, бы-
ла запрещена Людовиком XIV по 
требованию архиепископа Париж-
ского. А Михаэль Тальхаймер, по-
становщик современного «Тартю-
фа», принимая «маску», поблагода-
рил «господина Мольера — замеча-
тельного драматурга, который всю 
жизнь боролся с цензурой в театре». 
Словом, режиссером 21-й церемо-
нии оказалась сама жизнь.

Театр: большие призы 
и малые формы
Жюри драматического театра в этом 
году, судя по всему, решило быть 
осторожным — но, как часто быва-
ет в таких случаях, в итоге оно вы-
глядело просто коллективно неум-
ным, выдав на-гора самый, пожалуй, 
странный вердикт за долгие годы су-
ществования «Золотой маски».

С одной стороны, жюри реши-
ло сделать вид, что не знает о том, 
что происходит вокруг. В таких слу-
чаях члены подобных коллегий, 
оправдываясь, говорят, глядя куда-
то вдаль, замогильными голосами: 
«Мы руководствуемся только эсте-
тическими критериями». Но не се-
крет, что накануне и во время «Золо-
той маски» атаке агрессивных кон-
серваторов подверглись три извест-
ных режиссера, номинированные 
на премию: Кирилл Серебренни-
ков, Константин Богомолов и Тимо-
фей Кулябин. Каждый из них пред-
ставил на фестивале более чем серь-
езные и интересные работы (а Бого-

молов так целых две) — так что если 
бы хоть кто-то из них был поддержан 
премией, обвинения в конъюнктур-
ности оказались бы неправомочны-
ми, а позиция театрального сообще-
ства обрела определенность.

Один из занятых в спектаклях 
Богомолова актеров все-таки полу-
чил премию — Игорь Миркурбанов 
как лучший актер за «Карамазовых» 
в МХТ имени Чехова. Но позиция 
жюри все равно кажется невнят-
ной и даже трусливой: судьи слов-
но спрятались за спины Льва Доди-
на (лучший спектакль — «Вишне-
вый сад» Малого драматического те-
атра) и Юрия Бутусова (лучшая ра-
бота режиссера за спектакль «Три 
сестры» в Театре имени Ленсовета). 
Для каждого из них эта «маска» эн-
ная, как очередная звезда на пиджа-
ке генсека. Конечно, кто же станет 
спорить, что «Вишневый сад» — зна-
чительная работа крупнейшего рос-
сийского мастера режиссуры и ак-
терские работы в ней есть поисти-
не выдающиеся. Но если выдвиже-
ние любого нового спектакля Льва 
Додина неизбежно ведет к его по-
беде, то конкурс в известной сте-
пени обессмысливается, как обес-
смысливался одно время на «Ма-
ске» конкурс дирижеров — до тех 
пор, пока много лет подряд побе-
ждавший в нем Валерий Гергиев ре-
шил просто больше не участвовать 
в соревновании. Вот и с МДТ теперь 
не потягаться никому. Что касает-
ся Юрия Бутусова, то «Три сестры» 
совсем не кажутся для него какой-
то этапной или качественно новой 
работой — просто очередной спек-
такль. Естественно, жюри не нужда-
ется в советах, особенно постфак-
тум, но почему (раз уж нельзя под-
держивать «опальных») было не 
присудить победу Андрею Могуче-
му, на наших глазах вытаскивающе-
му из безнадежной, казалось, тря-
сины петербургский БДТ. Вот была 
бы и позиция.

Да, БДТ вроде все-таки поддер-
жали — Мария Трегубова получи-
ла премию за сценографию к спек-
таклю Могучего «Алиса». Но опять 
вышло как-то нелепо: сама эта сце-
нография в фестивале-то не участво-
вала — в Петербурге декорацией слу-
жит зал Каменноостровского театра, 
а в Москве его лишь попытались вос-
произвести, возведя в павильоне од-
ной из столичных киностудий кон-
струкцию, отдаленно напоминаю-
щую старый театр.

Вероятно, уравновесить главные 
номинации хотели победой смело-
го спектакля «Жизнь за царя» петер-

бургского «Театро Ди Капуа» в раз-
деле «Малая форма». На этом спек-
такле зрители словно попадают на 
тайное собрание четверки народо-
вольцев на конспиративной квар-
тире, параллели между состоянием 
революционных умов в позапрош-
лом веке и в наши дни напрашива-
ются сами собой. Беда только в том, 
что с точки зрения режиссуры этот 
и впрямь располагающий к себе не-
зависимый проект сделан отнюдь 
не на высокую оценку, так что «эсте-
тические критерии» при награжде-
нии все-таки были отставлены в сто-
рону. Хорошо, что хотя бы награди-
ли независимый театр, а не очеред-
ного генерала. Еще одним знаком 
поддержки маргиналов и экспери-
ментаторов стала премия актри-
се Ксении Орловой за роль в спек-
такле Клима «Возмездие 12». В соб-
ственно же номинации «Экспери-
мент» победил театр «Практика» со 
спектаклем «Петр и Феврония Му-
ромские»: святые обошли явных фа-
воритов — «Норманск» Юрия Квят-
ковского и «Лекцию о ничто» Дмит-
рия Волкострелова.

Балет: досталось всем
В этом году балетно-танцевальные 
«маски» жюри распределило так 
разумно и справедливо, что и воз-
разить-то нечего. Ну разве что по-
сочувствовать Игорю Дронову, му-
зыкальному руководителю и дири-
жеру «Укрощения строптивой». Го-
ворят, партитуру балета, мастер-
ски скроенную им из двух десятков 
знаковых для россиян произведе-
ний Шостаковича, часть судей со-
чла слишком дерзкой. Поэтому ди-
рижерскую «маску» отдали Павлу 
Клиничеву за благонравное испол-
нения Чайковского, Пярта и Пулен-
ка, на музыку которых поставлена 
екатеринбургская «Цветоделика». 
Однако само «Укрощение стропти-
вой», живое и темпераментное, ро-
жденное в результате романа хоре-
ографа Жан-Кристофа Майо, худру-
ка Балета Монте-Карло, и веселой 
молодой труппы Большого театра, 
судьи справедливо расценили как 
событие сезона, признав лучшим 
спектаклем. Его главные герои — 
Владислав Лантратов (Петруччо) 
и Екатерина Крысанова (Катарина) 
тоже получили по «маске». Но если 
у необузданно-элегантного Влади-
слава Лантратова конкурентов по 
существу не было, то умнице Ека-
терине Крысановой, сделавшей 
одну из самых тонких своих ро-
лей, пришлось тягаться с мировы-
ми звездами и народными артист-
ками — Светланой Захаровой и Ди-
аной Вишневой. У первой, правда, 
с актерством по системе Станислав-
ского давние расхождения, и в ны-
нешних «предлагаемых обстоятель-
ствах» «Дамы с камелиями» госпожа 
Захарова выглядела совсем неубе-
дительно, но вот балерина Вишне-

ва, имеющая репутацию многоли-
кой актрисы, казалась соперницей 
неодолимой. Решение жюри проиг-
норировать ее сольный проект о по-
этических безднах трепетной жен-
ской души свидетельствует о неза-
шоренности судей: слегка жеман-
ная, выжимающая предсказуемую 
слезу у публики «Женщина в комна-
те» в постановке Каролин Карлсон 
получила три номинации, но оста-
лась без «масок» вообще.

О широте судейского кругозора 
говорит и «маска» за современный 
танец, отданная мастерски сделан-
ному перформансу «Экспонат/Про-
буждение» (постановка Анны Аба-
лихиной на Новой сцене Алексан-
дринского театра), поскольку танца 
в расхожем понимании там не ока-
залось вообще. Его заменила уди-
вительная работа тела артиста, су-
мевшего продемонстрировать все 

стадии дарвиновской эволюции 
от амебы обыкновенной до чело-
века разумного, в сочетании с ве-
ликолепной работой художников, 
отмеченных «маской» за свет и ви-
део. Жюри не пропустило и очеред-
ную попытку Мариинского театра 
прорваться к актуальной хореогра-
фии: исполненная петербуржцами 
«Инфра» британского авангарди-
ста Уэйна Макгрегора была отмече-
на спецпризом. На этом благостном 
фоне «маска» лучшего хореографа, 
доставшаяся Вячеславу Самодуро-
ву за вымученные фантазии «Цвето-
делики», кажется либо проститель-
ным компромиссом, достигнутым 
с целью не класть все «маски» в кор-
зину «Укрощения строптивой», ли-
бо искренней завороженностью су-
дей затейливостью самодуровских 
ногоплетений — а такой гипноз то-
же своего рода дар.

Опера: награда  
не нашла героя
Оперная «Маска» под финал пре-
поднесла сюрприз из разряда за-
поминающихся надолго. Но сна-
чала жюри раздало много прекрас-
ных и справедливых наград: «ма-
ски» ушли режиссеру Владимиру 
Панкову за сильный спектакль «Ма-
шина» («Гоголь-центр») и художнику 
Виктору Шилькроту за работу в не-
ортодоксально прекрасном мюзи-
кле «8 женщин» (Пермский Театр-Те-
атр еще получил за него спецприз). 
Не остался без внимания питерский 
мюзикл «Чаплин» — обе персональ-
ные «маски» отошли актерам Ма-
рии Лагацкой-Зиминой и Евгению 
Зайцеву. «Чаплина» назвали и луч-
шим спектаклем жанра — вероят-
но, за гладкость содержания и упа-
ковки. Мужская «маска» досталась 
Дмитрию Белосельскому за серьез-
ную работу в спектакле «Дон Кар-
лос» (Большой театр) с роскошно 
сделанной партией короля Филип-
па II. Все прочие «маски» члены жю-
ри отдали спектаклю Пермского те-
атра оперы и балета «Королева ин-
дейцев» (Теодору Курентзису за му-
зыкальную работу, Питеру Селларсу 
за режиссуру, Надежде Кучер за луч-
шую женскую роль и целиком спек-
таклю как лучшему), подтвердив его 

безоговорочную победу, неоспори-
мую красоту, пронзительный, вели-
чественный смысл и значение для 
современного театра. Спектакль из-
начально стоял особняком среди 
других номинантов. И жюри не ста-
ло оспаривать этот факт.

Каждую новую «маску» «Короле-
ве» зал принимал дружными апло-
дисментами, и все шло хорошо, по-
ка не прозвучало решение жюри 
оставить без наград в композитор-
ской номинации и Майкла Найма-
на («Dido»), и Дмитрия Курляндско-
го («Носферату»). И если ненагражде-
ние дирижера в разделе «Оперетта, 
мюзикл», где кандидат остался один 
(его конкурент снялся), выглядело 
досадным недоразумением, то не-
присуждение композиторской «мас-
ки» было расценено как демарш или 
нравоучительный жест.

Демонстративно отказавшись 
выбирать между двумя уникальны-
ми работами композиторов мирово-
го класса (причем «Носферату» Кур-
ляндского — вещь не только эмоци-
онально объемная и мастерская по 
смыслу и технике, но еще и абсолют-
но новаторская), жюри ясно дало по-
нять, что его не убедили ни креатив-
ные стратегии современного рос-
сийского музтеатра, ни эстетически 
некомфортная (сложная, как у Кур-
ляндского) или далекая от академи-
ческих представлений о прекрасном 
(как у Наймана) музыка. Однако ре-
шение, которым судьи расписались 
в своей неожиданной коллегиаль-
ной косности, не убедило публику 
в зале: с задних рядов послышалось 
недовольное «бу-у». «Dido» все же по-
лучил в качестве компенсации спец-
приз жюри: награда отошла смелому 
и аккуратному дирижеру Дмитрию 
Волосникову за музыкальное реше-
ние. А Дмитрия Курляндского под-
держал Теодор Курентзис — полу-
чив в коллекцию еще и приз крити-
ки, он объявил со сцены, что переда-
ет эту «маску» несправедливо обой-
денному композитору, чем по-му-
зыкантски точно поставил финаль-
ный акцент в нелепой истории: зал 
ответил Курентзису овациями. Впро-
чем, формально это ничего не изме-
нило — «Маска» в этом году осталась 
без композитора-лауреата.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Призы преткновения
Вручены «Золотые маски»
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Обласканный всеобщим вос-
торгом Теодор Курентзис объ-
явил со сцены, что одну из сво-
их многочисленных «масок» 
отдает обделенному компози-
тору Курляндскому   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В третьем матче первого раунда  
play-off чемпионата НХЛ «Вашингтон» 
Александра Овечкина встречался  
с «Нью-Йорк Айлендерс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Краснодар» 
подыграли «Зениту»
Сведя свой матч к ничьей 1:1

КХЛ

СКА перешел в новое качество
Впервые выиграв Кубок Гагарина

Центральный матч тура меж-
ду главными преследователя-
ми «Зенита» — ЦСКА и «Красно-
даром» — завершился в пользу 
петербуржцев. Армейцы не суме-
ли удержать победу, пропустив 
в концовке встречи гол, который 
ударил по их позициям в борьбе 
за вторую строчку. Обойти ЦСКА 
могли динамовцы, но они в Гроз-
ном сыграли вничью с «Тере-
ком» — 0:0.

В таких определяющих судьбу 
матчах, как вчерашний в Химках, 
многое решает опыт — даже не от-
дельных футболистов, а всей коман-
ды. ЦСКА привык вести борьбу за ти-
тулы, привык находиться под давле-
нием, привык вытягивать на жилах 
даже те встречи, в которых команда 
выглядела не лучшим образом. Для 
романтичного «Краснодара», кото-
рый только в этом сезоне впервые 
сыграл в еврокубках и впервые же 
подобрался так близко к Лиге чемпи-
онов, такие испытания в новинку. И 
возможно, к ним краснодарцы ока-
зались не совсем готовы.

В матче с мобилизованным и пре-
дельно собранным ЦСКА «Красно-
дар», по своему обыкновению, вла-
дел мячом около 60% игрового вре-
мени, сыпал передачами, но от его 
действий не исходила привычная 
опасность. Краснодарцы контроли-
ровали и передавали друг другу мяч 
на своей половине поля или в цент-
ральном круге, то есть там, где ЦСКА 
позволял сопернику покуражиться. 
Рядом же со штрафной Игоря Акин-
феева все зоны были перекрыты — 
да так надежно, что «Краснодар» 
имел считаное число перспектив-
ных подходов к воротам. Речь о при-
цельных ударах в створ даже не шла. 
По такой плотной, вязкой, без оби-
лия моментов игре огромное значе-
ние имели стандарты. И армейцы в 
концовке первого тайма образцо-
во разыграли штрафной — так, что 
после мягкого наброса Бибраса Нат-
хо Понтус Вернблум оказался совер-
шенно один и головой мастерски 
подрезал мяч в сетку.

ЦСКА, возможно, лучше других ко-
манд премьер-лиги умеет играть по 
счету. В последних проигранных мат-
чах армейцы неизменно пропускали 
первыми, здесь же им предстояла зна-
комая и приятная задача — удержать 
преимущество и подловить соперни-
ка на ошибке. Тем более «Краснодар» 
вынужденно раскрылся после атаку-
ющих замен Олега Кононова. Причем 
и Владимира Быстрова, и будущего 
героя встречи Вандерсона тренер на-
путствовал просто и ёмко: «Все в ата-
ку». И ставка Кононова сыграла.

«Краснодар» сильно рисковал, 
причем даже в эпизоде со спаситель-
ным голом в концовке встречи. По-
сле стандарта краснодарцы больши-
ми силами остались на чужой поло-
вине поля: была опасность не только 
залезть в офсайд (армейцы выжима-
ли соперника из штрафной), но и об-
резать команду (сзади никого не оста-
валось). «Краснодар», под прессингом 
сохраняя мяч, балансировал на гра-
ни, но все-таки выждал подходящий 
момент: Роман Широков удобной пе-
редачей нашел в штрафной Вандерсо-
на, чей точный удар помог «Краснода-
ру» сохранить комфортный четырех-
очковый отрыв от ЦСКА.

Ничьей преследователей мог вче-
ра воспользоваться «Зенит», чтобы 
вновь увеличить свой и без того вну-
шительный отрыв от второй строчки 
до десяти баллов. Однако петербур-
жцы, выдав после затратного матча 
в Севилье весьма бодрую, обоюдоо-

струю игру с «Кубанью», довольство-
вались нулевой ничьей, которая ни-
чуть не умалила их доминирующего 
положения в чемпионате.

А вот за спиной петербуржцев раз-
ворачивается крайне увлекательная 
схватка за еврокубки. Всего одно очко 
идущему на третьем месте ЦСКА усту-
пают динамовцы, которые уже вчера 
могли бы обойти армейцев, если бы 
выиграли в Грозном. В матче с «Тере-
ком» «Динамо» вновь столкнулось с 
нехваткой кадров, хотя еще в нача-
ле сезона представить подобное бы-
ло решительно невозможно. Больше 
всего команда страдает из-за травмы 
главного креативщика Матье Валь-
буэна. А в Грозном еще в первом тай-
ме захромал основной центрфорвард 
Кевин Кураньи. Из-за этого Станисла-
ву Черчесову даже пришлось менять 
схему — других форвардов у «Дина-
мо» нет. На острие нападения остался 
одинокий Александр Кокорин, кото-
рый и упустил самый верный шанс: 
уже обыграв вратаря, нападающий 
сборной России попал в защитника. 
Любопытно, что такой же момент Ко-
корин, в последний раз забивавший 
еще в ноябре прошлого года (кстати, 
в ворота «Терека»), не использовал и 
в предыдущем матче с «Мордовией».

Минувший тур запомнился еще и 
победой «Спартака» — первой в по-
следних четырех матчах. Выигрыш 
красно-белых у «Мордовии» (3:1) был 
примечателен тем, что Мурат Якин 
наконец отказался от схемы с пятью 
защитниками (кстати, вся оборона 
была составлена из россиян), и тем, 
что в атаке «Спартака» с первых ми-
нут сыграли два молодых дублера — 
Денис Давыдов и Вячеслав Кротов. 
Именно они разыграли между собой 
столь любимую болельщиками крас-
но-белых «стеночку», в результате ко-
торой Квинси Промес беспрепятст-
венно забил первый гол. А когда обо-
их юнцов заменили, вышедшие вме-
сто них Хосе Хурадо и Юра Мовсисян 
сочинили не менее искусную комби-
нацию, приведшую к третьему мячу. 
Чтобы по-настоящему включиться в 
борьбу за еврокубки, на которые еще 
надеется Мурат Якин (по сути, это 
единственное, что может спасти его 
от отставки), «Спартаку» необходи-
мо в следующем туре обыграть сво-
его прямого конкурента — «Рубин», 
который после победы над «Уралом» 
идет вровень с «Динамо».

Петр Кузнецов

Список обладателей Кубка Гага-
рина пополнился петербургским 
СКА, который поставил точку 
в финальной серии с «Ак Барсом», 
разгромив казанцев на чужой пло-
щадке — 6:1. Этого успеха от ар-
мейцев ждали с того момента, как 
появилась на свет КХЛ. Они доби-
лись его с седьмой попытки, со-
здав наконец клуб, в котором все 
в порядке не только с деньгами, 
но и с человеческим фактором.

Триумф СКА особенно сладким 
для армейцев сделал, конечно, бэк-
граунд. Континентальная хоккейная 
лига (КХЛ) существует семь сезонов, 
и все предыдущие шесть именно пе-
тербургский клуб был одновремен-
но и главным ее неудачником, и яр-
чайшей рекламой. В том смысле, что 
это ведь он являлся идеальным дока-
зательством схожести КХЛ с лучши-
ми мировыми образцами — напри-
мер, американской Национальной 
хоккейной лигой, убедительно де-
монстрируя: ни деньги, ни админи-
стративный ресурс в новых, честных 
и правильных отечественных спор-
тивных реалиях, пытающихся соот-
ветствовать реалиям западным, по-
чти ничего не решают.

СКА всегда был среди фронтме-
нов в сферах, которые в России тра-
диционно гарантируют успех в спор-
те. Он козырял партнерством с «Газ-
промом», миллиардной платежной 
ведомостью, составом, укомплек-
тованным дорогущими российски-
ми и зарубежными игроками, и на-
личием на различных руководящих 
должностях людей с фамилиями, не 
менее известными, чем фамилии 
игроков,— Геннадия Тимченко, еще 
недавно возглавлявшего КХЛ Алек-
сандра Медведева, Романа Ротен-
берга. Но шесть раз подряд эти пре-
имущества не помогали СКА. Шесть 
раз подряд на дальних или ближних 
подступах к финалу play-off его оста-
навливали клубы, некоторые из ко-
торых и рядом с ним в плане возмож-
ностей не стояли,— «Спартак», риж-
ское и московское «Динамо», «Ат-
лант», «Локомотив».

Парадокс, но притом что с день-
гами и фамилиями руководителей 
и поклонников у СКА по-прежнему 
все в порядке, его прорыв вряд ли 
вызовет желание мусолить эту те-
му. В армейской победе было слиш-
ком много чисто, что ли, хоккейно-
го. Она точно не смотрелась «проин-
вестированной». Наоборот, она смо-
трелась скорее торжеством того, что 
всегда подкупает в спорте,— воли, 
духа, риска, даже способности при-
знавать собственные ошибки.

Шесть лет СКА штурмовал вер-
шину, полагаясь на трендовых ино-
странных тренеров с хорошей репу-
тацией. Никому из них — ни амери-
канцу Барри Смиту, ни канадцу Ай-
вану Занатте, ни чехам Вацлаву Си-
коре с Милошем Ржигой, ни финну 
Юкке Ялонену — не удавалось на-
учить команду с колоссальным по-
тенциалом играть в хоккей, соответ-
ствующий понятию «чемпионский». 
Для того чтобы она в него заиграла, 
надо было вспомнить о тренере рос-
сийском. Тренере, которого три го-
да, после безжалостного изгнания в 
2011-м с поста наставника сборной 
России при имевшихся в послуж-
ном списке золотых медалях чемпи-
онатов мира, добытом с «Салаватом 
Юлаевым» Кубке Гагарина, КХЛ иг-
норировала так настойчиво, что воз-

никало ощущение: Вячеслав Быков 
сюда уже никогда не вернется.

СКА Быкова решился вернуть. А 
вместе с ним получил то, чего не по-
лучал никогда. Дефицита класса и 
звездности у него не наблюдалось 
никогда. Но теперь класс и звезд-
ность оказались обильно сдобре-
ны тем, без чего титулы в серьезных 
лигах не завоевываются, и что, как 
правило, в состоянии дать не про-
сто грамотный, толковый и опыт-
ный тренер, а тренер, тонко чувст-
вующий команду, умеющий найти 
необходимые настройки как раз к 
важнейшим матчам.

Титулы не завоевываются, если в 
play-off не «стреляют» лидеры. И ли-
дер СКА Илья Ковальчук, который, 
такое у многих складывалось впечат-
ление, в последние сезоны, после пе-
реезда из НХЛ в Россию, начал слегка 

закисать, в полуфинале и финале иг-
рал так полезно, так мощно, так изо-
бретательно и мудро, как не играл в 
жизни ни в России, ни в Америке.

Они не завоевываются, если, ког-
да дело доходит до важнейших мат-
чей, у команды не находятся игро-
ки и звенья, прыгающие выше сво-
его потолка. У СКА в Кубке Гагарина 
выше него не на две, а на три головы 
прыгнуло второе звено с Евгением 
Дадоновым, который, забив вчера 
15-й гол в play-off, отправил в утиль 
прежний снайперский рекорд КХЛ 
динамовца Михаила Анисина.

Они не завоевываются, если ко-
манда не держит удар, ломается в тя-
желых ситуациях. СКА не сломался в 
ситуации тяжелейшей, сродни при-
говору, потерпев на старте полуфи-
нальной серии с ЦСКА, победителем 
регулярного чемпионата, клубом во 
всех отношениях не менее мощным, 
чем петербургский, три поражения.

Они не завоевываются, если ко-
манда не обучена противостоять раз-
ным по манере соперникам, если за-
точена под один стиль. СКА нашел 
способы и перевернуть ход битвы 

с бегающим, неутомимым ЦСКА, и 
поставить на колени прекрасно ор-
ганизованный, с обороной, доведен-
ной до бетонной плотности Зинэту-
лой Билялетдиновым, другим тре-
нером, не так давно уволенным из 
сборной России, невзирая на несом-
ненные заслуги, «Ак Барс».

Казанцы были бы, видимо, неу-
добным оппонентом для кого угод-
но, но не для СКА. Не для сегодняш-
него СКА, у которого наконец-то все-
го в изобилии — ресурсов, мастерст-
ва и свежести с огнем. Сегодняшний 
СКА отдал неудобному «Ак Барсу» 
лишь один матч. А завершил финал 
встречей, которую привыкшие тер-
петь, не обращать внимания на чу-
жие удачи, цепляться за крохотные 
шансы казанские хоккеисты проиг-
рали за стартовый период, пропу-
стив от гостей четыре шайбы и ниче-
го не забив в ответ на них, несмотря 
на мольбы трибун. Но и такой казус, 
учитывая состояние армейцев, не 
был уже чем-то экстраординарным. 
Все и так поняли, что барьеров для 
этой команды не существует.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Самый ударный бой
Руслан Проводников уступил в эпическом матче Лукасу Матиссе

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 24 17 5 2 51:14 56

2. «Краснодар» 24 14 6 4 42:22 48

3. ЦСКА 24 14 2 8 51:24 44

4. «Динамо» 23 13 4 6 45:26 43

5. «Рубин» 24 12 7 5 35:23 43

6. «Спартак» 24 11 6 7 34:28 39

7. «Локомотив» 24 10 8 6 25:18 38

8. «Кубань» 24 7 11 6 23:27 32

9. «Терек» 24 8 6 10 22:21 30

10. «Мордовия» 24 7 4 13 16:39 25

11. «Урал» 24 7 2 15 22:33 23

12. «Ростов» 23 6 5 12 22:42 23

13. «Уфа» 24 5 7 12 17:31 22

14. «Арсенал» 23 6 2 15 15:33 20

15. «Торпедо» 23 4 8 11 19:37 20

16. «Амкар» 22 4 5 13 14:35 17

Сегодня встречаются: «Амкар»—«Арсенал», 
«Ростов»—«Торпедо».

Руслан Проводников вновь вы-
ступил в поединке, который бу-
дет претендовать на то, чтобы 
называться лучшим боем года,— 
и вновь, как и в 2013 году, ког-
да встречался с Тимоти Брэд-
ли, такой поединок проиграл. 
На этот раз другому бесстраш-
ному полусредневесу аргентин-
цу Лукасу Матиссе, нанесше-
му феноменальное количество 
ударов — более тысячи. Судьи, 
обслуживавшие кровавое шоу 
в американском городе Веро-
на, отдали ему победу по очкам 
с крохотным, почти символиче-
ским преимуществом.

После этого боя те, кто наблюдал 
за ним, те, кто был причастен к его 
организации, концентрировались 
больше даже не на его исходе, не на 
том, что он означает, а на историче-
ских параллелях. Они вспоминали 
самые захватывающие, самые зубо-
дробительные бои в истории. Эпиче-
скую битву Марвина Хаглера и Тома-
са Хирнса, матчи Артуро Гатти… Про-
моутер Руслана Проводникова Арти 

Пеллуло рассказывал, как в 2005 го-
ду поучаствовал в организации ле-
гендарной рубки между Диего Кор-
ралесом и Хосе Луисом Кастильо, ко-
торая была признана лучшей из луч-
ших в том сезоне. А промоутер Лука-
са Матиссе Оскар Де Ла Хойя, сам вы-
дающийся боксер, терялся, пытаясь 
подобрать эпитеты, описывающие 
то, что случилось в Вероне: «Великий 
бой! Чудесный! Восхитительный!»

Он действительно был и чудес-
ным, и восхитительным, и абсолют-
но неординарным — настолько не-
ординарным, что вчера его обсасы-
вали, смаковали все американские 
телеканалы — пусть в ринге дрались 
представители отнюдь не США, а на 
кону не было никакого официально-
го престижного чемпионского титу-
ла в категории до 63,5 кг.

Не смаковать было невозможно. 
Свести Руслана Проводникова и Лу-
каса Матиссе, двух апологетов зре-
лищности и бесстрашия, само по се-
бе было беспроигрышным решени-
ем. Но они, пожалуй, устроили нечто 
превзошедшее любые ожидания.

Чтобы понять, что это был исклю-
чительный, можно сказать, беспре-
цедентный бой, не надо даже было 
его смотреть — достаточно взглянуть 
на статистику ударов. Как правило, в 
плотных поединках боксеров такого 
веса их выбрасывается несколько со-
тен каждым. Триста-четыреста — уже 
неплохой показатель. Проводников 
в Вероне выбросил 755 ударов, а его 
оппонент — и в то, что цифра реаль-
на, обсчитана не дающей сбоев сис-
темой CompuBox, трудно поверить — 
1034, без малого сотню в среднем за 
раунд! Примерно треть у каждого до-
стигли цели.

А те, кто бой посмотрел, должны 
были испытывать такие же чувства, 
как ведущий боксерский обозрева-
тель канала ESPN Дэн Рафаэл, изум-
лявшийся: «Как они продержались 
все 12 раундов?!» Этот факт и в самом 
деле представлялся невероятным. 
Проводников и Матиссе били друг 
друга без передышки. Иногда — так, 
что соперник довольно явно «плыл». 
Проводников после столкновения 
головами во втором раунде получил 

сильнейшее рассечение в районе ле-
вого глаза, и в какой-то момент кровь 
из раны потекла ручьем. У Матиссе то-
же в конце концов заплыл один глаз.

Они оба были героями. И публика, 
кажется, не знала, кому отдать пред-
почтение, поочередно скандируя имя 
то аргентинца, то россиянина, бой с 
участием которого, вполне возможно, 
во второй раз выиграет конкурс за зва-
ние наиболее красивого за год. В 2013-
м его выиграл поединок Проводни-
кова с Тимоти Брэдли, в котором аме-
риканец чудом устоял до финально-
го гонга и заработал победу по очкам. 
Проводников уступил и в Вероне. Это 
было поражение почти условное: один 
арбитр поставил ничью, двое отдали 
предпочтение его сопернику с крохот-
ным перевесом — 115:113. Но этот пе-
ревес точно открыл Матиссе дорогу к 
мегабоям, а Проводникову, мечтавше-
му о скором возвращении чемпион-
ского титула, скажем так, не открыл. 
Хотя и вряд ли поставил на ней креп-
кий шлагбаум: после такого матча он 
не может остаться невостребованным.

Алексей Доспехов 

24-й тур
«Уфа»—«Локомотив» 1:0. Пауревич, 50. 
Удаление: Тарасов («Локомотив»), 90+2. 
«Мордовия»—«Спартак» 1:3. Ньяссе, 90+2 — 
Промес, 46, 78; Мовсисян, 90+3. «Рубин»—
«Урал» 2:1. Дядюн, 45+2; Оздоев, 53 — Ерохин, 
90+2. ЦСКА—«Краснодар» 1:1. Вернблом, 
44 — Вандерсон, 88. «Терек»—«Динамо» 0:0 
«Кубань»—«Зенит» 0:0

Футболисты «Краснодара» (в центре — Ари) спаслись от поражения  
за две минуты до конца матча с ЦСКА   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Кубок федерации. 1/2 финала
Россия—Германия 3:2. 18.04. Светлана Кузнецо-
ва—Юлия Гёргес 6:4, 6:4. Анастасия Павлюченкова—
Сабина Лисицки 4:6, 7:6 (7:4), 6:3. 19.04. Кузнецо-
ва—Андреа Петкович 2:6, 1:6. Павлюченкова—Анге-

лика Кербер 1:6, 0:6. Елена Веснина—Павлюченко-
ва—Лисицки—Петкович 6:2, 6:3. Чехия—Франция 3:1. 
18.04. Луция Шафаржова—Каролина Гарсия 4:6, 7:6 
(7:1), 6:1. Петра Квитова—Кристина Младенович 6:3, 
6:4. 19.04. Квитова—Гарсия 6:4, 6:4. Шафаржова—
Барбора Заглавова-Стрицова—Младенович—Полин 
Пармантье 6:0, 3:6, 8:10. Финал Чехия—Россия прой-
дет 14–15 ноября в Чехии.

Капитан СКА Илья Ковальчук 
(№17) был признан MVP Кубка 
Гагарина, а форвард петербур-
жцев Евгений Дадонов (№63) 
с 15 голами стал лучшим снай-
пером в его истории
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